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EP MADRID 

Gobierno, sindicatos y empresa-
rios iniciarán esta semana las ne-
gociaciones para fijar el salario 
mínimo interprofesional (SMI) 
de 2024, cuyo importe actual as-
ciende a 1.080 euros mensuales 
por 14 pagas. 

En concreto, el Ministerio de 
Trabajo que dirige Yolanda Díaz 
ha convocado a CCOO, UGT, 
CEOE y Cepyme el jueves a las 
16:00 para iniciar las conversacio-
nes, informaron a EP fuentes del 
Gobierno y los agentes sociales. 

El Ejecutivo no está obligado a 
negociar el SMI con los agentes 
sociales, pues el Estatuto de los 
Trabajadores sólo le mandaba a 
consultarles, pero la ministra 
siempre ha intentado sacar esta 
medida adelante con su respaldo. 

La subida del SMI es una de las 
primeras medidas que se ha fija-
do la vicepresidenta Díaz de cara 
a la nueva legislatura con un ob-
jetivo en mente: que esta renta 
mínima, que afecta a algo más de 
dos millones de trabajadores que 
no están amparados por la nego-
ciación colectiva, no pierda po-
der adquisitivo en un contexto de 
altas tasas de inflación. 

Las organizaciones empresa-
riales, que ya han hecho pública 
la propuesta que llevarán a la 
mesa de negociación, no se opo-
nen a elevar la cuantía del SMI, 
pero han pedido que su subida se 
limite al 3% tanto en 2024 como 
en 2025, un planteamiento que, 
de entrada, no convence ni a Dí-
az ni a los sindicatos. 

Así, aunque ha asegurado que 
tendrá en cuenta la propuesta 
empresarial, la ministra recordó 
a CEOE y Cepyme que la infla-

ción interanual de noviembre os-
cilará entre el 3,7% y el 3,8%, por 
encima por tanto del 3% que 
plantea la patronal. También 
UGT y CCOO consideran “insufi-
ciente” la oferta de CEOE para la 
subida del SMI y abogan por te-
ner en cuenta, no sólo el IPC ge-
neral, sino también la evolución 
de los precios de los productos 
básicos, como la alimentación, 
para determinar su incremento. 

Los sindicatos, que aún no han 
ofrecido un porcentaje concreto 
para la subida del SMI, se han 
mostrado partidarios en numero-

sas ocasiones de llevar el SMI has-
ta 1.200 euros al mes, lo que impli-
caría un incremento del 11,1%. 

El objetivo, tanto del Gobierno 
como de los sindicatos, es situar 
el SMI en el 60% del salario me-
dio, tal y como recomienda la 
Carta Social Europea. En este 
sentido, el Instituto Nacional de 
Estadística (INE) informó el vier-
nes de que el salario medio espa-
ñol de 2022 fue de 2.128 euros al 
mes en términos brutos. El 60% 
de esa cantidad equivaldría a 
unos 1.277 euros mensuales. 

Trabajo creó en su día una co-
misión de expertos para aseso-
rarle sobre la subida del SMI, a la 
que Díaz dijo hace unos días que 
dará continuidad en este legisla-
tura “con un mandato renovado 
y más amplio”. Así, la ministra se-
ñaló que pedirá a esta comisión 
que evalúe también las conse-
cuencias en materia de igualdad 

y desigualdad que puede tener la 
subida del salario mínimo. 

En la anterior alza del SMI, la 
de 2023, los expertos hicieron 
una propuesta de subida que iba 
del 4,6% al 8,2% tomando como 
referencia una estimación del sa-
lario medio de 2022, que ahora 
ya se conoce. Finalmente, para 
2023 y en plena crisis inflacionis-
ta, se subió el SMI un 8%, dentro 
de la banda alta de las recomen-
daciones de la comisión asesora. 

La hoja de ruta planteada por 
la CEOE pasa por subir el SMI un 
3% para 2024, desde los 1.080 
euros actuales por 14 pagas has-
ta los 1.112,4 euros al mes, y apli-
car otra subida del 3% para 2025, 
lo que le situaría por entonces en 
1.145,77 euros mensuales. En 
ambos casos, sería aplicable la 
cláusula de garantía prevista pa-
ra estos ejercicios en el acuerdo 
de convenios con los sindicatos.

Gobierno y agentes sociales inician 
la negociación para la subida del SMI
l El Ministerio  

que dirige Díaz ha 

convocado el jueves a 

las partes para fijar el 

aumento para 2024

JAVIER LUENGAS / EP 

La ministra de Trabajo, Yolanda Díaz.

Los empresarios 
proponen una subida 
del 3%, insuficiente para 
Díaz y los sindicatos
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M. J. PEREIRA 

SEVILLA 

El 13 de junio acabó el plazo para que 
las 759 empresas andaluzas de más de 
250 empleados instalaran un canal o 
buzón de denuncias interno para que 
los trabajadores puedan denunciar de 
forma anónima posibles casos de co-
rrupción o infracciones administrati-
vas. De otro lado, el próximo 1 de di-
ciembre expira el plazo para que cum-
plan ese trámite 4.165 empresas 

andaluzas de entre 50 y 249 emplea-
dos. Sin embargo, a una semana de que 
se cumpla ese plazo, sólo 160 socieda-
des mercantiles de la región tienen ese 
canal de denuncias, una obligación re-
cogida en la Ley 2/2023, reguladora de 
la protección de las personas que in-
formen sobre infracciones normati-
vas y de lucha contra la corrupción, 
que entró en vigor en marzo de este 
año tras realizarse una transposición 
de la directiva europea Whistleblowing. 

Las empresas tienen la obligación 
de comunicar a la Oficina Andaluza 
Antifraude la designación del respon-
sable de este buzón o sistema interno 
de información en un plazo de 10 días 
desde su nombramiento. «La Ley nos 
encomienda esta función de gestión 
del registro y para ello esta oficina tie-

ne habilitado un trámite específico en 
su sede electrónica. Por tanto, enten-
demos que aquellas empresas que no 
hayan comunicado a la Oficina Anda-
luza Antifraude la persona responsa-
ble del sistema de información inter-
na es que todavía no lo han implanta-
do», explica Ricardo Puyol, magistrado 
en excedencia y director de esta insti-
tución de extracción parlamentaria y, 
por tanto, independiente del Gobier-
no andaluz. 

Escaso conocimiento 
La razón del escaso número de empre-
sas de Andalucía que han instalado el 
buzón de denuncias se debe, en opi-
nión de Puyol, «a un déficit informa-
tivo y al hecho de que la Ley de apro-
bó con premura. De hecho, se había 
pasado el plazo de transposición de la 
directiva comunitaria. Al final, la ley 
entró en vigor el 13 de marzo y como 
consecuencia de todo el proceso elec-
toral no se ha designado a la autori-
dad independiente de la Administra-
ción del Estado en materia de preven-
ción de fraude y protección de la 
persona denunciante. Esa Oficina Es-
tatal Antifraude es la que debería im-
pulsar los procedimientos para que la 
obligación comience a hacerse efecti-
va de la manera más rápida posible». 

El director de la Oficina Andaluza 
Antifraude indica que «no es que exis-
ta un vacío legal, porque la obligación 
de tener el buzón de denuncias está 
en vigor, pero existe un vacío institu-
cional en relación a cómo se cumple 
la obligación y qué competencias con-
ciernen a las comunidades autónomas 
y a la autoridad del Estado». «Mien-
tras no se verifiquen esas competen-
cias con el Estado, nosotros las hemos 
asumido de manera provisional, al me-
nos en lo que es lo que respecta a las 
empresas andaluzas. Nosotros hemos 
creamos en mayo un registro de per-
sonas responsables de los sistemas in-
ternos de información contemplados 
en la Ley 2/2023 y está publicado en el 
Boja», declara. 

¿Quién sería el responsable de que 
haya un buzón de denuncias en  una 
empresa? Según Puyol, «en principio 
serían los órganos de dirección de la 
sociedad los que tienen la responsa-
bilidad de articular el sistema interno 
de información y designar a la perso-
na que se ocupará de ese buzón». En 
este sentido, recuerda que «la Ley per-
mite que el responsable sea un miem-
bro de la propia estructura de la em-
presa, siempre que funcione en con-
diciones de independencia, o bien 
puede externalizar el servicio».  

Las empresas están 
obligadas a instalarlo 
Las compañías de entre 50 y 249 
empleados tienen que tener antes 
del 1 de diciembre un buzón para 
que sus trabajadores puedan 
denunciar de forma anónima 
irregularidades administrativas o 
delitos.  

Tiene que designarse a un 
responsable del buzón 
Las empresas con buzón de 
denuncias tienen que designar a 
una persona responsable del 
mismo, que puede ser una persona 
de la estructura de la compañía 
que actúe con independencia o 
bien externalizar el servicio. 

Garantizar el anonimato 
del denunciante 
La Oficina Andaluza Antifraude 
(OAFF) es la encargada de velar por 
la protección de la persona que 
denuncia. Sin embargo, si lo 
denunciado tiene trascendencia 
penal tendría que identificarse 
porque es la fuente de prueba. 

Tramitación de la 
denuncia si hay delito 
En caso de faltas graves o muy 
graves o delitos, la Oficina Andalu-
za Antifraude no tiene capacidad 
correctora, por lo que informaría a 
las autoridades para corregir 
disciplinariamente o penalmente 
la infracción.

¿CÓMO FUNCIONA EL CANAL INTERNO DE DENUNCIAS?

Ricardo Puyol, director de la Oficina Andaluza Antifraude y  magistrado en excedencia  // ABC

Sólo 160 empresas 
andaluzas han creado 
un buzón de 
denuncias anónimas

∑ Supone el 3% de las 
5.000 compañías de la 
comunidad que 
deberían tenerlo

Las empresas de más de 50 
trabajadores de Andalucía que 
incumplan la ley que regula los 
buzones de denuncias contra 
la corrupción podrían ser 
multadas con hasta un millón 
de euros por la Oficina 
Andaluza Antifraude, según 
ha declarado su director 
Ricardo Puyol.  «Estoy siendo 
prudente en la aplicación del 
régimen sancionar y no tengo 
la intención por ahora de 
sancionar porque no hay un 
nivel de conocimiento público 
intenso de la Ley como para 
exigir responsabilidades. Esto 
terminará cuando se cree la 
Oficina Estatal Antifraude y 
distribuyamos las competen-
cias», argumenta.

La Ley contempla 
multas de hasta un 
millón de euros

La Oficina Andaluza 
Antifraude no está 
sancionando por ahora 
a las empresas por este  
incumplimiento 

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 57

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 26/11/2023

 España

 29 579 EUR (32,386 USD)

 135,99 cm² (21,8%)

 2613 EUR (2861 USD) 

¿Qué puede ser denunciado a tra-
vés de este buzón? Irregularidades ad-
ministrativas o ilícitos penales, indi-
ca. De este modo, puede canalizar de-
nuncias de forma anónima de casos
de corrupción en relación a la Admi-
nistración, acosos sexual o laboral, en-
tre otros. «Se pueden denunciar faltas
graves o muy graves, y delitos. La Ofi-
cina Andaluza Antifraude no tiene ca-
pacidad correctora —puntualiza—  pero
sí podemos  informar a las autorida-
des responsables para corregir disci-
plinariamente o penalmente la infrac-
ción que se hubiera cometido». Por lo
pronto, esta oficina ha recibido 400
denuncias dentro del ámbito de la Ad-
ministración y ninguna en empresas.

En el caso de infracciones muy gra-
ves de la ley que regula estos buzones,
la Autoridad Independiente de Pro-
tección del Informante podrá acordar
multas de hasta un millón de euros, la
amonestación pública; la prohibición
de obtener subvenciones u otros be-
neficios fiscales durante un plazo má-
ximo de cuatro años; o la prohibición
de contratar con el sector público du-
rante un plazo máximo de tres años. 

Este canal de denuncias va a per-
mitir a las empresas iniciar investiga-
ciones corporativas que pueden pre-
ceder a la actuación de los jueces y tri-
bunales. El magistrado de la Audiencia
Nacional Manuel Marchena ha adver-
tido del riesgo de que cuando se rea-
licen esas investigaciones internas las
empresas puedan invadir espacios re-
servados a la autoridad judicial. Pu-
yol entiende que es posible que se pue-
da producir una invasión de derechos
fundamentales en un registro de pa-
peles o la indagación en un programa
informático de la persona denuncia-
da si no hay permiso judicial.  

Garantizar el anonimato 

La Ley que regula el buzón de denun-
cias contempla la figura del ‘canal ex-
terno de información’, que en el caso
de la Junta gestiona la Oficina Anda-
luza Antifraude, «que es la encargada
de velar por la protección de la perso-
na que denuncia». «¿Se garantiza ab-
solutamente el anonimato del denun-
ciante? «Durante el procedimiento ad-
ministrativo sí se pueden adoptar
medidas de protección pero si el he-
cho denunciado tiene trascendencia
penal, esa persona se va a tener que
identificar porque es la fuente de prue-
ba. La Ley no ha resuelto este tipo de
cuestiones de acompasamiento del
proceso penal con la investigación que
se pueda realizar a nivel administra-
tivo», admite. 

Régimen sancionador en 
‘stand by’ 
A la espera de que el Gobierno central 
cree la Oficina Estatal Antifraude y de 
que haya un mayor conocimiento de la
Ley que regula los buzones de denun-
cias, en Andalucía no se está sancio-
nando su incumplimiento. La Ley 
contempla multas de hasta un millón.
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SUSANA ALCELAY / GONZALO VELARDE 

MADRID 

L
as duras advertencias de la co-

munidad educativa y universi-

taria y del mundo empresarial 

sobre el desastre que supondría 

la aprobación del nuevo Estatuto del 

Becario hizo reflexionar al Gobierno y 

decidió posponer hasta el 1 de enero de 

2024 uno de sus apartados más polé-

micos: la obligación de empresas e ins-

tituciones públicas de pagar las cotiza-

ciones sociales de los trabajadores en 

prácticas formativas o académicas ex-

ternas, aun si estas no son remunera-

das. La prórroga de tres meses expira 

en unos días y tanto las universidades 

como las empresas han puesto en gri-

to en el cielo por el laberinto burocrá-

tico y el aumento de costes que lleva 

aparejada la nueva obligación.  
Los rectores ya han advertido so-

bre el hecho de que la gestión de las 

altas y las bajas de cotización de los 

becarios van a exigir una dedicación 

del personal de las universidades que 

habrá que detraer de otras tareas que 

ahora se vienen haciendo o recurrir a 

nuevas contrataciones. Y alertan de 

que no hay presupuesto ni para esto 

ni para pagar la cotización de los es-

tudiantes en prácticas, incluso si se 

aplica una bonificación o una reduc-

ción del 95% como prevé la norma. 

Por este motivo, las universidades 

públicas avisan de que podrían verse 

abocadas a una situación límite dada 

su endémica infrafinanciación que, 

denuncian, no ha sido considerada con 

la nueva medida que podría afectar en 

última instancia a los estudiantes y a 

sus prácticas, que son el primer con-

tacto con el mundo laboral. De hecho, 

las fuentes consultadas adelantan que 

las empresas ya están comenzando a 

rechazar becarios para el nuevo cur-

so por el coste de papeleo y económi-

co que implica. 

«Es un acuerdo que será malo para 

las empresas, pero es mucho peor para 

los jóvenes y para las universidades. 

Es un problemón», afirman fuentes 

empresariales al referirse a la obliga-

toriedad de la cotización. Explican que 

«es muy complejo administrativamen-

te y tiene un gran coste, dado que hay 

que dedicar empleados para gestio-

narlo» y que los ministerios son los 

primeros que están diciendo que no 

pueden afrontar los pagos. «Pese a es-

tar bonificado en un 95%, no tienen 

crédito para afrontar ese 5% restan-

te», señalan.  

Garantizar la formación 
En este punto, desde el rectorado uni-

versitario aseguran que si bien está 

siendo compleja la adaptación al nue-

vo modelo, los centros formativos han 

acelerado la incorporación de la nue-

va documentación para evitar cual-

quier disfunción en el sistema de prác-

ticas de los alumnos a partir de enero. 

«Podrán continuar su formación prác-

tica, no vamos a rescindir convenios», 

señalan a pesar del dislate generado. 

Precisamente, la Conferencia de 

Rectores de las Universidades Espa-

ñolas (CRUE) advierte en conversacio-

nes con ABC, tal y como se ha mencio-

nado, de que el ‘impasse’ legislativo en 

el que se encuentra la cotización de 

este colectivo de alumnos sin tener el 

respaldo aún del nuevo Estatuto hace 

que tanto las empresas del sector pri-

vado como las del sector público mues-

tren reticencias a la hora de asumir la 

nueva operativa. Afirman las fuentes 

del rectorado universitario que esta 

circunstancia y el coste asociado tan-

to económicamente como principal-

mente en el plano de recursos huma-

nos ha hecho que se solicite de mane-

ra formal a las consejerías de educación 

de las comunidades autónomas una 

compensación para cubrir las nuevas 

demandas administrativas. 

Falta de recursos 
Fuentes del sindicato CSIF recuerdan 

a este diario, por su parte, la deficitaria 

financiación pública de las universida-

des españolas, que se redujo en un 20% 

durante los últimos diez años. Expli-

can que la Ley Orgánica del Sistema 

Universitario (LOSU) que fue aproba-

da el pasado marzo carecía de memo-

ria económica y el objetivo del 1% del 

PIB en el 2030 no solo ha quedado como 

una mera declaración de intenciones, 

sino que está referido al conjunto del 
Estado, cuando la financiación de la 

educación superior depende en más de 

un 80% de las comunidades autónomas. 

Añaden que la obligatoriedad de coti-

zar por los becarios agrava la situación 

económica del sector educativo. 

Actualmente los estudiantes que 

realizan prácticas remuneradas ya co-

tizan por ellas a la Seguridad Social. 

Desde enero la obligación se extende-

rá a aquellos becarios que no percibie-

ran ingreso alguno por sus prácticas, 

con el objetivo de que coticen antes de 

cara a futuras pensiones. No así a pres-

taciones por desempleo, ya que la obli-

gación de cotización está eximida de 

parte de las obligaciones habituales 

entre los asalariados y está amplia-

mente bonificada por el Estado. Has-

ta el punto de que la Seguridad Social 

La cotización de 
los becarios abre 
un laberinto  
de burocracia 
y más costes
∑ Los centros universitarios alertan de 

que su situación financiera es límite 
y algunas empresas se plantean 
rechazar estudiantes 

∑ Los propios ministerios aseguran que 
no pueden afrontar los nuevos costes

DESDE EL 1 DE ENERO 

Compensación económica 

El Estatuto del becario negociado 
con empresas y sindicatos recoge 
la obligación de los centros recep-
tores de proveer una compensa-
ción «suficiente» para los gastos 
generados por el ejercicio de las 
prácticas.   

1 
millón de estudiantes realizan 
cada año prácticas en empresas, 
centros públicos y privados y desde 
enero cotizarán por ellos a a la 
Seguridad Social  

Limite de alumnos 

El límite varía en función del 
número de empleados de cada 
compañía, pero nunca podrá 
superar el 20% de la plantilla. 

250.000 
Las últimas negociaciones incluían 
un régimen sancionador para las 
empresas incumplidoras con la 
nueva normativa que podría 
ascender a 250.000 euros en los 
casos más graves.  

Extracurriculares 

La limitación de las prácticas de 
carácter voluntario, no sujetas al 
itinerario formativo, es el caballo de 
batalla de las negociaciones y el 
principal escollo para aprobar la ley.

UN NUEVO ESTATUTO

La vicepresidenta del Gobierno y 

ministra de Trabajo y Economía 

Social, Yolanda Díaz  // ABC
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JO

pondrá de su bolsillo entre el 95 y 

el 97% de las cotizaciones obligato-

rias. Esta nueva obligación de coti-

zar para todos los estudiantes afec-

tará a alrededor de un millón de 

alumnos que cada año realizan sus 

prácticas en empresas, centros pú-

blicos y privados.  

Cabe recordar, no en vano que la 

cotización de los becarios que echa 

a andar en enero se sitúa al margen 

del Estatuto del Becario –se apro-

bó en marzo de 2023 como parte de 

la reforma de pensiones–, que la vi-

cepresidenta del Gobierno y minis-

tra de Trabajo, Yolanda Díaz, se ha 

comprometido a aprobar pese al in-

tento fallido al final de la pasada le-

gislatura por el rechazo de los so-

cios del Gobierno de coalición. 
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Ana S. Ameneiro   

La capital de Sevilla no cuenta 
aún con un sistema eficaz para la 
gestión de las miles de toneladas 
de residuos calificados como “in-
dustriales” que generan los par-
ques empresariales de la ciudad. 
Elogian los modelos eficientes de 
otros municipios del área metro-
politana como Alcalá de Guadaí-
ra, Coria, San José de la Rincona-
da o Palomares, basados en dejar 
en manos de los empresarios de 
estos parques una gestión propia 
de los residuos, en lugar de hacer 
depender su recogida de los res-
pectivos ayuntamientos.  

En Sevilla capital, las más de 
2.500 empresas  de los polígo-
nos industriales, que generan 
más de 20.000 empleos direc-
tos, llevan décadas pidiendo 
“ser libres para gestionar sus re-
siduos” urbanos e industriales 
de forma privada, para lo que es 
necesario que previamente se 
constituyan como entidades de 
conservación o comunidad de 
propietarios, un trámite impul-
sado en 2015 que tampoco ha 

resuelto el Ayuntamiento debi-
do a una lenta burocracia. 

“Los polígonos industriales ve-
nimos reclamando desde hace 
más de dos décadas un gestor de 
residuos en exclusiva porque es-
tamos hablando de 18 parques 
empresariales en la ciudad, más 
Cartuja y el Puerto. Visto el fraca-
so del sistema actual después de 
tantos años, lo que pedimos al 
Ayuntamiento es que nos quite las 
tasas de basura que pagamos y los 
contenedores convencionales, 
puesto que nuestros residuos son 
industriales, y nos dé libertad de 
contratar a una empresa que nos 
retire todos los residuos, tanto in-
dustriales como urbanos”, expli-
ca Antonio Balbuena, presidente 
de la Asociación de Parques Em-
presariales de Sevilla (APES).   

En la actualidad, las empresas 
radicadas en estos parques in-
dustriales están obligadas a pa-
gar una tasa de basura al Ayunta-
miento, a través de Lipasam, que 
recauda unos 5 millones de eu-
ros anuales por este cobro, según 
calcula la Asociación de Parques 

Empresariales de Sevilla 
(APES). El problema es que este 
sistema no da buenos resultados 
porque la basura más abundan-
te, la calificada como “indus-
trial”, no está incluida en esta ta-
sa. La tasa municipal solo cubre 
la retirada de basura orgáni-
ca/urbana (que es mínima en los 
polígonos), mientras se queda 
fuera la basura industrial. 

La presencia de basura indus-
trial alrededor de los contendo-
res convencionales atrae a diario 
a decenas de rebuscadores de 
metal, madera, cables y otros 
materiales. También hay un 
asentamiento chabolista en el 
entorno, junto a Correos, de fa-
milias que viven de esta rebusca 
desde hace muchos años.  

Directamente ligados al pago 
de esa tasa municipal van los 
contenedores de basura con-
vencionales que hay en los polí-
gonos industriales, que no son 
para residuos industriales, aun 
cuando estos suponen el grueso 
(el 90%) de la basura que gene-
ran estos polígonos: cartón de 
más de 50 litros, metales, tubos, 
cristales, etcétera.   

Si Lipasam no recoge los resi-
duos calificados como “industria-
les”, ¿quién lo hace en Sevilla ca-
pital? Teóricamente cada empre-
sa tiene la obligación de almace-
nar sus residuos industriales en 
sus instalaciones y tener un agen-
te o gestor de residuos que los re-
tire, al margen de pagar la tasa de 
basura (orgánica) a Lipasam. Pe-

ro la realidad es que solo las gran-
des empresas de los polígonos al-
macenan dentro de sus instala-
ciones los residuos industriales, 
mientras pequeñas y medianas 
empresas acaban sacando sus re-
siduos industriales a los contene-
dores convencionales con el argu-
mento de que ya pagan una tasa 
municipal de basura. Esos resi-
duos “industriales” se quedan dí-
as y días desbordando los conte-
nedores porque Lipasam recalca 
que su función es retirar única-
mente los residuos orgánicos. 

Lipasam estipula multas para 
los que arrojen esos residuos in-
dustriales no permitidos a los 
contenedores, pero esas sancio-
nes son tan escasas que carecen 
de eficacia, según APES. 

Solo las quejas de la asociación 
de parques empresariales de Se-
villa activan órdenes de limpieza 
puntuales por parte del Ayunta-
miento cuando la situación es crí-
tica. Esto mismo ha sucedido es-
ta semana. En el mes de octubre 
se han retirado 625.720 kilos de 
residuos recogidos en polígonos 
industriales y 30.510 kilos solo 
de cartón en Pica y P.I. Aeropuer-
to, informa el Ayuntamiento. 

RESISTENCIA DEL 

AYUNTAMIENTO A  

PERDER INGRESOS  

El Ayuntamiento de Sevilla se 
resiste a perder los ingresos de 

los polígonos porque “eso supo-
ne la pérdida de esos ingresos 
fiscales”.   

El alcalde actual, José Luis 
Sanz, promete “un sistema in-
novador de la gestión de los re-
siduos”. El plan director que 
prepara su gobierno local para 
los parques industriales con-
templará medidas de limpieza 
específicas, como la mejora de 
la limpieza viaria y gestión de 
residuos e instalación de puntos 
limpios en aquellas zonas que 
no dispongan de los mismos y la 
implantación de cámaras de vi-
gilancia.  

Los escasos puntos limpios que 
existen actualmente tampoco 
son una solución porque admi-
ten cantidades “mínimas e insig-
nificantes” de residuos. “Por 
ejemplo, el cristal no se puede 
llevar a los dos puntos limpios 
para polígonos”.        

La patronal de parques empre-
sariales de Sevilla reconoce que 
hay un contacto permanente con 
los responsables municipales, el 
delegado Álvaro Pimentel y su di-
rector de área Fernando Mañes, 
y que estos están comprometidos 
con los polígonos.  

El pleno del Ayuntamiento de 
Sevilla aprobó a finales de octu-
bre, a propuesta de Vox, una 
propuesta de plan integral de 
mejora de los polígonos indus-
triales de la ciudad.  

Los polígonos industriales reclaman 
libertad para gestionar sus residuos 

REPORTAJE GRÁFICO: JUAN CARLOS VÁZQUEZ 

Residuos de todo tipo en las calles de los polígonos atraen a rebuscadores. 

Elogian los modelos 
eficientes que se dan 
en Alcalá, Coria, La 
Rinconada y Palomares

l La patronal APES lleva más de dos décadas pidiendo al Ayuntamiento la eliminación de la 
tasa de basura por la que Lipasam recauda 5 millones al año l Quieren el modelo de Alcalá 

  

Una señora carga en un carro restos de basura de un polígono.
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A. S. Ameneiro   

El pasado octubre, a propuesta de 
Vox y casi por unanimidad debido 
a la abstención del PSOE, el Ayun-
tamiento de Sevilla aprobó una 
propuesta de plan integral de me-
jora de los parques empresariales 
de Sevilla que prevé un cambio de 
ordenanzas fiscales y de limpieza 
para que los polígonos puedan 
cumplir con su reclamación, cele-
bra la Asociación de Parques Em-
presariales de Sevilla (APES).  

El punto tercero de este plan 
reza que se rediseñará “el siste-
ma de limpieza y recogida de re-
siduos de los parques empresa-
riales, procediendo a la oportuna 
modificación de las Ordenanzas 
de Limpieza y Fiscal correspon-
dientes, de manera que aquellas 
Entidades Urbanísticas de Con-
servación que lo soliciten, proce-
dan a contratar los servicios de 
limpieza, con la pertinente re-
ducción de la tasa aplicable”.   

El gobierno de Sanz no alude a 
este acuerdo plenario del Ayun-
tamiento de Sevilla cuando se le 

pregunta cómo va a mejorar los 
polígonos. Sobre los posibles be-
neficios fiscales para los parques 
empresariales, el gobierno res-
ponde que “es requisito previo 
que estén constituidos como en-
tidad urbanística de conserva-
ción, que es responsabilidad de 
los parques constituirse como tal, 
si así lo desean” y que “desde el 
Ayuntamiento podemos ayudar-

les, pero hay pasos que necesa-
riamente deben dar ellos”. 

El gobierno local responde que 
“en cinco meses no da tiempo ha-
cer todo lo que no se ha hecho en 
ocho años, pero estamos trabajan-
do de forma coordinada desde la 
delegación de Cartuja y Parques 
Innovadores para incrementar las 
actuaciones en los parques, mejo-
rarlos, reactivarlos e impulsarlos”. 

Agrega que está “en continuo 
diálogo con los parques empre-
sariales, con buena predisposi-
ción y vías de colaboración”. Y 
cita la licitación de la mejora de 
la pavimentación de los Polígo-
nos El Pino y Store con una inver-
sión de casi 500.000 euros.  

Respecto a la limpieza, el equi-
po de José Luis Sanz responde 
que “nos hemos encontrado una 
situación heredada que estamos 
intentando mejorar” y que, a tra-
vés de Lipasam, realiza “la reco-
gida diaria de residuos (orgáni-
cos) en los polígonos industria-
les” y “se ha reforzado la recogi-
da de papel y cartón”. 

Y que desde el Ayuntamiento se 
trabaja de forma coordinada para 
minimizar las molestias de estos 
días concretos y se llevan a cabo 
tareas de refuerzo de limpieza. 

Cita el servicio de inspección 
de Lipasam, que ha realizado 232 
intervenciones informativas este 
año en todos los polígonos indus-
triales de Sevilla. Con Policía Lo-
cal se han realizado 704 inter-
venciones y 117 denuncias, un 
balance “insuficiente” para 
APES. Por otro lado, realizamos 
la reposición de más de 400 con-
tenedores al año, superando el 
50% de las unidades totales ins-
taladas (790 contenedores). Es-
to último supone un gasto de más 
de 135.000 euros anuales. 

Además, en el polígono La Ne-
grilla se han retirado 280 tonela-
das de residuos del canal, “que 
ahora presenta una imagen que 
nada tiene que ver con la encon-
trada”. APES aclara que estos re-
siduos se retiraron con el Plan 
Contigo con fondos europeos por 
parte de la delegación de Empleo 
en la anterior corporación. 

El Ayuntamiento aprobó 
cambiar las ordenanzas 
fiscales y de limpieza  

  

Solo las grandes empresas apilan correctamente sus residuos en el interior de sus instalaciones. 

l La iniciativa de plan integral de parques 
empresariales, aprobada por el Pleno a 
propuesta de Vox, incluye este cambio 

REPORTAJE GRÁFICO: JUAN CARLOS VÁZQUEZ 

Antonio Balbuena (APES) señala residuos industriales que nadie recoge.
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Ligera subida de los 
precios oleícolas 

La categoría de aceite de lampante 
cotiza a 7.000 €/tn. El aceite de oliva 
virgen lo hace en torno a 7.300 €/tn, 
y el aceite virgen extra cotiza a 
partir de 7.900 €/tn, . Fuente: 
Oleoestepa. 

Vuelve a cotizar el 
trigo, duro y blando 

En la última mesa de precios, del 
14 de noviembre,  el trigo duro 
grupo 1 cotizó a 382 €/tn y el trigo 

blando grupo 3 a 280 €/tn  . El 
girasol convencional se situó  a 
405 €/tn y el alto oleico a 415 €/tn. 
El trigo de importación bajó a 230 
€/tn.  Fuente: Lonja de Cereales de 
Sevilla. 
 
Comienza a cotizar 
la bellota 
El lechón cruzado sube a 
1,65 €/libra, y el puro a 2,11 €/libra. 
La bellota 100% a 40,50 €/@, la 
bellota 75% a 38,75 €/@ y la bellota 
50% a 36,50 €/@. El cebo campo 
sigue a 28,90 €/@ y el cebo lo hace a  
26,32 €/@ . El lechón blanco sube a  
79€/U. 

Un verdeo escaso 
con precios altos 
Los precios de la aceituna 
de mesa en esta campaña 
se sitúan entre un 50 y un 60% por 
encima de los registrados el año 
pasado, en un verdeo atípico y 
escaso. Fuente: Asaja Sevilla.

PRESUPUESTOS 2024

N. ORTIZ 

SEVILLA 

C
on un presupuesto de 2.682,5 

millones de euros (excluyen-

do Pesca y los fondos FEGA), 

el proyecto de Ley de Presu-

puestos de la Junta de Andalucía con-

templa un incremento real para las 

políticas agrarias y medioambienta-

les de 353 millones de euros, es decir 

un 15,15% más que el ejercicio pro-

rrogado de 2023, donde alcanzó los 

2.329,5 millones de euros. 

Se trata de una «respuesta presu-

puestaria» muy positiva, a juicio el 

sector agrario andaluz.  

Eso sí, desde Asaja Andalucía es-

peran que el aumento de dinero des-

tinado al campo «se vea acompaña-

do de una respuesta contundente en 

la mejora y simplificación de la ges-

tión de los fondos». «La ejecución del 

anterior Gobierno socialista era muy 

baja, y es cierto que la Consejería ac-

tual ha acelerado mucho, pero nece-

sitamos más agilidad», asegura Fé-

lix García de Leyaristy, director ge-

neral de la organización agraria. 

De esta forma, consideran «funda-
mental» que se ejecuten todos los 

fondos posibles del presupuesto de 

2024, y que esto se haga a través de 

una «simplificación administrativa» 

que es muy necesaria en la adminis-

tración, tanto autonómica como na-

cional. 

«No puede ser que, debido a la in-

gente burocracia que tenemos que 

asumir, muchas ayudas lleguen tar-

de o ni siquiera llegan, porque al agri-

cultor le supone un papeleo inasu-

mible solicitarlas», critica Félix G. De 

Leyaristy.  

«Esperamos que la transferencia 

de 80,6 millones de euros destinada 

a la agencia digital de Andalucía pre-

supuestada por la consejería de Pre-

sidencia de el impulso definitivo al 

objetivo de simplificación adminis-

∑ Desde Asaja Andalucía piden a la Junta 
que trabaje para simplificar los 
ingentes trámites administrativos 

∑ Valoran la inversión en agua y las 
ayudas para jóvenes, que permitirán 
1.100 incorporaciones 

El campo exige que la 
subida de fondos 
vaya acompañada de 
agilidad burocrática 

trativa anunciado como prioritario 

por la Junta de Andalucía», insiste el 

secretario general de la organización. 

Sin embargo, la patronal sí que 

quiere hacer hincapié en que es muy 

buena noticia para el sector que la 

Consejería de Agricultura, Ganade-

ría, Agua, Pesca y Desarrollo Rural y 

la de Medio Ambiente y Desarrollo 

Sostenible vayan a gestionar un 32% 

del total inversor de la Junta de An-

dalucía, es decir, casi 1 de cada 3 eu-

ros que prevé invertir la Junta en 2024 

será a través de estos dos departa-

mentos.  

En concreto, desde Asaja Andalu-

cía destacan que este impulso inver-

sor es clave teniendo en cuenta la si-

tuación de incertidumbre en la que 

vive sumido el sector, provocado por 

la pandemia de coronavirus, la pos-

terior invasión de Ucrania, la subida 

de los costes y la mayor sequía de los 

últimos 40 años.  

«Valoramos que la Junta de Anda-

lucía, por segundo año consecutivo, 

dote a la Consejería de Agricultura con 

una cifra de inversión de 1.391,9 mi-

llones de euros (un 24% del presupues-

to total), siendo la que concentra el 

importe más elevado. Esta Conseje-

ría, además, sube su capacidad inver-

sora en 132,2 millones de euros, un 

10,5% más que en el ejercicio anterior. 

Por otro lado, la Consejería de Sos-

tenibilidad, Medio Ambiente y Eco-

nomía Azul va a contar con una ca-

pacidad inversora superior a los 500 

millones de euros; concretamente 

507,3 millones de euros, el 8,7% del 

total, tras elevar su presupuesto un 

27,7% (cerca de 110 millones más). 

Una de las partidas más importan-

tes a nivel cuantitativo es la destina-

da a la incorporación de jóvenes agri-

cultores, una de las grandes deman-

das del sector. Según los datos de la 

Consulte todas las lonjas y 

el Observatorio de Precios 

de la Junta de Andalucía en

Se ha subido también la 
inversión para la 
contratación de seguros 
agrarios, con tres millones 
más que en 2023

MERCADOS
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Junta, las ayudas a creación de em-

presas por jóvenes agricultores (160 

millones de euros), permitirán la in-

corporación al campo de 1.100 jóve-

nes en 2024.  

Según recordaba la consejera de 

Agricultura, Carmen Crespo, hace es-

casos meses, en los últimos años se 

han incorporado casi 4.000 jóvenes 

productores al sector.  

Por otra parte, se destinan 66,5 

millones de euros a la moderniza-

ción de explotaciones agrarias, 16,6 

millones de euros, casi cuatro mi-

llones más que en 2023; 82,4 millo-
nes de euros para mejorar caminos 

rurales, con los que se actuará so-

bre más de 1.000 kilómetros de ca-

minos. También se actuará en el apo-

yo a la industria agroalimentaria, con

114 millones de euros,. 

Infraestructuras hídricas 

De otro lado, en lo relacionado con

el agua, se han establecido 53,3 mi-

llones de euros para la moderniza-

ción de regadíos, y las políticas de

agua alcanzarán en 2024 los 578 mi-

llones de euros.  

Esto permitirá afrontar obras y

proyectos de depuración, mejora de

presas y restauración y adecuación

ambiental de cauces, además de más

proyectos dentro del plan de aguas

regeneradas. «Se trata de una parti-

da fundamental para el campo, y nos

alegramos del impulso presupues-

tario que va a tener en 2024», aña-

den. 

Eso sí, advierten que la subida de

los fondos destinados al agua «debe

ser una constante» en los años veni-

deros. «No basta con invertir en obras

hidráulicas cuando estamos en la peor

sequía de las últimas décadas, hay

que hacerlo también cuando sí llue-

ve, para que nos coja mejor prepara-

dos en la próxima época seca», insis-

ten desde Asaja Andalucía. 

Además, reclaman a la Junta que

se cuente con el sector agrario, los fu-

turos solicitantes,  a la hora de dise-
ñar las distintas ayudas y sus requi-

sitos.

La ayuda a jóvenes 

agricultores  es una de 

las claves para el 

sector // ABC La petición de que se agilicen 
los trámites administrativos 
ligados a cualquier solicitud 
o proceso no solo va dirigida 
a la Junta de Andalucía, sino 
también al Gobierno. Y es 
que Félix G. de Leyaristy 
recuerda los numerosos 
problemas que han tenido 
los agricultores para cobrar 
el anticipo de la PAC, ya que 
el Ministerio de Agricultura, 
para aplicar la nueva figura 
de agricultor activo, exigía 
unos datos fiscales a los que 
las comunidades no podían 
acceder. Un galimatías 
administrativo que hay que 
evitar.

El «embrollo» de 
la PAC como 
ejemplo
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A. R. CEREZO / J. GONZÁLEZ NAVARRO 
MADRID 

E
l nuevo Gobierno argentino 

del ultraliberal Javier Milei 

quiere sacar del paraguas del 

Estado a varias empresas que 

fueron nacionalizadas hace años, so-

bre todo con el Gobierno de Cristina 

Fernández de Kirchner. 

Aerolíneas Argentinas es una de las 

empresas que la presidenta naciona-

lizó recién aterrizada en la Casa Rosa-

da. La víctima fue el grupo español 

Marsans, que dos años más tarde se 

declaró en banca rota y cuyo director, 

el expresidente de la CEOE Gerardo 

Díaz Ferrán, acabaría entrando en pri-

sión en 2012 acusado de alzamiento 

de bienes y blanqueo de dinero.  

Marsans comenzó a gestionar la ae-

rolínea de bandera argentina en 2001 

–anteriormente había pertenecido a 

Iberia–  hasta que en 2009 el Gobierno 

de Kirchner propulsó una ley para de-

volver a la compañía al Estado. Años 

más tarde, en 2017, Argentina fue con-

denada a pagar 300 millones de euros 

a Marsans por expropiarla de manera 

injustificada, según el Centro Interna-

cional de Arreglo de Diferencias Rela-

tivas a Inversiones (Ciadi). 

Hoy, la compañía sigue siendo pro-

piedad del Estado argentino –es ges-

tionada por La Cámpora, un grupo 

kirchnerista – que ha tenido que inyec-

tar capital en la aerolínea en numero-

sas ocasiones para evitar su quiebra. 

La empresa acumula pérdidas año tras 
año y, con la crisis de la pandemia de 

por medio, el balance no ha hecho más 

que empeorar. Desde su nacionaliza-

ción, la aerolínea suma un descubier-

to de alrededor de 7.300 millones de 

euros y, tan solo el año pasado, las pér-

didas ascendieron a cerca de 230 mi-

llones de euros. 

Son números rojos que levantan 

una gran polvareda entre algunos sec-

tores del país del Cono Sur. Con ese pa-

sivo acumulado, el mantenimiento de 

la compañía cuesta cada día a los ar-

gentinos un millón de euros. Solo en 

plantilla mantiene a más de 12.000 em-

pleados para una flota de menos de 80 

aviones, una cifra desorbitada compa-

rada con el resto del sector. Por hacer 

una comparativa, Iberia, con el doble 

de aeronaves, tiene en nómina a alre-

dedor de 17.000 trabajadores.  

En este sentido, Milei incluso ha lle-
gado a proponer que sean los trabaja-

dores de la aerolínea quienes se hagan 

cargo de la compañía y compitan en 

una política de cielos abiertos (libre 

competencia con todas las líneas aé-

reas que quieran entrar en Argentina). 

En ese escenario, el nuevo presidente 

argentino cree que serán los propios 

empleados quienes acaben haciendo 

limpia de trabajadores. «Expulsarán 

a los que se dedican a hacer política 

en lugar de trabajar», dijo Milei en una 

entrevista a Radio Rivadavia. 

Euforia en el Congreso 
Otro caso sangrante fue la expropia-

ción de la petrolera YPF a Repsol en 

abril de 2012. Pocos días después, el 

Congreso argentino se llenó de pique-

tes, sindicalistas, organizaciones de 

derechos humanos, las Madres de Pla-

za de Mayo, agrupaciones como la men-

cionada La Cámpora, y cientos de ban-

deras del país e imágenes de Cristina 

Fernández y de su esposo fallecido Nés-

tor Kirchner para, en medio de un jú-

bilo desbordado –también en las ca-

lles–, aprobar la ley que renacionaliza-

ba YPF, la cual dio el primer paso para 

su privatización en 1991 cuando el pre-

sidente Carlos Saúl Menem convirtió 

esta sociedad estatal en anónima. 

En el momento de la expropiación, 

Repsol YPF poseía el 51% de la petro-

lera que adquirió en 1999 por unos 

15.000 millones de euros. Otro 25,5% 
estaba en manos del grupo Petersen, 

de la poderosa familia local Eskenazi. 

Cuando la petrolera española adqui-

rió por sorpresa un primer paquete del 

14,99%, los periodistas españoles que 

cubrían este sector se encontraban en 

Barcelona en una presentación de Gas 

Natural (hoy Naturgy) que presidía 

Antonio Brufau, que precisamente fue 

nombrado presidente de Repsol cin-

co años después. 

A pesar de la euforia inicial de Fer-

nández de Kirchner, que seguía el plan 

diseñado por su ministro de Econo-

mía Axel Kicillof, la petrolera nacio-

nalizada redujo drásticamente sus in-

versiones y suprimió el pago de divi-

dendos. A los pocos meses tuvo que 

buscar un acuerdo con la estadouni-
dense Chevron, que prometió invertir 

1.200 millones de euros, así como con 

la malasia Petronas, que destinó otros 

450 millones de euros para extraer cru-

do no convencional en el famoso y 

enorme yacimiento de Vaca Muerta. 

Aún así, no ha sido hasta el segun-

do trimestre de este año cuando la 

compañía que preside Pablo Gonzá-

lez, que también es diputado por la 

provincia de Santa Cruz, ha vuelto a 

exportar crudo después de 18 años. 

En 2022, la compañía tenía una deu-

da oficial de 5.800 millones de euros 

y obtuvo un beneficio de 2.000 millo-

nes. Su producción de hidrocarburos 

en 2023 es de 520.000 barriles diarios, 

solo un 6% más que en 2012. 

Repsol obtuvo unos 6.000 millones 

de euros como compensación forzosa 

por el 51% expropiado y por la venta 

posterior de otros pequeños porcenta-

jes. Sin embargo, la juez Loretta Preska, 

del tribunal del distrito sur de Nueva 

York, sentenció en septiembre pasado 

que Argentina deberá pagar 14.700 mi-

llones de euros a los tenedores de las 

acciones que tenía Petersen. Es decir, 
la expropiación de YPF le va a costar 

al Estado argentino unos 21.000 millo-

nes de euros, cuatro veces más que su 

actual valor (5.000 millones). 

Ojo avizor 
Hay más empresas españolas con pre-

sencia en Argentina que permanecen 

ojo avizor a los movimientos del Go-

bierno que ya fragua Milei. Para Da-

vid de Matías, director de grado de ne-

gocios internacionales en la universi-

dad UNIE, la victoria electoral de Javier 

Milei es un punto de inflexión para las 

empresas españolas en el país. «En tér-

minos acumulados, España es el se-

Milei se lanza a privatizar las 
empresas españolas expropiadas
∑ La expropiación de YPF a Repsol y a 

Petersen le cuesta al Estado argentino 
cuatro veces más que su valor actual  

∑ Aerolíneas Argentinas tiene 12.000 
empleados para 80 aviones e Iberia 
tiene 17.000 y el doble de aparatos

Repsol obtuvo unos 6.000 
millones por la 
expropiación y Marsans 
otros 300 millones por 
Aerolíneas Argentinas 

Una juez de Nueva York ha 
condenado al Estado 
argentino a pagar casi 
15.000 millones por la 
privatización de YPF

Sede de YPF expropiada por el 

Gobierno argentino  // REUTERS
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gundo país inversor internacional solo

por detrás de EE.UU. Pero, a pesar de

toda la campaña que ha hecho Javier

Milei, tenemos que mantener la calma

y tomar decisiones guardando mucha

cautela», explica el experto.  

«Hemos de esperar a ver cuáles son

las medidas concretas que Milei va a

implantar y, lo más importante en tér-

minos de inversión, cuál va a ser la dis-

posición de la seguridad jurídica para

las inversiones extranjeras en gene-

ral, y para las españolas en particu-

lar», abunda de Matías, que recuerda

que la inversión española ha ido men-

guando desde los 40.000 millones que

había de exposición en la década de

los 90 hasta los apenas 200 millones

anuales de hoy. 

Para el profesor y coordinador del

grado en relaciones internacionales

de la Universidad Europea, Frederic

Mertens, esta nueva apertura al exte-

rior de Argentina puede tener luces y

sombras. Por un lado, piensa que la
entrada de inversores extranjeros a

las empresas públicas sirve para dina-

mizar el mercado. «Pero, en contra-

parte, la economía del país no tiene

mucha fortaleza y muchas de sus jo-

yas pueden acabar en manos de inver-

sores extranjeros a no ser que haya

una limitación al respecto del Gobier-

no argentino». Si estas privatizacio-

nes no mejoran la situación económi-

ca de los ciudadanos, Mertens cree que

puede haber una reacción en las ca-

lles. «También puede haber respues-

ta de una parte de la ciudadanía que

ubica o centra su orgullo en esas joyas

de la corona».
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Cristina Valdivieso  

De albergue de mendigos a hos-
pital de vanguardia. Han pasado 
100 años desde que el  Hospital 
Victoria Eugenia, de Cruz Roja 
Española, abriera sus puertas en 
Sevilla en la Ronda de Capuchi-
nos. Concretamente, el 11 de no-
viembre del año 1923, y gracias 
al patrocinio de los reyes Alfonso 
XIII y Doña Victoria. El lugar ele-
gido responde a la donación de 
unos locales y terrenos que gra-
tuitamente cedieron para su edi-
ficación los herederos de don 
Juan Marañón y Lavín. Cien años 
en los que el centro, uno de los 
más emblemáticos de la institu-
ción, ha ido adaptándose en para-
lelo al discurrir de la historia de la 
ciudad y a la evolución asisten-
cial, siendo hoy referencia de la 
sanidad privada en algunas uni-
dades y servicios. “Un centro resi-
liente”, “humano” y “cercano” co-
mo lo describen profesionales sa-
nitarios y gestores que han pasa-
do por allí en los últimos años y 
que hoy dan voz a este reportaje. 

“Siempre hemos sido un hospi-
tal diferenciado por la calidad 
asistencial, pero, sobre todo, por 
el trato y la cercanía que creo que 
es lo que nos caracteriza. Pode-
mos decir que hacemos, en parte, 
una función social que nos trans-
mite esa pertenencia a Cruz Roja 
y que, al fin y al cabo, es inheren-
te al día a día del hospital”, valo-
ra Daniel Maqueda, actual direc-
tor y gerente del centro.  

Hasta llegar a él, la primera 
gestión del centro estuvo en ma-

nos de la Junta de Damas de la 
Cruz Roja sevillana presidida por 
la marquesa de Yanduri y dirigi-
do por el doctor Francisco Gal-
mares y Díaz de Lama. Una pri-
mera etapa en la que este hospi-
tal dispensario empezó a dar 
pruebas de una gran pujanza y 
prestigio en la ciudad. En él se 
ubicó la Escuela de Enfermeras 
de la Cruz Roja de Sevilla y, du-
rante la Guerra Civil, se reconvir-
tió en hospital militar dedicado a 
atender las necesidades sanita-
rias de la campaña. El siguiente 
cambio puso los cimientos de lo 
que es hoy el centro y las poste-
riores ampliaciones de 1965 y 
1969 le dieron su configuración 

actual. “La de un hospital privado 
de referencia en la ciudad”, defi-
ne el que fuera director médico 
del centro entre 2008 y 2017, el 
doctor Eduardo Clavijo. Hoy jubi-
lado, Clavijo mantiene un estre-
cho vínculo con el hospital que 
durante tantos años fue su “se-
gunda casa”. También a la Cruz 
Roja, de la que se hizo voluntario 
en esta nueva etapa de su vida.  

En una conversación de apenas 
media hora, el doctor es capaz de 
hacer de cabeza un repaso deta-
llado de lo que vivió en el centro 
y de su evolución en la última dé-
cada, la de mayor transición del 
hospital hacia lo que es hoy y 
adaptación a los nuevos tiempos. 
El doctor sitúa el punto de infle-

xión en el año 2006 cuando habla 
de una “gran transformación” 
del hospital, tanto en su “aspecto 
físico” como en el “ideológico”. 
“En lo que se refiere a la atención 
integral a los pacientes”, apunta. 
“Fue el momento en el que centro 
dejó de ser un lugar donde fun-
damente se daba un servicio de 
medicina interna a pacientes del 
Servicio Andaluz de Salud (SAS) 
a pacientes de algunas asegura-
doras a transformarse en un hos-
pital de atención médica y qui-
rúrgica”, añade Clavijo.  

La modernización del hospital 
ha sido profunda desde enton-
ces, analiza Eduardo Clavijo. “Se 
ha ido reformando por fases has-
ta reconvertirlo todo”, recalca. 

En lo físico, un recorrido por el 
interior del hospital denota que 
ha sabido conservar su belleza 
arquitectónica. Basta con fijarse 
en detalles para adentrarte en un 
perfecto exponente  de la arqui-
tectura regionalista andaluza. 
Así se conserva del edificio origi-
nal toda la parte exterior del cen-
tro, que está protegida por la 
Consejería de Cultura, su jardín 
y la capilla del hospital. 

Pero el viaje por los cien años 
de historia de la Cruz Roja va más 
allá de los cambios físicos. En ese 
proceso continuo de adaptación 
a los nuevos tiempos llegaron al 
centro las unidades específicas 
que han conseguido despuntar 
con servicios referentes y una no-

HOSPITAL DE LA CRUZ ROJA

Fue en su origen un 
hospedaje de mendigos 
y un hospital militar 
durante la Guerra Civil

  

  

  

  

  

  

  

 

l Testimonios del 
ayer y del hoy 
repasan el siglo 
de vida de un 
centro referente 
en Sevilla y  
su continua 
adaptación

100 años de medicina e historia

FOTOS: JUAN CARLOS VÁZQUEZ 

El hospital conserva del edificio original toda la parte exterior.

 

La sala de rehabilitación, una de las unidades específicas y de referencia.
 

El área dedicada a la reproducción asistida, una de las grandes apuestas.
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vedosa oferta sanitaria de la ciu-
dad. “El centro se ha ido especia-
lizando e incluyendo unidades 
de referencia como la de rehabi-
litación para pacientes de acci-
dentes de tráfico; el laboratorio 
de reproducción asistida y la con-
sulta de reproducción; el área de 
ensayos clínicos, donde se está 
trabajando con el Instituto Neu-
rológico Andaluz con pacientes 
con Alzheimer; se potenció la ci-
rugía mayor ambulatoria; la uni-
dad de rehabilitación cardiorres-
piratoria; o la unidad de desarro-
llo infantil y atención temprana a 
niños (Udiate), entre otras mu-
chas”, detalla el doctor.  

Otro reflejo de esa moderniza-
ción que ha permitido su evolu-
ción a hospital puntero fue la di-
gitalización de las historias clíni-
cas. “Marcó un antes y un des-
pués”, concreta el doctor Clavijo. 
“Fue un proceso largo porque ha-
bía que enseñar a todo el perso-
nal del centro a manejarla. Pero 
sus ventajas nos hicieron elevar-
nos al nivel de grandes hospita-
les”, añade. El otro gran paso 
dentro de ese proceso de trans-
formación ha sido el compromi-

so con la calidad y el medio am-
biente, lo cual ha supuesto im-
portantes reconocimientos al 
centro, incluso, a nivel europeo; 
y con la violencia de género, sien-
do el primer centro privado en la 
provincia en recibir la certifica-
ción de la Agencia de Calidad Sa-
nitaria de Andalucía. 

Una fusión de tradición e inno-
vación a la que el doctor Luis Ca-
pitán, ahora decano de la Facul-
tad de Medicina de la Universi-
dad de Sevilla, añade el “huma-
nismo” y la “labor social”. El ciru-
jano perteneció al equipo médico 
del hospital durante una década, 
entre 2006 y 2016. “Guardo re-
cuerdos fantásticos”, afirma con-

tundente. En ese proceso evolu-
tivo, pero sin perder esa vincula-
ción a sus orígenes, Luis Capitán 
destaca el “acierto” de las tarje-
tas sanitarias de Cruz Roja. “Fue 
una forma de acercar la medicina 
privada a la ciudadanía con im-
portes muy económicos y funcio-
nó muy bien”, sostiene. 

Por cómo ha sabido adaptarse a 
los tiempos, para el doctor Capitán 
la Cruz Roja de Sevilla es un “hos-
pital resiliente” que ha sabido 
“aguantar en el tiempo embestidas 
de todo tipo”, destaca. El decano 
de Medicina en la Universidad de 
Sevilla pone en valor esa “brillan-
te” adaptación pese a las “limita-
ciones” y “dificultades” de carácter 

económico al pertenecer a una 
ONG. “El hospital que vemos hoy 
es fruto de un esfuerzo colectivo y 
un gran compromiso que permitió, 
no sin dificultades, hacer grandes 
inversiones, sobre todo, en los qui-
rófanos. El resultado es lo que te-
nemos hoy, en mi opinión, un gran 
hospital y de lo mejorcito en sani-
dad privada”, subraya. 

En cuanto al día a día, Capitán 
destaca la “cercanía extrema” en el 
centro. “Unas características hu-
manas que, creo, eran el distintivo 
de este hospital. Era muy fácil y re-
confortante trabajar allí con una 
relación humana y afectiva muy 
buenas”, recuerda el cirujano. 

Baluartes de un centro cente-
nario que comparte el doctor Fe-
derico Argüelles. Al especialista 
del aparato digestivo se puede 
decir que le unen a este hospital 
lazos de sangre. En él trabajó su 
abuelo, también médico, y su 
buen hacer le llevó a convertirse 
en Medalla al Mérito de la Cruz 
Roja. Historia aparte, el doctor 
Argüelles forma parte de su 

plantilla de profesionales desde
el año 2004. Casi 20 años en los
que pone en valor el crecimien-
to a nivel asistencial experimen-
tado, sobre todo, en los últimos
20 años. “Se ha adaptado la for-
ma de ver a los pacientes y aten-
derlos a las nuevas tecnologías
que el hospital ha ido incorpo-
rando poco a poco para mante-
ner siempre a la vanguardia la
atención a los pacientes”, valora
el profesional.  

En la vida del hospital, el pa-
ciente también ha sabido adap-
tarse a una evolución en la aten-
ción sanitaria que el doctor Ar-
güelles destaca como “otro paso
más conseguido” en un centro en
que la “calidez” de su funciona-
miento es una de sus principales
armas. “El equipo humano es
muy bueno. Su funcionamiento
podemos decir que sigue bebien-
do a día de hoy de ese origen so-
cial que cimentó hace cien años
este gran hospital”, concluye. 

Como consecuencia de este
centenario, la dirección del hos-
pital ha organizado el próximo
miércoles un acto institucional
en la Fundación Cajasol en el que

se pondrá en valor la efemérides
que contará con un repaso histó-
rico desde su inauguración en
1923 hasta lo que es hoy el cen-
tro, con miras al futuro. Estará
acompañado de la proyección de
fotos de todas las épocas vividas.
A nivel interno, el hospital está
igualmente preparando una
emotiva celebración para final de
año dentro de sus instalaciones
para no interrumpir la actividad
asistencial en un acto de carácter
más íntimo. Además, está previs-
ta la celebración de unas jorna-
das que se dedicaran a la historia
del centro dividida por etapas
desde su nacimiento hasta la
época actual. 

1

2

TESTIMONIOS 

55

Daniel Maqueda 
DIRECTOR Y GERENTE 

DEL CENTRO

“Siempre hemos 

sido hospital 

diferenciado por 

la calidad pero, 

sobre todo, por 

la cercanía”

Eduardo Clavijo 
DIRECTOR MÉDICO 

ENTRE 2008 Y 2017

“Supo siempre 

adaptarse a los 

tiempos y así se 

crearon unidades 

específicas que 

son referencia”

Luis Capitán 
CIRUJANO ENTRE  

2006  Y 2016

“Es un hospital 

resiliente que ha 

sabido aguantar 

en el tiempo 

embestidas     

de todo tipo”

Federico Argüelles 
ESPECIALISTA EN 

APARATO DIGESTIVO

“Hay un equipo 

humano muy 

bueno y esa 

calidez es la 

que recibe  

el paciente”

La dirección del hospital 
festejará los cien años 
de historia con un acto 
en la Fundación Cajasol

3

1. Vista aérea del hospital en sus orígenes, donde se puede observar cómo se conserva la misma imagen 
a día de hoy  2. Interior de la sala infantil con hileras de camas para niños enfermos. 3. Imagen primitiva 
de un quirófano. / IMÁGENES CEDIDAS POR LA CRUZ ROJA
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Las diputaciones andaluzas volvie-
ron a poner en común el momento 
que atraviesan en clave de digitali-
zación, tanto en el ámbito interno 
como en la parcela de asistencia 
técnica que brindan a los casi 800 
ayuntamientos de la Comunidad 
Autónoma, cada una en su espacio 
provincial. Como viene siendo ha-
bitual, esa puesta en común volvió 
a darse en el marco de una nueva 
edición de la Feria de Innovación y 
NNTT que cada año organiza la So-
ciedad INPRO de la Diputación. 

Durante el Encuentro Tecnoló-
gico de Diputaciones Andaluzas, 
celebrado esta semana, los res-
ponsables del área digital de ca-
da entidad intermunicipal pusie-
ron el acento en la automatiza-
ción de los procesos administra-
tivos como principal reto inme-
diato, al objeto de que los em-
pleados públicos de las adminis-
traciones locales puedan enfocar 
su tiempo en tareas más creati-
vas, productivas y, en definitiva, 
más centradas en un servicio de 

mejor calidad y cercanía a los ve-
cinos y vecinas de cada lugar’. 

Junto a esa prioridad inmediata, 
las ocho corporaciones provincia-
les también establecieron como 
prioritarios el refuerzo de la ciber-
seguridad, ante los continuados 
ataques que reciben las organiza-
ciones en internet; y la incorpora-
ción de inteligencia artificial al día 
a día de los procesos que realizan 
las administraciones, con la inten-
ción de mejorarlos y perfeccionar-
los. En esa línea, el vicepresidente 
de INPRO, Antonio Jesús Muñoz, 
señaló que ‘las ocho diputaciones 
vamos a una con un solo objetivo, 
que es acercar la administración 
local a los vecinos y vecinas para 
centrarnos en sus necesidades y 
demandas’, remarcó.

La automatización de procesos administrativos, 
una prioridad de las diputaciones andaluzas
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Marta Franco  SEVILLA 

La energías renovables y sus po-
sibilidades han vuelto a centrar 
un nuevo desayuno de redac-
ción organizado ayer por Grupo 
Joly, titulado Energías renova-
bles en Andalucía, la apuesta del 
futuro, en el que varios expertos 
analizaron a fondo la situación 
que vive actualmente Andalu-
cía, el futuro y los retos y dificul-
tades a los que se enfrentan los  
agentes de este sector,  que se 
posiciona como uno de los prin-
cipales vectores para el desarro-
llo económico andaluz.  

Así, para abordar la descarbo-
nización en la industria se dieron 
cita en la sede de Diario de Sevilla 
Manuel Larrasa Rodríguez, se-
cretario general de Energía de la 
Junta de Andalucía; Javier Brey, 
presidente de la Asociación Espa-
ñola del Hidrógeno; Alfonso Var-
gas, presidente de CLANER (Aso-
ciación Andaluza de Energías Re-
novables); Rafael Carmona 
Ruiz, presidente de la Autoridad 
Portuaria de Sevilla; Santiago 
Garrido Pascual, vocal de Gas-
nam-Neutral Transport; y Fran-
cisco Guzmán Navarro, director 
del Instituto Andaluz de Domóti-
ca y Eficiencia Energética (IDEE) 
y profesor titular en la Universi-
dad de Málaga. Actuó como mo-
derador de la mesa el periodista 
de Economía de Diario de Sevilla 
Tomás Monago. 

Seis perfiles diferentes que re-
presentan a todos los agentes im-
plicados en el cambio de modelo 
energético. A modo de presenta-
ción, cada invitado expuso su vi-
sión acerca de cómo ven el reto de 
la descarbonización, qué se está 
haciendo en Andalucía y qué ac-
ciones desarrollan a nivel parti-
cular, cada uno desde su posición 
en su empresa u organización. 

Así, Manuel Larrasa afirmó 
que desde la Consejería de Indus-
tria “ya hemos establecido las lí-

neas a seguir en este despliegue 
de la transición energética. Tene-
mos un compromiso firme con el 
cumplimiento del Pacto Verde 
Europeo (la estrategia de la UE 
para lograr la neutralidad climá-
tica de aquí a 2050), es una de las 
cosas que estamos desarrollando 
más para llegar a esos objetivos 
de neutralidad climática”. 

El director del IDEE, Francisco 
Guzmán, un firme defensor del 
autoconsumo, detalló que el ins-
tituto está inmerso en el proyec-
to del parque de cementerio de 
Málaga S.A. (Parcemasa) para la 
instalación de producción eléc-

trica fotovoltaica en paneles, con 
una potencia total de 572.000 
KW, y “estamos colaborando 
también con la Consejería de 
Educación para instalar paneles 
solares de 15 KW cada uno en 
430 colegios”.  

Santiago Garrido explicó que 
Gasnam-Neutral Transport es la 
asociación que “promueve el 
transporte sostenible” e integra a 
todos los actores implicados en la 
cadena de valor del biometano, 
el gas sintético y el hidrógeno por 
tierra, mar y aire. Esta organiza-
ción, que cuenta con más de 150 
socios,  trabaja “para impulsar el 

conocimiento de los gases reno-
vables como palancas clave para 
alcanzar los retos ambientales 
del transporte en España y Portu-
gal, y estamos inmersos también 
en el desarrollo de una gran red 
de hidrogeneras que queremos 
implantar en España”. 

Por su parte, Alfonso Vargas re-
cordó que CLANER es una aso-
ciación que aglutina sobre todo a 
los productores de energía foto-
voltaica y eólica, con casi un cen-
tenar de asociados. A juicio del 
presidente de este clúster, “esta-
mos en un momento dulce en An-
dalucía, se están haciendo las co-

sas bien, la Junta colabora y se 
están aprobando proyectos”, 
aunque reconoce que hay cierta 
incertidumbre en el sector: “me 
pregunto si no faltan apuestas, 
no estoy muy seguro de cuáles 
tienen que ser esas siguientes 
apuestas en renovables en un fu-
turo”, se cuestionó. 

Otra de las asociaciones impor-
tantes del sector es la que preside 
Javier Brey. La Asociación Espa-
ñola del Hidrógeno ya tiene 22 
años, 400 socios y 22 acuerdos 
bilaterales a nivel internacional, 
incluyendo a las Naciones Uni-
das. Para Brey, “Andalucía tiene 

La transición energética, la nueva 
revolución industrial en Andalucía 
l Las energías limpias centraron un Desayuno de Redacción de Grupo Joly en el que seis expertos 
abordaron la situación que vive la comunidad y los desafíos a los que se enfrenta este sector

El sistema  
funcionaría si ese 
almacenamiento  
de energía que se 
genera de noche se 
pudiera verter a la red”

Manuel Larrasa 
Secretario general de Energía de la Junta de Andalucía

El objetivo para 
2023 de producción 
de hidrógeno es de 
11 GW y creo que 
Andalucía llegará, 
antes o después”

Javier Brey 
Presidente de la Asociación Española del Hidrógeno

Está claro que  
ya tenemos una 
‘sobregeneración’ de 
energía limpia, pero 
no lo que podemos 
hacer con ella”

Alfonso Vargas 
Presidente Asociación Energías Renovables de Andalucía

REPORTAJE GRÁFICO: JUAN CARLOS VÁZQUEZ  

Foto de los participantes en el debate, de izda. a dcha: Francisco Guzmán, Manuel Larrasa, Rafael Carmona, Javier Brey, Santiago Garrido, Tomás Monago y Alfonso Vargas.
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un gran potencial por varios mo-
tivos: uno, por la cantidad y cali-
dad de renovables que tenemos; 
dos por la situación geográfica, 
somos claves para el tren de hi-
drógeno; tres, por la tecnología, 
llevamos trabajando en hidróge-
no ya dos décadas”, –recordó que 
la primera planta renovable se 
inauguró en El Arenosillo (Huel-
va) en 1992–, “y cuatro, por la in-
dustria, tenemos dos fabricantes 
nacionales de electrolizadores, 
tenemos empresas que hacen de-
pósitos de hidrogeno, compreso-
res, etc. Es decir, tenemos toda la 
cadena de valor”.  

El Puerto de Sevilla 
también puede presumir 
de haber avanzado mu-
cho en este sentido, a  la 
luz de los proyectos ya 
asentados a los que hizo 
referencia el presidente 
Carmona: “tenemos ya 
energía solar fotovoltai-
ca, una planta de gene-
ración de biodiésel, una 
planta de hidrógeno ver-
de y otra de amoniaco 
verde, estamos involu-
crados en el proyecto de 
investigación de la US 
para hacer el primer to-

kamak; también esta-
mos buscando otras fór-
mulas en combustibles 
como el SAF o la reutili-
zación de aceites vegeta-
les. Y en breve, anuncia-
remos la implantación 
de una planta para pro-
ducir electrolizadores en 
el Puerto. Todo esto nos 
plantea un horizonte de muchas 
incertidumbres”.  

MÁS INFRAESTRUCTURAS  
Y AGILIDAD BUROCRÁTICA 

El debate propició que saltaran rá-
pidamente a la palestra algunos de 
los obstáculos con los que se en-
cuentra el cambio de modelo ener-
gético. Para estos expertos, existe 
un grave problema que ocasiona 
frustración para las empresas que 
intentan cumplir con la autosufi-
ciencia energética, y es cómo ver-
ter excedente de energía a red, lo 
cual prolonga la dependencia de 
las grandes compañías energéti-
cas. Hay muchos proyectos, sí, pe-
ro no se aprovecha el excedente de 
energía que se genera.  

Aquí el representante de la Ad-
ministración andaluza fue claro al 
apuntar al origen del problema: “la 
realidad es que carecemos de in-
fraestructuras, nos faltan puntos 
de evacuación a la red. Si no hay 

una infraestructura de red para po-
der llegar, por ejemplo al Puerto de 
Sevilla, no hacemos nada. Si se 
creasen infraestructuras el desa-
rrollo de los proyectos sería muchí-
simo mas sencillo”. “Coincido con 
lo que apunta Manuel en el tema 
de la evacuación, si aquí no hay 
clientes para ese excedente de 
energía hay que buscarlos fuera y 
para eso, obviamente, hacen falta 
infraestructuras, sí que vamos muy 
retrasados”, señaló Vargas.  

Para Francisco Guzmán en este 
problema  tiene mucho que ver la 
falta de interés por las empresas 
propietarias de la red, y ante esto, 

aboga firmemente por apostar 
por el autoconsumo y las comuni-
dades energéticas, un concepto 
en el que ya viene trabajando el 
Gobierno andaluz. En este senti-
do, Rafael Carmona puso un 
ejemplo muy clarificador: “hay 
un proyecto que estamos impul-
sando. Una empresa privada nos 
solicita un punto de evacuación, 
pero por la noche tiene que seguir 
funcionando, y necesita un punto 
de enganche. Pues bien, cuesta 
más el enganche eléctrico que el 
propio proyecto. ¿Eso cómo se ex-
plica? Entonces le digo al regula-
dor que me ayude y me dice que 

no puede, que ésa es la normati-
va”. Para el presidente del Puer-
to, “la clave está en las eléctricas, 
o las eléctricas colaboran o no po-
demos hacer nada”, una idea con 
la que discrepó de lleno el direc-
tor del IDEE. “Las eléctricas no 
van a colaborar nunca. ¡Les estás 
pidiendo que dejen de ganar di-
nero! Seamos realistas, dejemos 
de vender humo. Tenemos que 
crear nuestro propio mercado sin 
depender de ellos, ser nuestros 
propios promotores. Busquemos 
soluciones como las pilas de com-
bustible –generas electricidad de 
noche–, o producir hidrógeno, 

gracias al agua del mar que va a 
las desaladoras”, señaló Guzmán.   

La otra gran barrera en esta re-
volución es la burocracia y la nor-
mativa. Todos criticaron la lenti-
tud administrativa en la aproba-
ción de proyectos y la concesión de 
permisos ambientales. Los invita-
dos apostaron por resolver este 
problema con una regulación ade-
cuada de los almacenamientos de 
energía. “La normativa contempla 
el almacenamiento como una ge-
neración.  Si tuviéramos una nor-
mativa en la que se considerase el 
almacenamiento como tal, enton-
ces tendríamos un sistema gestio-
nable”, expuso Manuel Larrasa.  

Efectivamente, “hay que avan-
zar en simplificación y también en 
digitalización entre los promoto-
res y la Administración”, añadió 
Alfonso Vargas. “Necesitamos que 
sea todo digital, que cada promo-
tor pueda consultar en todo mo-
mento cómo está su expediente”. 

EL POTENCIAL  
DEL HIDRÓGENO  
Y EL BIOMETANO 

Durante el debate también se pu-
so el foco, en clave más positiva, en 
otras tecnologías que viven un 
fuerte desarrollo en la comuni-
dad, e incluso un boom: el biome-
tano y el hidrógeno, que represen-
tan buenas opciones para la des-
carbonización del transporte pe-
sado y marítimo. En el caso del 
biogás, en concreto, se han solici-
tado recientemente 300 puntos de 
conexión de plantas de biometano 
a la red de transporte gasista. 
“Creo que en España tenemos una 

oportunidad con el biometano. 
Aquí no existe un problema de re-
des, porque ya hay infraestructu-
ras de conducción de gas”, explicó 
Santiago Garrido, quien recordó 
que “en España tenemos ya 8 plan-
tas de biometano inyectando a la 
red y 300 proyectos encima de la 
mesa. El objetivo para 2030 es que 
esos proyectos estén ya conecta-
dos. ¿Eso a qué nos lleva? Cons-
truir todas esas plantas significa 
20.000 millones de euros en cons-
trucción. Tenemos al alcance de la 
mano de aprovechar esa revalori-
zación de los residuos”, añadió.  

En el caso del hidrógeno, Javier 

Brey opina que “tenemos mucho
potencial pero hay que trabajar el
transporte, uso y distribución del
hidrógeno. ¿Cómo pueden apro-
vecharse las pymes de este poten-
cial? Pues se estiman en 85.000 los
puestos de trabajo que se van a
crear en el hidrógeno de aquí a
2030 en España”, aseguró. Ma-
nuel Larrasa hizo hincapié en que
“es necesario que todos los proyec-
to de hidrógeno verde que se están
promoviendo en España sean via-
bles, porque los que realmente tie-
nen una base sólida y con planifi-
cación de red y financiera son los
del Valle del H2 de Huelva y el del

Campo de Gibraltar”.  Al-
fonso Vargas apuntó a
que “todavía es pronto
pero en los próximos años
podremos ver el éxito del
hidrógeno seguro, me
quedo con lo que dice Ja-
vier: la tecnología no es el
problema, la iniciativa
tampoco, falla la planifi-
cación, la regulación”. 

CONCLUSIÓN: UNA 
NUEVA REVOLUCIÓN 
INDUSTRIAL 

No obstante, pese a que se
pusieron sobre la mesa los
retos pendientes, las con-
clusiones fueron positivas
y todos coincidieron en
señalar la transición ener-
gética como una gran
oportunidad para Anda-
lucía, como la nueva “re-
volución industrial” para
la comunidad. “Busque-
mos soluciones que de

verdad sean factibles y sean renta-
bles. Dejémonos de utopías, va-
yámonos a proyectos que necesite
la gente y tengan clientes. Tene-
mos la oportunidad de que la Ad-
ministración andaluza colabora,
pues aprovechemos eso. Potencie-
mos que el capital privado sea el in-
teresado en hacer la transición
energética”, resumió Guzmán. “Así
es”, convino Garrido. “Hay mucha
gente trabajando ya en que las re-
novables en Andalucía sean refe-
rente a nivel nacional y europeo.
Con el esfuerzo de todos (produc-
tores, consumidores, y administra-
ción), conseguiremos estar ahí”. 

“Soy un convencido de que An-
dalucía está ante la mejor oportu-
nidad que ha tenido desde el des-
cubrimiento de América. Tenemos
el talento, muy buenos ingenieros,
estamos en el camino correcto, te-
nemos por delante una gran opor-
tunidad para importar industria”,
concluyó Larrasa.

  

Un momento del Desayuno de Redacción de Grupo Joly en torno a las energías renovables. 

2022 registró una fuerte 
subida del autoconsumo 
doméstico e industrial 
con 5,2 GW instalados 

Según Javier Brey, se 
estima que el sector del 
hidrógeno creará 85.000 
empleos hasta 2030

En movilidad, hay  
que hacer mucha 
pedagogía con las 
empresas, sobre todo 
con el transporte  
por carretera”

Rafael Carmona 
Presidente de la Autoridad Portuaria de Sevilla

En los próximos 
años vamos a tener 
un gran desarrollo 
del biometano hasta 
que el hidrógeno  
sea ya una realidad”

Santiago Garrido 
Vocal de la asociación Gasnam-Neutral Transport

Hay que tener un 
plan director para 
aunar todos los 
esfuerzos, para así 
producir nuestra 
propia electricidad” 

Francisco Guzmán 
Director Instituto Andaluz de Domótica y Eficiencia Energética
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J.A.  

SEVILLA 

Gobierno de España y Junta de Anda-

lucía han cerrado después de sema-

nas de negociación el acuerdo que pone 

fin al conflicto institucional y político 

abierto desde hace meses en torno al 

futuro del Parque Nacional de Doña-

na. La vicepresidenta y ministra de 

Transición Ecológica, Teresa Ribera, 

y el presidente andaluz, Juanma Mo-

reno, escenificarán hoy este primer 

gran acuerdo de la nueva legislatura 

del Gobierno de España que implica-

rá la protección del Espacio Natural, 

un modelo de desarrollo sostenible 

para toda su área de influencia y un 

plan de ayudas que se cifró en más de 

350 millones de euros.  

La escenificación será por todo lo 

alto. La vicepresidenta y el presiden-

te andaluz realizarán un recorrido por 

el Espacio Natural de Doñana, concre-

tamente al Centro de Visitantes de La 

Rocina en el término municipal de Al-

monte (Huelva). Posteriormente, am-

bos gobiernos han convocado al Con-

sejo de Participación de Doñana, pre-

sidido por Miguel Delibes en el Teatro 

Municipal de Almonte para analizar 

los términos del acuerdo. La jornada 

se cerrará con la firma y presentación 

del acuerdo en el Teatro Tavora.  

De esta forma, ambos gobiernos po-

nen fin a un conflicto que se ha pro-

longado durante meses y que alcanzó 
sus momentos de máxima tensión con 

la tramitación en el Parlamento de la 

Proposición de ley de ampliación de 

regadíos de Doñana que afectaba a 

unas 700 hectáreas. Estos terrenos que 

ahora son de naturaleza forestal pa-

sarían a ser calificados como suelos 

agrícolas regables con aguas superfi-

ciales en los municipios que se sitúan 

al norte de la Corona Forestal de Do-

ñana, en los términos municipales de 

Almonte, Bonares, Lucena del Puerto, 

Moguer y Rociana del Condado. Esta 

iniciativa provocó una confrontación 

entre administraciones por su posible 

impacto sobre el Parque Nacional de 

Doñana dada la situación de sequía 

que sufre el Espacio Natural agrava-

da por el cambio climático.  

El escenario de conflicto entre los 

gobiernos se rompió el pasado mes de 

octubre cuando la vicepresidenta del 

Gobierno de España y el presidente 

andaluz mantuvieron una reunión de 

trabajo para intentar buscar un gran 

acuerdo para Doñana. La condición 

que se estableció fue la suspensión de 

la tramitación de la ley de regadíos, 

que ha quedado bloqueada en la Cá-
mara a la espera de que hubiera un 

pacto. Con la formalización hoy de este 

consenso, se pondrá fin a la tramita-

ción de esta Proposición de Ley.  

Durante su reunión en octubre se 

avanzó en las medidas que incorpora-

rá el acuerdo que se formaliza hoy. En-

tre ellas, un plan de impulso del entor-

no de Doñana de 350 millones de eu-

ros que se suma a los 350 anunciados 

el pasado noviembre, alternativas a 

los planes de regadíos y actuaciones 

que permitan la generación de empleo 

y actividad económica en el entorno. 

A esto se añade, el plan de ampliación 

del Parque con la compra de la finca 

de la Venta de la Palma por parte de 

la Junta de Andalucía que dotará al Es-

pacio natural de 7.500 hectáreas más. 

Asimismo, el Ministerio para la Tran-

sición Ecológica sacó a información 

pública esta semana una iniciativa 

para el deslinde de terrenos en el en-

torno marítimo-terrestre junto al par-

que natural. Una suerte de 'cinturón' 

para blindar Doñana.  

El acuerdo entre ambas adminis-

traciones lleva prácticamente cerra-

do varias semanas aunque la tensión 

por la investidura de Pedro Sánchez 

obligó a retrasar su formalización has-

ta esta semana. De esta forma, se con-

vertirá en el primer gesto de disten-

sión entre el Gobierno de España y una 

Administración autonómica goberna-

da por el PP desde el inicio de la nue-

va legislatura. Se consigue además en 

un tema clave que ha estado presente 

en los acuerdos de investidura y en el 

propio discurso del presidente del Go-

bierno ante el Congreso. Esa jornada, 

no obstante, estuvo a punto de echar 

por tierra el trabajo de varias sema-
nas, dado que Pedro Sánchez y Juan-

ma Moreno se enzarzaron en su pri-

mer cruce de declaraciones sobre el 

Espacio Natural desde la visita en oc-

tubre a San Telmo de la vicepresiden-

ta Teresa Ribera. 
En este tiempo se ha abierto una ne-

gociación, que se ha llevado con discre-

ción y con continuos mensajes positi-

vos con el objetivo de mantenerla al mar-

gen del clima de tensión y confrontación 

en todo el país. Los flecos que faltaban 

por cerrar se han ido sellando en las úl-

timas semanas reforzando el optimis-

mo que reflejó el consejero de la Presi-

dencia, Diálogo Social, Interior y Sim-

plificación Administrativa, Antonio Sanz, 

quien destacó que el acuerdo era «más 

ambicioso» de lo previsto en medidas 

de protección y ayudas económicas. 

Gobierno y Junta 
ponen fin al conflicto 
y firman el acuerdo 
para Doñana 

∑ El pacto paraliza la ley 
de regadíos, distribuye 
un plan de 350 millones 
y refuerza la protección 
del Espacio Natural 

El presidente andaluz, Juanma Moreno, y la vicepresidenta Teresa Ribera  // EFE

El acuerdo se ha retrasado 
por la tensión de la 
investidura y se convierte   
en el primer pacto de la 
legislatura de Sánchez con 
una autonomía del PP
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La rehabilitación del paseo de 
Torneo se queda a la mitad 
..-Urbanismo revisará el anteproyecto 

antes de continuar con el tramo entre 
la Barqueta y el Alamillo 

..-Las únicas obras que se han retomado 
son las de la torre 'La Única', que tienen 
un presupuesto de 660.000 euros 

JESÚS BAYORT 
SEVILLA 

L a Gerencia de Urbanismo ya 
trabaja en la revisión del ante
proyecto del paseo de Torneo 
para su culminación hasta el 

puente del Alamillo, una rehabilita
ción que entró en punto muerto tras 
el arranque de la campaña electoral 
de las últimas municipales cuando aún 
quedaban varias fases pendientes de 
licitar. El anterior Gobierno socialista 
presentó sobre la bocina el tramo que 
abarca entre la antigua estación del 
telecabina de Plaza de Armas y el puen
te de la Barqueta, un espacio que re
cuperó todo su esplendor tras déca
das de desidia en las que los ciudada
nos tuvieron que prescindir del paseo 
por su mal acondicionamiento. Pese 
a aquella inauguración, seguían pen
dientes de actuación varios puntos de 

este tramo como la torre La Única, las 
fuentes que se habían diseñado y el 
resto de elementos de ornamentación. 

La actuación más inmediata que el 
nuevo Gobierno municipal del popu
lar José Luis Sanz llevará a cabo -de 
hecho, estos días han comenzado los 
trabajos-, es la rehabilitación delato
rre de Renfe de la calle Torneo, cono
cida como 'La Única'. Este edificio fue 
construido un año antes de la Expo
sición del29 -desde ahí cambiaban 
las vías los controladores de la esta
ción de Plaza de Armas- y rehabilita
do de cara a la Exposición Universal 
del 92. Desde entonces, poca activi
dad ha tenido, siendo durante un tiem
po sede de la emisora comunitaria Ra
diópolis. 

La constructora Díaz Cubero ya tra
baja en la rehabilitación de las tres 
plantas y el entorno de esta antigua 
torre ferroviaria con un presupuesto 

Radiografía del Paseo de Torneo: 

público de 660.700.47 euros. Según se 
detalla en el proyecto básico de la ad
judicataria, la rehabilitación del edi
ficio no sólo deberá intervenir en to
dos los sistemas del edificio, desde la 
cimentación hasta los acabados y aco
metidas, sino que tendrá que mejorar 
la accesibilidad a la torre con la insta
lación de varias rampas y un ascensor, 
condición que obligará a transformar 
su interior en zonas diáfanas para en
cajar la cabina del elevador. 

La rehabilitación de esta torre ten
drá un plazo de ejecución de ocho me
ses y no afectará a la continuación si
multánea del proyecto de recupera
ción del paseo de Torneo, por lo que 
<<esta próxima semana>>, según pun
tualizan fuentes de la Gerencia de Ur
banismo a este periódico, se gestiona
rán las acometidas de abastecimien
to de aguas y electricidad para poder 
estrenar cuanto antes unas fuentes 
que desde el pasado mes de marzo per
manecen ocultas entre un lienzo va
llado. Las fuentes consultadas expli
can que el anterior equipo de Gobier-

Siguen pendientes la zona 
deportiva anunciada en los 
bajos del río y la nueva sala 
teatral de La Imperdible, 
que podría extinguirse 

ADRIANO 

A revisión 

U na ciudad en cons
tante revisión no 
avanza. Ese fue uno 

de los mensajes que lanzó 
José Luis Sanz durante la 
campaña, pero parece que 
todo lo iniciado o empren
dido en el anterior manda
to tiene que pasar por el 
nuevo filtro . También la 
rehabilitación del paseo de 
Torneo que lleva años aba
nadonado y repleto de des
trozos. Los tramos pendien
tes siguen parados y sin una 
fecha para retomar las 
obras. 

desde la estación del teleférico de Plaza de Armas hasta el puente del Alamillo D
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no «dejó sin tramitar>> estos espacios 
del tramo ya presentado, por lo que 
aún no se había podido rematar el es
pacio rehabilitado. 

A continuación. el Ayuntamiento 
pretende continuar con la remodela
ción del paseo de Torneo hasta el puen
te del Alamillo, en el tramo adjunto a 
la avenida Concejal Alberto Jiménez 
BecerriL La nueva Gerencia de Urba
nismo, con Juan de la Rosa y Fernan
do Vázquez a la cabeza. estudia el an
teproyecto que en su día se aprobó en 
este espacio para incluir mejoras es
téticas y técnicas que logren un resul
tado adecuado al libro de estilo urba
no implantado por José Luis Sanz y 
que subsanen fallos observados du
rante estos meses de actividad en el 
tramo ya inaugurado. 

Tal y como ha señalado en va
rias ocasiones el alcalde, su pro
yecto de ciudad <<no será revisio
nista>> con lo realizado por sus an
tecesores. por lo que está dispuesto 
a continuar con el que quizás fue 
el único gran proyecto urbano de 
los socialistas que se pudo materia
lizar antes de los comicios munici
pales, aunque con «pequeños reto
ques>> en función a la necesidad del 
momento. Sanz. que reconoció en 

este periódico que «los alcaldes no 
pueden ser revisionistas porque de lo 
contrario las ciudades no avanzan>>, 
tomará el paseo de Torneo como un 
proyecto pendiente de culminar. al 
igual que ha hecho con las obras del 
tranvía o el tranvibús. 

El tramo del paseo de Torneo reur
banizado tuvo un coste para las arcas 
municipales de 6.2 millones de euros. 
cantidad que posiblemente sea ahora 
similar entre los puentes de la Barque
ta y del Alamillo. Una fase del proyec
to que el anterior equipo de Gobierno 
local dejó sin licitar. aunque estaba in
cluida 

en el anteproyecto que pretende reno
var al completo la fisonomía del espa
cio peatonal por el que, además. discu
rre una de las arterias más impor
tantes del carril bici. 

Según consta en el ante
proyecto que presentó el 
último Gobierno socia
lista, al tramo presen
tado entre Plaza de 
Armas y el puente 
de la Barqueta le 
siguen faltando 
otros elementos 
como la creación 

•Fase terminada: entre Plaza de Armas y la Barqueta, pero no 
se ha rematado (quedan fuentes y ornamentación, la Torre 'La 
Única' y el futuro teatro 'La Imperdible'). 

·Fase oendiente. sin licitar: entre la Barqueta y el Alamillo. 

N D Q UII.I,~ DIEL TEA UO Yttl', 
~~ A !D nllll - ~ ¡¡ 6 

fiEI'fiVA &II O !I~VlLLii.. CDNI 

30 NOV · .20íloo 

de zonas deportivas en los bajos del
río y la construcción del teatro La Im
perdible, que parece haber caído en

saco roto. 

ABC SEVILLA/ Pilar Vol tes 
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N. ORTIZ 

SEVILLA 

El pasado viernes tuvo lugar la Mesa 

de Interlocución Agraria, en la que par-

ticipó la consejera de Agricultura, Car-

men Crespo, junto a representantes del 

sector, como el director general de Asa-

ja-Andalucía, Félix García; el secreta-

rio general de UPA-Andalucía, Cristó-

bal Cano; el secretario general de COAG-

Andalucía, Miguel López; y el presidente 

de Cooperativas Agro-alimentarias de 
Andalucía, Fulgencio Torres. 

En esta ocasión, la reunión tuvo un 

claro eje central: la batería de flexibi-

lizaciones que el Ejecutivo andaluz ha 

establecido para el siguiente periodo 

de la PAC. 

Y es que dichas flexibilizaciones han 

sido objeto de debate en las últimas se-

manas, y han llegado a provocar, inclu-

so, advertencias por parte del Ministe-

rio de Agricultura, donde parecen no 

gustar las flexibilizaciones que la Jun-

ta de Andalucía ha propuesto para «dar 

respuesta a la situación de sequía que 

sufre el campo andaluz», según expli-

caba la propia Consejería.  

Tras la toma de conocimiento por 

parte del Consejo de Gobierno de la fle-

xibilización de los requisitos para la 

PAC, que tuvo lugar el pasado 24 de oc-

tubre, el ministro de Agricultura, Luis 

Planas, remitió una carta a la conseje-

ra Carmen Crespo, a la que ha tenido 

acceso ABC, en la que advertía que  «las 

decisiones que se tomen (en cuanto a 

las flexibilizaciones) deben garantizar 

la protección de los intereses financie-

ros de la UE y no pueden suponer un 

desvío en el cumplimiento de los obje-

tivos medioambientales   marcados en 

el Plan estratégico español». A este res-

pecto, incide la misiva, «las consecuen-

cias financieras que se pudieran deri-

var del recurso indebido de las flexibi-

lizaciones recogidas en la normativa 

nacional deberán ser asumidas por esa 

comunidad autónoma». 

Desde Andalucía, tanto por parte de 

las organizaciones como por parte de 

la Junta, a través de la Mesa de Inter-
locución, solicitarán al Ministerio de 

Agricultura que deje a un lado las car-

tas de advertencia y «ponga de su par-

te», aportando más flexibilizaciones 

que sirvan para aliviar los efectos de 

la nueva PAC en Andalucía, toda vez 

que se ha comprobado con el pago de 

los anticipos que las pérdidas supera-

rán los 100 millones de euros anuales 

para los agricultores andaluces. 

«Estando recogida dentro del Plan 

Estratégico de la PAC la posibilidad de 

hacerlo, hemos decidido impulsar la 

financiación hasta el máximo», reco-

nocen desde la Consejería de Agricul-

tura. Y es esto lo que  no termina de 

convencer a Planas, que se haya lleva-

do al total de permitido el nivel de fle-

xibilización, a pesar de que en la carta 

remitida a Carmen Crespo asume que 

La Mesa de Interlocución Agraria cuenta con los principales representantes del sector  // ABC

La flexibilización andaluza de la 
PAC no convence al Ministerio 

∑ Planas avisa de 
posibles sanciones de la 
UE mientras la Junta se 
acoge al Pepac 

las comunidades autónomas «en fun-

ción de las condiciones climáticas, pue-

den ajustar diferentes parámetros 

como, por ejemplo, la carga ganadera 

o el porcentaje máximo de barbecho». 

«Nuestros agricultores y ganaderos 

deben contar con la estabilidad  nece-

saria a la hora de tomar decisiones de 

sus prácticas, pero esta estabilidad no 

puede girar en torno a flexibilidades 

que se han diseñado como ajustes pun-

tuales a lo largo del periodo», asegura 

el ministro. 

El departamento que dirige Carmen 

Crespo insistió en la Mesa de Interlo-

cución Agraria que una mayor flexibi-

lización es «fundamental para que pue-

da cobrar la PAC el mayor número po-

sible de agricultores». 

Entre otras líneas, el Gobierno an-

daluz ha flexibilizado los criterios para 

las ayudas a los ecorregímenes vincu-

lados a la rotación de cultivos, la siem-

bra directa en tierras de cultivo y las 
cubiertas vegetales e inertes en el caso 

de cultivos leñosos. Además,  se refie-

ren también a los ecorregímenes liga-

dos a la siega sostenible; al estableci-

miento de islas y márgenes de biodi-

versidad; al pastoreo extensivo en los 

pastos; y al establecimiento de espa-

cios de biodiversidad en tierras de cul-

tivo y cultivos permanentes. 

En el caso de la práctica de pasto-

reo extensivo, la flexibilización adop-

tada por la Junta de Andalucía reduce 

de 120 días a 90 el período mínimo de 

pastoreo en toda Andalucía. Además, 

recoge también rebajas en la carga ga-

nadera mínima por hectárea. 

Por otro lado, para percibir la ayu-

da a la siega sostenible se determina 

que no se podrá realizar ninguna acti-

vidad en las superficies de pastos que 

se van a segar durante los meses de ju-

lio y agosto; y en las especies mejoran-

tes se rebaja del 50% al 25% el porcen-

taje de rotación a un cultivo diferente 

al previo. Asimismo, se aumenta al 40% 

la superficie máxima que puede repre-

sentar el barbecho sobre la superficie 

de tierra de cultivo de la explotación 

en toda la comunidad autónoma. 

En relación con la práctica de cu-

biertas vegetales espontáneas o sem-

bradas en cultivos leñosos, se reduce 

dos meses el periodo mínimo de cua-

tro meses durante el que la cubierta 

vegetal debe permanecer viva sobre el 

terreno. Por tanto, se aplica desde el 15 
de enero hasta el 14 de marzo. 

Los miembros de la mesa de Inter-

locución, con las principales organiza-

ciones agrarias y cooperativas presen-

tes, avalaron las medidas de flexibili-

zación impulsadas por la Junta de 

Andalucía, y acordaron, de manera 

conjunta, insistir al Gobierno para que 

siga esa senda y posibilite una mayor 

flexibilización aún de la PAC a las co-

munidades autónomas, así como la 

aplicación, desde el propio Ministerio, 

de más medidas, ya que «no es el mo-

mento de sumar más problemas ni cos-

tes de producción a los agricultores y 

ganaderos sino evitar que dejen de co-

brar las ayudas de la PAC al completo 

por el mero hecho de no querer apli-

car ajustes sencillos y viables como 

está pidiendo Andalucía».

Tras unos días de polémica, 
en los que el sector agro se ha 
opuesto tajantemente a la 
Ley de Restauración de la 
Naturaleza, el ministro de 
Agricultura, Pesca y Alimen-
tación, Luis Planas, ha 
asegurado que la «gran 
preocupación» del sector 
agrario respecto a la nueva 
ley de la Unión Europea 
finalmente no se ha incluido 
en el texto aprobado hace 
unos días: que una parte de 
la superficie agrícola se 
dedicara a actividades no 
productivas de forma 
obligatoria. «Afortunada-
mente, en el texto aprobado 
por el Parlamento Europeo, 
la agricultura está presente 
pero únicamente vinculada a 
determinados índices en 
materia de biodiversidad, 
con lo que no existen unas 
obligaciones de producción», 
insistió Planas.

La polémica Ley 
de Restauración 
de la Naturaleza

La Mesa de 
Interlocución Agraria 
pedirá al Gobierno más 
medidas de 
flexibilizaciónD
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A
ndalucía tiene en estos mo-

mentos 321. 747 personas con 

derecho a una prestación de 

acuerdo con la ley de depen-
dencia y de éstas 280.143 la tienen con-

cedida y en vigor. Se trata del registro 

más alto que se ha producido en la co-

munidad autónoma y la tendencia es 

que crezca de forma progresiva du-

rante los próximos años por el aumen-

to de la edad media de la población an-

daluza. Este incremento, junto a la re-

visión de costes de servicios y 

prestaciones económicas que se han 

producido en los últimos por las mo-

dificaciones del marco legislativo, de-

riva en que para 2024 el presupuesto 

para dependencia en Andalucía roce 

por primera vez los 2.000 millones. Es 

el doble que hace diez años, y supone 

un crecimiento de un 40% sólo en los 

últimos dos ejercicios.  

Cuando se planteó la financiación 

de la ley de dependencia de forma co-

ordinada entre el Gobierno de Espa-

ña y las comunidades autónomas se 

fijó como aspiración que los costes se 

repartieran al 50% entre las adminis-

traciones. Sin embargo, la realidad está 

muy lejos de ese objetivo. La media a 

nivel nacional se sitúa en un 25% de 

acuerdo con los datos del propio Mi-

nisterio. Andalucía está por encima de 

esa media, y con un 33% es la segunda 

comunidad con una mayor aportación 

en relación con el gasto por dependien-

tes pero, pese a esto, sigue 17 puntos 

por debajo de lo que le corresponde. 

La secretaria general de Inclusión 

Social de la Junta de Andalucía, Ana  
Vanessa García, pone encima de la 

mesa qué suponen estos porcentajes. 

En el año 2022, el último ejercicio ce-

rrado, el gasto total en aplicación de 

la ley de dependencia fue de 1.720 mi-

llones de euros. La aportación del Go-

bierno de España fue de 569 millones 

de euros. El resto, 1.160 millones de eu-

ros fueron aportados por la comuni-

dad autónoma. La previsión para el 

cierre de 2023 es similar. Es la que se 

ha usado como base para el proyecto 

de presupuestos de la Junta de Anda-

lucía de 2024: 1.950 millones de euros 

de coste total del sistema y 712 millo-

nes de euros de ingresos del Estado. 

En conclusión, para que el sistema, 

con el gasto que tiene en estos momen-

tos, se asuma al 50% la Junta reclama 

300 millones de euros más. Pero ca-

bría dar un paso más, según la propia 

Consejería. Si la Junta mantiene su 

aportación actual, de 1.200 millones 

de euros, y el Gobierno de España pone 

la misma cantidad (500 más que en es-

tos momentos) «habría recursos sufi-
cientes para reforzar el sistema y dar 

respuesta a las listas de espera». 

La reivindicación de que se abone 

el 50% por parte del Estado es históri-

ca. Y se ha producido con gobiernos 

de uno y otro signo político en Anda-

lucía y en el Gobierno de España. Pero 

esta nueva legislatura introduce dos 

matices diferenciales. Por un lado, 

el incremento de los beneficiarios 

de las prestaciones que se han du-

plicado en la última década.  Por 

otro lado, el acuerdo suscrito en-

tre PSOE y PNV para la inves-

tidura que regula específicamente que 

el Gobierno de España aportará al País 

Vasco el 50% de la financiación de la 

dependencia. Dado que esta comuni-

dad es la que tiene un porcentaje de 

aportación estatal más bajo, un 14% 

en 2022, la subida supondría unos 300 

millones de euros, una cuantía simi-

lar a la que reclama Andalucía. Apli-

car este mismo criterio del País Vas-

co a toda España, es decir, llegar al 50% 

en todas las comunidades, supondría 

en torno a 2.500 millones de euros, de 

acuerdo con los datos del año 2022. La 

posición de la Junta la expresó la con-

sejera Loles López en el Parlamento 

autonómico: no puede haber comuni-

dades de primera y de segunda.  

Es cierto, y se puede constatar con 

la evolución de las cifras, que la apor-

tación del Estado durante los últimos 

años ha ido creciendo. Hace cinco años, 

Las cifras récord en dependencia 
agravan la crisis de financiación 
∑ El Estado ha subido su aportación pero 

sigue 17 puntos por debajo del 50% que 
le corresponde y que se ha incluido en el 
pacto de investidura para el País Vasco 
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Estimación aproximada

recogida en los 

presupuestos

de 2024
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Evolución del gasto en dependencia
Cifras en millones de euros

Aportación del Estado

Aportación de la Junta de Andalucía
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Porcentaje

de la 

aportación

del Gobierno

central

Fuente: Ministerio de Derechos Sociales y Agenda 2030 A. Montes / ABC SEVILLA

en 2018, las transferencias fueron de 

246 millones, un 19% del coste del sis-

tema. En el último año cerrado, 2022, 

la aportación estatal se elevó a  569 

millones, un 33%. Para este año 2023, 

la cifra incluso vuelve a subir y la pre-

visión es que rebase los 700 millones 

de euros.  En relación con el gasto en 

dependencia, Andalucía es la segun-

da comunidad que recibe más recur-

sos tras Galicia, que llega al 35%.  

Este dinero se divide en dos par-

tes. Por un lado, el nivel mínimo que 

es una cuota fija por cada persona 

dependiente que esté dada de alta en 

el sistema. Por otro lado, derivado 

del plan extraordinario estatal para 

la reducción de las listas de espera 

se realizan aportación por el deno-

minado nivel acordado que se repar-

te entre las comunidades en función 

de una serie de criterios objetivos 

(previsión de aumento de demanda, 

empleo, listas de espera) en el últi-

mo trimestre de cada año. El Insti-

tuto de Mayores y Servicios Sociales 

(Imserso) del Ministerio de Asuntos 

Sociales y Agenda 2030 y la Junta de 

Andalucía firmaron el pasado 25 de 

octubre el convenio correspondien-

te a este año, y la aportación, que se 

ha incorporado ya al presupuesto se 

elevó finalmente a 172 millones de 

euros, lo que supone más del doble 

que el pasado ejercicio y representa 

uno de cada cinco euros de los que 

se han distribuido por el territorio 

español. A esto hay que añadir los 

fondos extraordinarios a través de 

programas europeos distribuidos en-

tre comunidades autónomas tam-

bién en este último trimestre del año 

pero que no sirven para la financia-

ción como tal del sistema, sino para 

la ejecución de proyectos concretos 

o inversiones. En este caso, a Anda-

lucía le han correspondido 188 mi-

llones por el reparto hecho reciente-

mente en el Consejo de Ministros.  

 El problema es que este modelo 
de financiación no cubre las necesi-

dades del sistema. Desde la Conse-

jería de Inclusión, Igualdad, Familia 

y Juventud fijan tres reparos claves. 

En primer lugar, las cuentas están 

basadas en un plan extraordinario 

que no tiene vocación de permanen-

cia ni ninguna estabilidad. En segun-

do lugar, hasta el último trimestre 

del año no se sabe cuál es el reparto 

de los fondos lo que impide hacer 

previsiones de gasto. En tercer lugar, 

está condicionado por una serie de 

criterios que deben cumplirse lo que 

genera incertidumbre en la gestión. 

La Junta de Andalucía 
reclama al menos 300 
millones de euros para 
igualar y 700 para acabar 
con las listas de espera  

Andalucía es la segunda 
comunidad con un mayor 
porcentaje de aportación 
del Estado, que se ha 
duplicado en cinco años
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J. ALONSO 

SEVILLA  

Una de las medidas imprescindibles 

para reducir las listas de espera y me-

jorar la atención que se presta a la ciu-
dadanía en el ejercicio del derecho a 

la dependencia es acortar los tiempos 

de tramitación de los expedientes. Para 

ello, la Consejería de Inclusión, Fami-

lia, Igualdad y Juventud va a aprobar 

antes de que acabe este año el nuevo 

decreto de simplificación administra-

tiva que va a facilitar la labor de los 

profesionales y la atención que reci-

ben las personas dependientes. La prin-

cipal mejora de este decreto es que la 

valoración del grado de dependencia 

y el programa individualizado de aten-

ción se realicen de forma simultánea 

en una sola visita.  

Hasta ahora los profesionales te-

nían que realizar dos visitas antes de 

aprobar una prestación por dependen-

cia. En la primera se realizaba la valo-

ración del grado y en la segunda se 

aprobaba el plan individualizado. A 

partir de ahora, esto se hará en una 

sola jornada. Esto permitirá reducir 

unos tiempos de tramitación que han 

descendido sensiblemente ya en los 

últimos años, aunque no lo suficien-

te, como asume la propia Consejería. 

En 2021 desde que se registraba una 

solicitud hasta que se aprobaba la pres-

tación transcurrían más de 700 días. 
En octubre de 2023 se tardan 549 días.  

El objetivo de la Consejería que di-

rige Loles López es que este nuevo de-

creto se desarrolle este año para que 

entre en funcionamiento al completo 

durante el próximo ejercicio. Se trata 

de una medidas incorporadas como 

mejoras en la prestación del servicio 

para el próximo año, periodo en el que 

la Junta quiere avanzar también en la 

gestión telemática y el desarrollo de 

una ventanilla única para las tramita-

ciones.  Junto a esto, la Consejería tie-

ne como objetivo consolidar el expe-

diente digital, así como un modelo de 

«gestión integral de la dependencia».  

De acuerdo con los propios datos 

de la Consejería, el volumen total de 

solicitudes registradas en octubre de 

2023 asciende a 425.465 (un 5,75% más 

que hace dos años). De estas, se han 

resuelto 391.632 (un 7,28% más) de las 

cuales 321.747 son favorables (el 7,9% 

más). No obstante, el último indicador 

es el clave para evaluar el funciona-

miento del sistema: están aprobadas 

y concedidas 280.143 (un 7,9% más). Es 

decir, de acuerdo con estos datos, hay 

33.831 personas esperando una reso-

lución (ha descendido un 28%) y 41.000 

con una resolución favorable ya con-

cedida a la espera de recibir la presta-

ción (ha aumentado un 13%). 

Esta lista de espera como señala 

en su informe sobre la dependencia 

la asociación estatal de  directores y 
gerentes de Servicios Sociales no ha 

decrecido en el último año como se 

preveía, y como ha ocurrido en casi 

toda España, como consecuencia del 

incremento de la demanda. Se ha 

atendido a más personas y se han con-

cedido más prestaciones, pero tam-

bién han subido las solicitudes. En 

este contexto, la entidad pone el acen-

to sobre un dato:  2.107 personas fa-

llecieron en Andalucía en lo que se 

conoce como el «limbo de la depen-

dencia».  

En este sentido, el PSOE-A a través 

de su diputado José Luiz Ruiz Espejo 

ha solicitado «medidas urgentes para 

aliviar el atasco de las listas de espe-

ra de dependencia» y ha pedido que 

todas las mejoras que se incorporen 

«sigan los criterios que definan los 

profesionales» del servicio público. 

La Junta simplificará este 
año trámites para agilizar 
y reducir listas de espera 

∑ En 2021 transcurrían 
más de 700 días entre la 
solicitud y la concesión, 
ahora pasan 549 días
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J. BAYORT 
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El Partido Socialista llevará a la Comi-
sión de Control y Fiscalización del Ayun-
tamiento de Sevilla la «chapuza» que 
a su juicio llevó a cabo el delegado de 
Urbanismo, Juan de la Rosa, para re-
matar una parte de las obras de la fá-
brica de Artillería y así poder acoger 
dentro de su espacio varios actos rela-
cionados con los Premios Grammy que 
recientemente se celebraron en la ca-
pital hispalense. Los socialistas criti-
can que el equipo de gobierno local haya 
«reducido» tanto las obras como las ca-
lidades de los materiales fijadas en el 
proyecto de rehabilitación para cum-
plir con el compromiso suscrito con la 
Academia Latina de Grabación. 

El PSOE se hace eco de la informa-
ción avanzada el pasado sábado por 
ABCen la que se daba a conocer las ac-
tuaciones llevadas a cabo por la Geren-
cia de Urbanismo para parchear el edi-
ficio, cuyas obras llevan paradas más 
de dos meses por la falta de presupues-
to y distintos reveses burocráticos. Dis-
tintas adversidades que no impidieron 
que el Ayuntamiento de Sevilla busca-
se una alternativa para que el futuro 
centro de artes creativas Magallanes 
se pusiera a disposición de la organi-
zación del evento. 

«Este parcheo supone una evidente 
manipulación de un proyecto, la crea-
ción del centro de artes creativas Ma-
gallanes en la Fábrica de Artillería, que 
está cofinanciado con fondos europeos, 
así como aplicar criterios políticos y no 
técnicos a las obras, dejando además al 
descubierto una auténtica chapuza de 
Juan de la Rosa al frente de Urbanismo. 

Una chapuza, además, que afecta a un 
proyecto de gran envergadura patrimo-
nial y cultural y que cuenta con 20 mi-
llones de euros de inversión», criticó 
ayer el socialista  Francisco Javier Páez. 

Según señaló, su denuncia irá en un 
expediente administrativo a la Comi-
sión Ejecutiva de la Gerencia de Urba-

nismo con lo relatado por la empresa 
contratista de las actuales obras so-
bre cómo el pasado día 5 de octubre se 
le comunicaron «instrucciones de la 
Dirección de la Gerencia» para ejecu-
tar sólo las imprescindibles para que 
se pudiera celebrar el evento. 

Cabe recordar que el delegado de 
Urbanismo, Juan de la Rosa, criticó el 
sábado que «el señor Muñoz no está 
acreditado para hablar de la Fábrica 
de Artillería, ni mucho menos del Cen-
tro Magallanes cuando él no ha sido 
capaz de acabar esta obra ni siendo 
delegado de Urbanismo, ni como al-
calde».

El PSOE someterá a la Comisión de 
Control el parcheo de Artillería 

∑ Critican la «chapuza» 
en la rehabilitación 
para llegar a tiempo a 
los premios Grammy

Las obras de rehabilitación de Artillería se pararon en septiembre  // MANUEL GÓMEZ

Los socialistas denuncian 
la «manipulación» del 
proyecto con la aplicación 
de criterios políticos en 
lugar de técnicos
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MARIO DAZA 

SEVILLA 

La falta de presupuesto y el retraso bu-

rocrático en la tramitación del segun-

do modificado del proyecto inicial obli-

garon al Ayuntamiento a paralizar a fi-

nales de septiembre las obras para la 

rehabilitación de la Fábrica de Artille-

ría, suspensión que sigue en vigor. El 

enésimo revés en el Centro Magallanes, 

que en origen debía haberse concluido 

en mayo de 2022, se suma a una inter-

minable lista de imprevistos que, sin 
embargo, no ha impedido que haya sido 

sede de eventos culturales en estos me-

ses. Entre ellos, una de las galas de los 

Grammy Latinos que obligó a parchear 

de urgencia el edificio. 

En un escrito remitido en noviem-

bre a Urbanismo por el representante 

de la UTE Ferrovial Construcción-He-

liopol, adjudicataria de las obras, al que 

ha tenido acceso ABC, se recogen todos 

los detalles de esta actuación. El docu-

mento asegura que, con fecha de 5 de 

octubre, cuando los trabajos ya esta-

ban suspendidos por los problemas eco-

nómicos y de tramitación expuestos 

anteriormente, el Ayuntamiento dio la 

orden al contratista y a la dirección fa-

cultativa de ejecutar «las obras estric-

tamente necesarias e imprescindibles 

para poder celebrar dicho evento (los 

Grammy Latinos) de forma que se ga-

ranticen las condiciones de seguridad 

de las personas y de las instalaciones». 

El objetivo de aquella encomienda 

era posibilitar la celebración de los even-

tos programados que habían sido com-

prometidos por el equipo de gobierno. 

No obstante, cuatro días después de la 

comunicación, el 9 de octubre, la direc-

ción facultativa de la obra fue informa-

da de una nueva decisión de Urbanis-

mo que, en cierto modo, alteraba el plan 

expuesto inicialmente. En esa orden se 

apremiaba a «ejecutar menos obras de 

las actualmente englobadas en el Pro-

yecto de Modificado I, y con reducción 

de calidades, en algún caso, de forma 

que se puedan entregar los espacios 

que se precisen para no poner en ries-

go la inversión realizada y los fondos 

europeos que cofinancian el proyecto». 

Así, el Ayuntamiento solicitaba a la 
empresa ejecutora de las obras que apar-

cara algunas de las que ya estaban au-

torizadas y presupuestadas y, más con-

cretamente, que rebajara las calidades 

para garantizar su viabilidad. Además, 

en el escrito remitido a la Gerencia por 

el representante de la UTE se recuerda 

que en el comunicado del 9 de octubre 

«se ordenan una serie de modificacio-

nes y actuaciones a realizar (y otras a 

no realizar por el momento), encami-

nadas a las consecución del objetivo de 

cumplimiento de los compromisos mu-

nicipales para la celebración del even-

to de los Grammy Latinos». Unos tra-

bajos que, según expresa, eran los úni-

cos que se iban a realizar y que, ade-

más, quedarían finalizados antes del 

10 de noviembre, la fecha establecida 

para la entrega al uso de las áreas afec-

tadas. 

Sin obras pero con eventos 
Las obras, efectivamente, se ejecutaron, 

permitiendo que Artillería fuera la sede 

del Best New Artist Showcase, una gala 

para presentar los nominados al Mejor 

Nuevo Artista de los Grammy. Pero no 

ha sido el único acto programado. A 13 

de septiembre, la UTE hizo entrega al 

uso público de las zonas conocidas como 

Botani I, Botani II, Patio de Carlos III y 

el acceso parcial por la calle central a 

través de Eduardo Dato, todas ellas de 
manera temporal, para la XVI Bienal 

Española de Arquitectura y Urbanismo. 

Ahora, sin concluir las obras y sin lle-

gar ni siquiera a inaugurarse, acoge una 

parte del Festival de Cine. 

Mientras la agenda continúa, la em-

presa responsable de la obra queda en 

una especie de limbo, a la espera de que 

se resuelva la tramitación del segundo 

modificado y la Intervención autorice 

el gasto de 1,3 millones de euros. De he-

cho, en el escrito remitido por el con-

tratista a Urbanismo pide que «nos sea 

comunicada la situación en que que-

dará el contrato a partir del 10 de no-

viembre», fecha tras la que «sin auto-

rización, la obra quedará parada». La 

respuesta de la Gerencia, a través de 

una resolución del gerente, ha sido cla-

ra: hasta que no se superen todos los 

trámites, Artillería tendrá que esperar. 

El Ayuntamiento ordenó parchear 
Artillería para acoger los Grammy

∑ Urbanismo planteó  
«reducir calidades» y 
hacer «menos obras» 
para llegar en plazo

Sin la autorización de la 
Intervención al modificado 
segundo del proyecto, la 
obra del Centro Magallanes 
ha tenido que pararse

La rehabilitación de la Fábrica de Artillería comenzó en el mes de enero de 2021 y todavía no ha finalizado  // J.M. SERRANO
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MARIO DAZA SEVILLA  

Sevilla cuenta a día de hoy con más 

de 20.000 alcorques vacíos, una de 

las grandes asignaturas pendientes 

de los últimos gobierno municipa-

les. El ejecutivo de José Luis Sanz 

parece ahora dispuesto a resolver 

este asunto y se ha dado un plazo 

de cinco años para saldar esta deu-

da. De momento, esta semana ha 

iniciado la plantación de por toda 

la ciudad de 1.151 árboles, a los que 

se sumarán otros 600 ejemplares 
de aquí al próximo mes de febrero. 

El alcalde de Sevilla, José Luis 

Sanz, informó ayer a través de una 

nota de prensa que «la semana pa-

sada realizamos una primera plan-

tación de naranjos en Los Pajaritos, 

Sevilla Este y Su Eminencia, entre 

otras zonas». Una campaña que, se-

gún explica, «se realizará siguien-

do criterios técnicos con diferentes 

especies escogidas con especial aten-

ción a la capacidad de resiliencia 

ante los cambios climatológicos y 

de acuerdo al Plan Director de Ar-

bolado de Sevilla». 

El objetivo marcado por el go-

bierno municipal viene a respon-

der a una estrategia que viene a «re-

vertir la situación que dejó el go-

bierno de Antonio Muñoz, con 

muchos alcorques sin mantenimien-

to y una gran parte construidos en 

zonas de acceso a personas con mo-

vilidad reducida, entre otras defi-

ciencias por falta de gestión». De 

hecho, explica que en la etapa an-

terior «se anunciaban 5.000 plan-

taciones al año que incluían arbus-

tos y muchas plantas que no cum-

plían con los requisitos técnicos 

establecidos en el Plan General Di-

rector del Arbolado Urbano», inclu-

so llegando a «plantar adelfas como 

si fueran árboles».

El Ayuntamiento  
se da un plazo de 
cinco años para 
acabar con todos 
los alcorques vacíos

CAMPAÑA DE PLANTACIÓN
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R. S.  

Unos 1.600 nuevos árboles se in-
corporarán a calles de los once dis-
tritos de la ciudad en los próximos
tres meses. Así lo anunció ayer el
Ayuntamiento de Sevilla, que in-
formó del inicio de la campaña de
plantaciones de la mano del área
de Parques y Jardines, y que será
dividida en dos fases desde ya has-
ta el próximo mes de febrero. 

“Se plantarán por toda la ciu-
dad 1.151 árboles, en una prime-
ra fase, y habrá una segunda fase
en la que se sembrarán cerca de
600 árboles más hasta mediados
de febrero aproximadamente”,
explicó el alcalde tras difundir
los datos en una nota de prensa. 

Según la misma información,
las plantaciones se realizarán so-
bre 20.000 alcorques vacíos que
hay en la ciudad, con el objetivo
“de que estén todos ocupados
con árboles en 2028”, recalcó el
alcalde. Según detalló el primer
edil, “se  han estudiado y diag-

nosticado los alcorques para re-
vertir la situación que dejó el go-
bierno de Antonio Muñoz con
muchos alcorques sin manteni-
miento y una gran parte cons-
truidos en zonas de acceso a per-
sonas con movilidad reducida,
entre otras deficiencias por falta
de gestión”. 

La campaña de plantación se
realizará siguiendo criterios téc-
nicos con diferentes especies es-
cogidas con especial atención a la
capacidad de resiliencia ante los
cambios climatológicos y de
acuerdo al Plan Director de Arbo-
lado de Sevilla. De esta forma, la
primera plantación realizada la
semana pasada se encargó de la
siembra de naranjos en Los Paja-
ritos, Sevilla Este y Su Eminen-
cia, entre otras zonas. 

La campaña arranca este año
tras un duro episodio meteoroló-
gico. El paso de la borrasca Ber-

nard, con fuertes vientos y llu-
via,  acabó el pasado mes de octu-
bre tumbando un millar de ejem-
plares que no resistieron el tem-
poral y acabaron en el suelo. 

“El Gobierno anterior anuncia-
ba que hacía 5.000 plantaciones
al año, pero esas plantaciones in-
cluían arbustos y muchas plantas
que no cumplían con los requisi-

tos técnicos establecidos en el 
Plan General Director del Arbola-
do Urbano. Nuestro equipo de 
Gobierno ha optado por hacer 
una plantación más eficiente pa-
ra garantizar el futuro de todos 

los árboles y que no terminen se-
cándose”, insistió ayer Sanz. 

Por otro lado, el Ayuntamiento 
destaca que se ha iniciado la re-
forestación de 2.300 árboles en 
el sur de Palmas Altas.  

Sevilla sumará hasta febrero 

unos 1.600 nuevos árboles
El Ayuntamiento arranca la 

campaña de plantaciones 

dividida en dos fases que 

llegarán a los once distritos

Sanz se marca de aquí 

a 2028 para ocupar  

los 20.000 alcorques 

vacíos que tiene Sevilla

M. G. 

José Luis Sanz, durante una de las plantaciones.
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Jugar con Sevilla como 
experiencia turística

Reyes Rocha 
 

Sevilla se acerca a sus últimos días 
como Capital Europea del Turismo 
Inteligente y para que todos parti-
cipen hay previstas una serie de 
actividades con las que sevillanos 
y visitantes puedan llevarse expe-
riencias de la ciudad. El proyecto 
Smart Streets es una campaña de 
la delegación de Turismo, en cola-
boración con Mastercard, que 
apuesta por una Sevilla no sólo in-
teligente, sino también sostenible. 

Las actividades comenzaron el 
martes pasado con el reparto de 
semillas en el tranvía en la línea de 
autobús del aeropuerto. Son unos 
letreros para picaportes hechos 
con semillas de hierbabuena, 
unos, y de tomate, los otros. Se tra-
ta de que quien se haga con uno de 
ellos pueda plantar un poco de la 
esencia de Sevilla y su sostenibili-
dad en su casa o ciudad de origen.  

Otro de los puntos de la capita-
lidad, basada en la digitalización 
se vivió durante el pasado fin de 
semana. En el aeropuerto y la es-
tación de Santa Justa los pasaje-
ros contribuyeron a la creación de 
una obra de arte digital única 
construida a través de inteligencia 
artificial con los recuerdos y emo-
ciones de cada uno. Se les pidió 
una frase o unas palabras sobre la 
ciudad y con ellas se creará un 
prompt. Con todo ello habrá una 
imagen impresa de gran formato 
con el que se quedará la ciudad. 

El tercer pilar es el referido al 
patrimonio cultural y la creativi-
dad y que lleva por nombre Niños 
grandes. Del 1 al 3 de diciembre 
habrá juegos tradicionales que el 
artista Pablo Litle ha rediseñado 
basándose en la cerámica y la his-
toria sevillana. Son unas alfom-
bras de vinilo que se pueden reu-
tilizar y estarán de 10:00 a 19:00 
en plena actividad. Las ubicacio-
nes de estas actividades serán: 
Plaza Vicente Aleixandre, Plaza 
La Toná, Plaza Albaicín y Parque 
Avenida de Europa. Habrá una ra-
yuela con calles de la Feria y don-

de el cielo es la Portada, que esta-
rá en la Plaza Vicente Aleixandre 
del Tiro de Línea.  

El juego de la Oca con un reco-
rrido a través de los monumen-
tos y paisajes de la ciudad que 
terminan en el lagarto de la Ca-
tedral y que estará en el Parque 
Avenida de Europa de Los Ber-
mejales. Un campo de chapas 
con la cerámica como protago-
nista que estará en los Jardines 

de la Buhaira. Un 
parchís con cuatro 
grandes artistas uni-
versales: La Roldana, 
Velázquez, Murillo y 
Bécquer, en la Plaza 
del Albaicín, en el 
Distrito Este-Alcosa. 
El tradicional tres en 
raya con elementos 
ornamentales de la 
Plaza de España esta-
rá en la Plaza de la 

Toná. En el distrito San Pablo. 
Por último, del 1 al 10 de diciem-

bre, y dentro del eje sobre la acce-
sibilidad universal, se llevarán a 
cabo cuatro rutas audiodescritas 
en español e inglés que utilizan 
también la Realidad Aumentada y 
a través de la cual el usuario expe-
rimentará una nueva forma de re-
correr la ciudad. Estas rutas, ade-
más, quedarán en la ciudad una 
vez que termine la campaña.

l La ciudad ofrece 

diferentes actividades 

para culminar su año 

como capital del 

turismo inteligente

Niños grandes. 

Este es el nombre 

de la actividad que 

transformará 

cinco plazas en 

diferentes zonas 

de Sevilla en un 

lugar para jugar 

con elementos 

arquitectónicos, 

artísticos y 

culturales de la 

ciudad.
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ELENA MARTOS 

SEVILLA 

E
l encanto del barrio de Santa 
Cruz es el punto de partida de 
todas las guías turísticas que 
hablan de Sevilla, pero su ca-

serío típico, la estrechura de las calles 
y las flores en las ventanas sirven hoy 
como decorado para la atención a los 
visitantes. En este enclave se ha llega-
do a tal punto de saturación que hay 
más plazas de alojamiento que resi-
dentes empadronados en viviendas. 
«No cabe una licencia más de aparta-
mento turístico», dijo el alcalde, José 
Luis Sanz, en la campaña electoral y 
lo ha repetido tras su investidura, pero 
si se siguen autorizando proyectos, 
porque realmente no se puede hacer 
otra cosa sin una herramienta legal 
que declare estas zonas como focos de 
saturación.  

El recorrido por la Sevilla ‘asedia-
da’ empieza en este punto, donde ca-
lles completas son una gran hospede-
ría. Ejemplo de ello es Segovias, en cu-
yos cimientos descansan los restos 
de la ciudad primitiva. En esta 
vía sólo caben doce números 
y la mitad de ellos albergan 
hoteles y apartamentos. El 
resto se reparte entre vi-
viendas turísticas y algún ve-
cino que todavía resiste. El 
mismo modelo se replica en 
Guzmán el Bueno, donde un 
empresario acaba de adquirir 
la última casa que estaba a la 
venta para convertirla en alo-
jamiento, que sería el cuarto 
que se operará en esta calle.  

La situación del barrio no es nue-
va. Desde hace años ha habido una 
despoblación masiva para ceder 
paso a los negocios turísticos, no sólo 
alojamientos, también restaurantes 
y tiendas de recuerdos. Hasta los cen-
tros educativos sufren esta falta de 
alumnos, como el colegio público San 
Isidoro, que sólo tuvo diez solicitu-
des de nueva matriculación aunque 
dispone de 25 plazas.  

De parque temático lo retratan, 
una denominación que se extiende 
al Arenal, donde más del 35% de los 
pisos son turísticos, según el estu-
dio de la Universidad de Málaga 
que se hizo por encargo por la Jun-
ta y que ha tenido en cuenta 
para elaborar el decreto que 
aprobará en breve para regular 
este tipo de hospedajes. En esta 
zona hay plazas completas dedi-
cadas al turismo como Molviedro. El 
enclave ha cambiado por completo 
tras la apertura de un nuevo hotel de 
la cadena Vincci en la antigua resi-
dencia y el centro de estudios Cajasol, 
que ocupaban la fachada izquierda. 

Los focos de 
saturación 
turística que 
soporta Sevilla
∑ Barrios como Santa Cruz y el Arenal 

tienen ya plazas y calles enteras 
dedicadas a negocios de alojamiento 

∑ La gentrificación provoca una pérdida 
de identidad y ahuyenta a los viajeros 
de mayor poder adquisitivo

EJE ENCARNACIÓN-
PUENTE Y PELLÓN 
En sólo cuatro años se han 

abierto cinco hoteles de 

cuatro estrellas, empezando 

por Casa de Indias, el de la 

Cadena Abba, el H10 y el 

Cetina. En la calle Lineros 

abrió el último  // MANUEL GÓMEZ

ALAMEDA 
En el bulevar han proliferado 

como rosquillas, sumados al 

centenar de viviendas 

turísticas que hay en el 

enclave  // MANUEL GÓMEZ





PLAZA DEL DUQUE 
Ha pasado de dos a cinco hoteles, los 

últimos de cuatro y cinco estrellas. La 

fiebre hotelera se extiende por Trajano 

y llega a la Alameda  //  J.M. SERRANO



RECORRIDO POR LAS
ZONAS CON MAYOR
SATURACIÓN

La metamorfosis de la 
Avenida de la 
Constitución comenzó 
con las franquicias y ha 
terminado con la 
expansión hotelera







SEVILLA
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Ya en la Avenida la meta-
morfosis ha sido completa, primero 
con una entrada masiva de franqui-
cias y luego con el trasvase de ofici-
nas y espacios comerciales a hoteles. 
Ocurrió con la Fnac, que cerró para 
reconvertir el edificio en el hotel Soho 
Catedral, y con el Banco Andalucía, 
que hoy es un cuatro estrellas de la 
cadena Marriott. Previamente se ha-
bilitaron dos edificios de apartamen-
tos turísticos, que están en la parte 
más cercana a la Puerta de Jerez, don-
de también abrió recientemente un 
nuevo alojamiento.  

El eje continúa por la Pla-
za de San Francisco, que está 

El conjunto se completa 
con un edificio de aparta-
mentos en el bloque residen-
cial de la derecha. Todo se ha 
destinado a negocio turístico, si-
guiendo los pasos de otras plazas se-
villanas como Santa Marta, donde ape-
nas quedan vecinos. 

El caso de Molviedro es especial-
mente llamativo por la transforma-
ción que ha sufrido y la historia que 
tiene detrás. La que fuera una de las 
zonas con mayor concentración de 
prostíbulos de la ciudad por su cerca-
nía al Puerto es hoy la nueva milla de 
oro hotelera. Y no es que la actividad 
se haya focalizado únicamente en este 
punto, sino que ha sido por puro 
contagio, el que le llega de la 
calle Castelar, donde hay ya 
cuatro alojamientos de pri-
mer nivel concentrados en 
la misma acera y más de una 
decena de viviendas con fines 
turísticos en la contraria. 

La propia calle Adriano, que 
es una histórica arteria comer-
cial, ha cedido con casi una vein-
tena de pisos turísticos, un edi-
ficio de apartamentos y dos ho-
teles. Lo mismo ocurre en García 
de Vinuesa, donde se acaba de 
conceder licencia para un nuevo 
proyecto en el antiguo edificio del 
banco Popular que hace esquina 
con la Avenida de la Constitución. 
Hace sólo unos años la única re-
ferencia turística de esta zona 
era el hotel Simón, uno de los 
más antiguos de la ciudad, pero 
la competencia no deja de crecer. 

∑∑∑

EJE AVENIDA-
PLAZA SAN 
FRANCISCO-
PLAZA NUEVA 
En cinco años se han 

desplazado las 

oficinas por hoteles 

en todo el eje y el 

colofón es la Plaza 

Nueva donde hay en 

proyecto tres 

desarrollos turísticos 

de gran envergadura 

 // MANUEL GÓMEZ

ARENAL 
Es el segundo barrio con más 

saturación. Ya tiene enclaves que 

son exclusivamente turísticos 

como la Plaza Molviedro, que 

está ocupada por un hotel y un 

bloque de apartamentos. Y la 

calle Castelar, donde confluyen 

cuatro hoteles y decenas de 

viviendas turísticas. García de 

Vinuesa es la tercera calle con 

más concentración de 

alojamientos y tiene al menos 

otros dos en proyecto  // J.M. 

SERRANO

SANTA CRUZ 
Es el gran punto negro. 

Hace dos años se confirmó 

que había más plazas de 

hospedaje que vecinos 

empadronados. Aún hoy se 

siguen autorizando 

proyectos turísticos aquí  // 

MANUEL GÓMEZ
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tomada por negocios de hos-
telería y desarrollos hotele-

ros como el cinco estrellas que explo-
ta la firma Nobu y que resultó de la 
unión de cuatro fincas.  

El paseo continúa hacia la Plaza 
Nueva con otros tres proyectos que 
se han previsto en este enclave. Uno 
de ellos se situará en el antiguo edifi-
cio Generali, que hace esquina con Te-
tuán, cuyo promotor ya ha iniciado 
las obras para crear 115 habitaciones. 
En las mismas anda el de la Unión y 
el Fénix, que está muy próximo. El 
gestor del inmueble empezó a enviar 
comunicaciones hace dos años anun-
ciando que no se renovarían los con-
tratos de alquiler y la propiedad, que 
está en manos de una sociedad inmo-
biliaria, ha decidido vaciarlo para de-
sarrollar un proyecto hotelero. Fue 
hace sólo unos meses cuando la Co-
misión de Patrimonio dio el visto bue-
no al diseño que incluye 120 habita-
ciones.  

El último que se ha dado a conocer 
es el de la antigua sede de Telefónica, 
vecino del anterior, que tendrá más 
de 150 camas. Todos ellos conforma-
rán, junto con el Inglaterra, otro de 
los núcleos de gran concentración de 
alojamiento de la ciudad. 

De la presión hotelera se libran las 
principales arterias comerciales del 
Casco Histórico. Allí también se han 
establecido algunos hostales y apar-
tamentos, pero la falta de espacio dis-
ponible ha dificultado su expansión. 

Habría que llegar hasta la Plaza del 
Duque para encontrar un nuevo foco 
de saturación. Justo en este punto han 
operado desde siempre dos referen-
cias: Derby y La Duquesa, a los que se 
unió hace año y medio otro hotel de 
tres estrellas, el América. Las otras 
dos nuevas ofertas que se han creado 
son Don Ramón, el cinco estrellas, que 
ya recibe huéspedes en el antiguo edi-
ficio de la Cámara Agraria, y el nuevo 
Sercotel, que ocupará la sede de Co-
misiones Obreras. Este último sigue 
en obras y espera estar terminado el 
año que viene.  

Otro foco de saturación es el eje En-
carnación y Puente y Pellón, donde en 
sólo dos años se han abierto cinco ho-
teles de cuatro estrellas. El primero 
que se inauguró fue Casa de Indias, 
ubicado en el edificio regionalista que 
hace esquina con la calle Regina y que 
llevaba más de una década abandona-
do. Justo en el otro extremo de la pla-
za, la constructora Sacyr adaptó el edi-
ficio municipal de Hacienda a hotel 
para que lo explote la cadena Abba. 
Los otros tres se encuentran ya a mi-
tad de Puente y Pellón y pertenecen a 
los grupos H10 y Cetina. El primero es 
el que ocupa los antiguos almacenes 
Vilima y el segundo se encuentra en 
el local de Galerías Madrid. El tercero 
es un tres estrellas que se encuentra 

en el extremo más cercano a la calle 
Lineros. 

En este último eje, que desemboca 
en la Alfalfa, hay también una enorme 
acumulación de viviendas con fines 
turísticos. De hecho, casi tres de cada 
diez tienen esta función. Eso no sólo 
ha disparado el precio de los alquile-
res, sino que está cambiando la diná-
mica del barrio, empezando por una 
despoblación y siguiendo por la pér-
dida de identidad.  

Todo eso va en contra de las estra-
tegias para captar un turismo de ma-
yor poder adquisitivo. Lo reconoció 
en una entrevista reciente con ABC Ja-
vier Arredonda, el vicepresidente de 
Sostenibilidad de la empresa Virtuo-
so, que es la consultora líder de turis-
mo de lujo, presente en 54 países. «Un 
barrio sin alma, que no tiene vecinos 
y los negocios son todos tiendas de 
souvenirs ahuyenta al visitante pre-
mium. A mí no me gustaría alojarme 
ahí», dijo, destacando la importancia 
de conservar las tradiciones que son 
auténticas, sin ninguna impostación 
ni sucedáneos creados para el visitan-
te. «Eso es lo que realmente atrae al 
viajero de alto poder adquisitivo, que 
es el que hace un gasto importante en 
la ciudad que visita y no transforma 
el entorno», recalcó. 

No percibió este directivo de la con-
sultora que Sevilla viviera una situa-
ción límite, pero sí alertó de los ries-
gos. «No hay nada más difícil que re-
cuperar lo degradado, por eso hay que 
actuar antes de que ocurra», aconse-
jó. Pero qué herramientas hay para 
poder hacerlo. Hasta este momento, 
muy pocas. Sin una norma que dé com-
petencias a los ayuntamientos para 
poder limitar el número de licencias 
es muy difícil. Haría falta un nuevo 
marco que permita declara zonas tu-
rísticamente saturadas, porque tor-
pedear proyectos desde la burocracia 
no es una solución, sino todo lo con-
trario, pues genera inseguridad jurí-
dica a los inversores. Ese es el reto de 
este mandato y de las administracio-
nes competentes. 

∑∑∑ ADRIANO

E. M. SEVILLA  

La expansión de alojamientos tu-
rísticos ha continuado por Triana 
y San Julián, pero en menor medi-
da que en otras zonas. En ambos 
barrios el número de plazas de ho-
tel y apartamentos todavía está muy 
lejos del volumen de empadrona-
dos. También en la parte norte del 
Casco Histórico, que sigue conser-
vando esa vida de barrio, con nego-
cios tradicionales y servicios.  

Los ayuntamientos, entre ellos 
el de la capital andaluza, espera que 
el anunciado decreto regulador para 
limitar las viviendas turísticas los 
dote de herramientas para preser-
var zonas que todavía no están sa-
turadas. La intención de la Conse-
jería de Turismo y Deporte es que 
se pueda aprobar antes de que ter-
mine el año. Ese es el plazo que se 

maneja para que entre en vigor una 
norma que tras varios meses de de-
bate y de aplazamientos inició su 
proceso de exposición pública el pa-
sado mes de abril. El objetivo es que 
todos los informes estén recabados 
antes de que finalice 2023 para que 
los municipios tengan potestad de 
intervenir a partir de enero de 2024. 

El decreto concede a los ayunta-
mientos la potestad de limitar por 
interés general y de forma propor-
cional el número de viviendas con 
fines turísticos en edificios o en los 
barrios que se encuentren satura-
dos. Hasta el momento, con el mar-
co legal actual, esa posibilidad no 
existía y los ayuntamientos que han 
intentado establecer limitaciones, 
como Cádiz o Sevilla, se han encon-
trado con recursos por invasión de 
competencias.

Triana y San Julián aún  
no han llegado a límite

POR SALVAR

Viandantes en el tramo peatonal de la calle San Jacinto  // RAÚL DOBLADO

Expertos alertan de que 
conservar es mejor que 
recuperar lo degradado, 
por eso urge una norma de 
control
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E
N bucle, aunque algunos se 
entretengan con los dimes y 
diretes del regreso de Elías 
Bendodo. Otra semana más 

parece que toca elegir, en bucle, si 
estamos indignadísimos con las listas 
de espera o con los privilegios que 
Sánchez da a Cataluña y País Vasco 
amenazando la igualdad de los 
españoles. No acaban de entender que 
un ciudadano lo normal es que se 
indigne con ambas, al menos un 
ciudadano no aquejado de aquello que 
Ortega llamó «hemiplejía moral» por 
ver la realidad sólo con la parte 
izquierda o derecha del cerebro al 
tener la otra paralizada. Las consignas 
de los partidos están muy bien para 
sus filas uniformadas, pero pueden 
llegar a ofender a la inteligencia. 

Hay un millón de andaluces en las 
listas de espera para ser intervenidos 
o para que les vea el especialista. 
¿Alguien de verdad espera que su 
indignación se redirija a la quita de 
deuda del FLA negociada con 
Esquerra? 

Hay varios millones de andaluces 
que ven cómo el Gobierno financia la 
aritmética del poder en Cataluña y 
Euskadi a cuenta de los demás 
territorios. ¿Alguien cree que van a 
calmarlos con la milonga de que el 
Gobierno andaluz está privatizando 
la sanidad? 

La mala noticia es que están 
convencidos de que puede funcionar, e 
incluso que funcione. Estos días hay 
muchos que confiesan que la amnistía 
supone un desastre pero sería peor un 
Gobierno de la derecha. Fin del 
problema para ellos. La inconstitucio-
nalidad, el Estado de derecho, el 
lawfare y los delitos de terrorismo... 
Todo eso se da por bueno a cambio del 
gustazo de ver a los adversarios 
odiados fuera del poder. Es la ventaja 
del moralismo sobre el que advierte 
Jonathan Haidt: si los otros son el Mal, 
los tuyos te sitúan a ti en el lado 
correcto de la Historia. Así es como el 
tribalismo va a más. Y la partitocracia 
trabaja a destajo para tensar la 
confrontación frentista –no les 
importa que debilite a la nación si los 
fortalece electoralmente– con más 
gresca visceral y descalificación del 
contrario. Incluso el Parlamento 
andaluz, que parecía una isla de 
buenas maneras, tiende a corral de 
tragicomedias. Y algunos días a patio 
de recreo en el frenopático.   

La confrontación no puede 
posponer que Juanma Moreno y su 
Gobierno den la cara por la Sanidad. 
No se trata de repetir que el presu-
puesto en Sanidad roza los 15.000 
millones, uno de cada tres euros, y es 
casi el doble que al llegar en 2018; o 
que la plantilla frisa los 120.000, un 
18% más que en 2018; y hay 2000 
camas más, una cuarta parte de UCI... 

La explicación es sobre un millón de 
andaluces en lista de espera. ¿No 
puede ir mejor? Si es eso, tengan el 
coraje de decirlo. ¿Sí puede ir mejor? 
Pues nos deben la explicación. Tal vez 
un debate general sea inapropiado, 
pero el mensaje de que ese debate 
«crea alarma» es absurdo. Lo que crea 
alarma es semejante argumento. O ese 
otro de que la sanidad va mal porque 
funciona muy bien. Resulta absurdo, 
casi tanto como el eslogan de la 
izquierda de la privatización de la 
Sanidad. ¿No ven que hacen relatos 
que se contradicen con los datos? 
Entretanto, estaría bien que Juan 
Espadas e Inma Nieto salieran de su 
rol entusiasta de delegados del 
Gobierno, aplaudiendo como grupis 
adolescentes cada gesto de sus líderes, 
anteponiendo los intereses del partido 
a los intereses de  los andaluces.  

El maniqueísmo, edulcorado con el 
atrezzo del bazar ideológico, es 
tramposo. Un ciudadano no tiene que 
elegir amnistía o listas de espera; no la 
deuda del FLA o la climatización de 
los colegios; no los fondos ferroviarios 

para Cataluña o las cifras de pobreza; 
no la seguridad social del País Vasco o 
que la Dependencia...  En definitiva, 
cuando Ortega hablaba de la hemiple-
jía moral en el prólogo a la versión 
francesa de ‘La rebelión de las masas’, 
en mayo de 1937, aclaraba que esa 
forma de ser de izquierdas, como de 
derechas, es «una de las infinitas 
maneras que el hombre puede elegir 
para ser un imbécil».  

Pero otra semana más esto es lo 
que se ofrece: unos creen que debe-
mos estar muy indignados con las 
listas de espera y otros con los 
privilegios territoriales a Cataluña y 
País Vasco. Y además creen que 
debemos estar indignados sólo con 
una cosa o con la otra, como si una de 
las dos Andalucías tuviera que helarte 
el corazón.   

 
Dos corrientes han colisionado esta 
semana, provocando una tormenta 
previsible: los nervios en Génova con 

el Clan Gallego gallegueando ante los 
relevos en la dirección del PP y la agi-
tación en Andalucía cuando aparece 
el nombre de Elías  Bendodo. Si a eso 
se le une el hermetismo de Feijóo, de-
jando pista libre a las intoxicaciones 
a gusto de unos y otros, pues ya esta-
ría. Eso sí, los albertistas advierten que 
no habrá revolución, con una defini-
ción sencilla sobre Feijóo, el jefe: cam-
bia poco, piensa mucho, consulta bas-
tante... decide solo. Claro que esta vez 
las decisiones, tras el fiasco del 23J y 
su tentativa de ser investido, no son 
menores: nombrar portavoces y reor-
denar Génova. En el Senado se acaba-
rá con la interinidad de Arenas, pero 
el plato fuerte será el Congreso donde 
las apuestas oscilan entre Semper, Te-
llado, González Pons, Funes y un ta-
pado, aunque el protagonismo será 
para el propio Feijóo. Y todo apunta a 
que desaparece la coordinación gene-
ral que ocupa Bendodo.  

La estructura del PP es simple: 
Presidencia, Secretaría General y 
siete vicesecretarías, entre las que se 
incluyen Organización y Política 
Territorial. El cargo de coordinador 
general se utiliza  como complemen-
to de la Secretaría General cuando 
su responsable está en otras funcio-
nes: ya sea en el Gobierno como 
ministro, que no es el caso, o en el 
Congreso, como sí sucedía con Cuca 
Gamarra. Una vez confirmado por 
Feijóo que ella regresa a la Secreta-
ría General a tiempo completo, para 
desencanto de quienes esperaban un 
cambio real de ciclo, se solaparían 
las funciones con Bendodo; y por 
eso, se especula, con lógica, que se le 
puede mover a una vicesecretaría. Y 
Política Territorial es una hipótesis 
coherente por dos razones: de un 
lado, está vacante porque Pedro 
Rollán se ha ido a  la presidencia del 
Senado; y de otro, porque el PP tiene 
un enorme poder territorial en esta 
legislatura, y la coordinación de los 
barones será crucial,  sobre todo 
después del espectáculo de la 
precampaña de julio. Ahí hay un 
agujero. Entretanto, sólo hay 
hipótesis e intoxicaciones. 

Lo que se da por seguro en San 
Telmo y en Génova es que Elías 
Bendodo no regresa a Andalucía. 
Alguna vez ha dicho Bendodo, 
después de marcharse a Madrid tras 
la victoria con mayoría absoluta, que 
hay que irse precisamente al ganar 
la Champions. Lo que vaya a suceder 
no se sabe; pero la vuelta a Andalu-
cía, como ha dicho el propio presi-
dente, no está en los planes de nadie.  

Eso sí, como comentaba estos 
días uno de los hombres fuertes del 
PP andaluz, «a ver si dejamos estas 
cosas, y nos preocupamos de lo que 
realmente importa». Como las listas 
de espera, sin ir más lejos.

Una de las dos 

Andalucías ha de 

helarte...

El Gobierno financia la 
aritmética del poder en 

Cataluña y Euskadi a 
cuenta de los demás 

Estaría bien que Juan 
Espadas e Inma Nieto 

salieran de su rol entusiasta 
de delegados del Gobierno

Elías no vuelve

EP
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El alcalde de Badolatosa, Antonio 
Manuel González Graciano, acom-
pañado del concejal de Festejos y 
Turismo, José María Guerrero, 
presentaron en la Casa de la Pro-
vincia de la Diputación de Sevilla 
la I Ruta del Guiso y Teatralizacio-
nes Bandoleras, que se celebra en 
esta localidad sevillana. 

Los próximos días 2 y 3 de di-
ciembre Badolatosa y Corcoya van 
a acoger la primera edición de la 
Ruta del Guiso Tradicional, una 
iniciativa que nace con el objetivo 

de seguir promocionando la gas-
tronomía comarcal. Y con ella, el 
pasado bandolero de este territo-
rio, ya que dicha Ruta se va a com-
plementar con “teatralizaciones 
de El Tempranillo”. 

Un total de ocho establecimien-
tos de ambos pueblos formarán 
parte de esta Ruta del Guiso, en la 
que vecinos y visitantes podrán de-
gustar deliciosos guisos, con nom-
bres tan sugerentes como “guiso de 
habichuelas con garbanzos, chori-
zo y morcilla”, “potaje a la soleá”, 

“albóndigas en salsa”, “garbanzos 
con acelgas”, “cazuela de fideos”, 
“espinacas con garbanzos”, “migas 
& callos” y “callos con garbanzos”, 
a un precio de 3 euros   (guiso más 
bebida - cerveza, tinto, mosto, re-
fresco o vino tempranillo). 

Como aliciente para los partici-
pantes, se sortearán tres premios 
(una noche para dos personas en 
un hotel, una comida o cena para 
dos en el establecimiento ganador 
y dos salvoconductos para visitar la 
Ruta de El Tempranillo con una 

bolsa con souvenirs de la ruta) en-
tre quienes suban imágenes de las 
especialidades ofrecidas, etique-
tándolas con un hashtag en las re-
des sociales del Ayuntamiento. 

El sábado, en la Plaza de Anda-
lucía, se escenificará Las lavan-
deras, las chismosas y los borra-

chos, mientras que el domingo 
día 3, la cita será en la Ermita de 
Corcoya, donde se deleitará al 
público con tres escenificaciones 
relacionadas con la romería de la 
Virgen de la Fuensanta, la con-
versión de El Tempranillo en 
bandolero y su indulto.

Todo listo para la  Ruta del Guiso  
Tradicional de Badolatosa y Corcoya

. 

Presentación de la I Ruta del Guiso y Teatralizaciones Bandoleras.
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era muy complicado encontrar un 

hueco en primera fila de la Aveni-

da. Había cierta expectación con-

tenida, nada masiva, sobre todo por 

lo inusual de lo que estaba a punto 

de suceder. Era una procesión de 

estructura similar a la del Corpus 

pero sin la luz de la amanecida ni 

el olor a romero inundando las ca-

lles. Tampoco se parecía al reen-

cuentro agosteño con la Virgen de 

los Reyes. Sin embargo, los hubo 

que no quisieron perderse la cita. 

Entre el público ganaban por ma-

yoría los nazarenos, devotos de la 

Virgen de Valme que habían acudi-

do a la llamada de la Protectora de 

Dos Hermanas y cuyo desembarco 

era visible en las largas colas en los 

parkings públicos, a la salida del 

metro o en los autobuses que ve-

nían de Bellavista. 

A las cinco en punto de la tarde, 

la hora marcada para la salida, los 

niños carráncanos quedaron apos-

tados bajo el dintel de la Puerta de 

San Miguel a la espera de la señal 

precisa. El toque para avanzar lo 

dio la Banda Municipal de Sevilla, 
que interpretó la marcha ‘Corpus 

Christi’ dos veces consecutivas 

como especie de obertura. La ca-

dencia del arranque se hizo por mo-

mentos excesiva, lenta, lo que pro-

vocó que tardara casi 30 minutos 

en recorrer los escasos metros has-

ta la Punta del Diamante. Poco a 

poco fue cogiendo ritmo, dejando 

paso a un cortejo compuesto por 

órdenes civiles y religiosas y varias 

hermandades que tienen al Santo 

Rey entre sus titulares o imágenes 

marianas de época fernandina. No 

estuvieron todas las que se anun-

ciaron y se echó en falta a algunas 

de cierto renombre. 

El cortejo no estaba improvisa-

do y eso se notaba. El Cabildo Ca-

PROCESIÓN DEL  
775 ANIVERSARIO  
LA TARDE  
DE LAS OTRAS 
RECONQUISTAS 
DE SEVILLA

La salida de San 
Fernando y la Virgen de 
Valme fue un aldabonazo 
rotundo de mesura, sobrio 
pero no frío, a la pérdida de 
naturalidad de las últimas 
extraordinarias. Los 
sevillanos y, sobre todo, los 
devotos de la Protectora 
de Dos Hermanas llenaron 
el entorno de la Catedral 
para dar gracias por la 
gesta del Rey Santo

H
an pasado 775 años de la 

gran hazaña de Fernan-

do III, aquella que recu-

peró el culto cristiano 

para los sevillanos. Desde enton-

ces, la ciudad ha hecho gala de su 

compromiso firme con la Iglesia, el 

que la llevó a erigirse como bastión 

de la confianza en Dios y de la de-

voción a la Santísima Virgen. Casi 

ocho siglos después, Sevilla sigue 

necesitando de nuevas reconquis-

tas que traigan mesura a una socie-

dad despegada de lo que fue y en 

ocasiones alejada del sentido de su 

fe. El aldabonazo preciso lo ha dado 

la procesión extraordinaria que or-

ganizó el Cabildo Catedral con las 

imágenes de San Fernando y la Vir-

gen de Valme para cerrar los cultos 

de esta efemérides. Una represen-

tación plástica y sencilla de la ges-

ta del Rey Santo, sobria pero no fría, 

que moderó los excesos de la reli-

giosidad popular mal entendida. 

Casi una hora antes de que se 

abrieran las puertas de la Catedral 

SEVILLA, TESTIGO DE LA 
DEVOCIÓN FERNANDINA 

La Virgen de Valme y San 

Fernando participaron de una 

procesión que llenó de fieles 

los alrededores de la Catedral, 

en el 775 aniversario de la 

reconquista de la ciudad  // 

FOTOS: J. M. SERRANO / JUAN FLORES

Por MARIO 

DAZA
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tedral había cuidado de que todo 
tuviera un relato, que contara una 
historia. Quizás la gran aportación 
fue ver las cruces alzadas de las 24 
parroquias que fundó Fernando III 
en Sevilla, configurando una espe-
cie de museo del arte sacro en ple-
na calle con grandes joyas de la or-
febrería y la talla. El ritmo lento de 
la procesión distrajo al público, que 
se perdía en conversaciones baldías 
y se entretenía con los teléfonos 
móviles. Un murmullo cada vez más 
constante que desapareció por com-
pleto cuando salió el paso de la ima-
gen de San Fernando, iluminado 
por cuatro grandes candeleros con 
velas blancas y exornado con flores 
diversas en tono granate. Se pidió 
silencio, seguramente porque los 
sevillanos no supieron cómo reac-
cionar. Ni un tímido aplauso, ni mú-
sica, ni cantos. 

Lo que estaba pasando por de-
lante de los ojos del público no era 
–menos mal– una procesión con el 
folklore extraordinario de los últi-
mos tiempos. No era eso lo que bus-
caba el Cabildo Catedral con esta 
organización y, quizás por esas au-

sencias, la gran masa ávida de ha-
zañas costaleras y virtuosismo mu-
sical no puso demasiado interés en 
tomar las calles. Sí se echó en falta 
que Sevilla se volcara un poco más. 
Los balcones abiertos en la Aveni-
da se contaban con los dedos de una 
mano, apenas se vieron algunas col-
gaduras revistiendo fachadas en 
Alemanes y el Palacio Arzobispal y 
ni siquiera el Ayuntamiento colocó 
los reposteros de las grandes so-
lemnidades. Y eso que quien salía 
en procesión era el patrón de la ciu-
dad. Si estuvo representada la cor-
poración municipal, bajo mazas, 

con 13 de los 31 concejales. 8 del PP, 
incluido el alcalde, dos del PSOE y 
tres –todos– por parte de Vox. 

El color de Valme 
Con las últimas luces de la tarde, el 
cortejo se llenó del color que apor-
taban los estandartes de las her-
mandades de Dos Hermanas que 
antecedían al paso de la Protecto-
ra de la ciudad nazarena, más de 
una veintena. Casi una hora des-
pués de que empezara a salir el cor-
tejo, un repique de la Giralda daba 
la venia a la llegada de la Virgen de 
Valme, que lucía bajo el templete 
que la hermandad había estrenado 
para la salida extraordinaria de este 
verano por el aniversario de la co-
ronación. Aquí se rompieron los 
protocolos y los silencios. Sus de-
votos que se contaban por mayoría 
entre el público rompieron en un 
interminable aplauso cuando la 
imagen fernandina se posó, 75 años 
después, sobre el suelo de Sevilla. 

Los sones de la banda de Santa 
Ana de Dos Hermanas se confun-
dían con los vivas que ofrendaban 
los nazarenos a su Virgen. El paso 
iba ganándole metros a la Avenida, 
sin mucha intención de avanzar a 
pesar de las apreturas del horario. 
Los músicos enlazaban piezas clá-
sicas con las que quisieron home-
najear a las hermandades de Glo-
ria y a las cofradías de penitencia 
de la Semana Santa, con una mar-
cha dedicada a cada una de las jor-
nadas. El sol a esa hora ya se había 
perdido hasta la aurora del domin-
go y el paso se perdía entre la hile-
ra de personas que caminaban a su 
lado por las gradas de la Catedral. 

En esos momentos, la procesión
parecía otra a la que había salido
por la Puerta de San Miguel a eso
de las cinco de la tarde. El arzobis-
po de Sevilla, José Ángel Saiz Me-
neses, escoltado por su auxiliar Ra-
món Valdivia, era testigo del éxta-
sis de fe tras el paso, al que seguía
también el alcalde y varios conce-
jales del Ayuntamiento de Dos Her-
manas. Por aquel entonces, los ca-
rráncanos ya buscaban el otro tra-
mo de la Avenida para regresar al
templo metropolitano, ya sin las
apreturas del arranque y permitien-
do que, en zonas como la Plaza del
Triunfo, la procesión pudiera ver-
se tranquilamente y con algún hue-
co que otro entre el público. 

Pasadas las siete y media de la
tarde, con algo de retraso sobre lo
previsto, la Virgen de Valme regre-
saba al punto de partida. Los últi-
mos metros fueron arrancando las
emociones de los nazarenos, que ni
siquiera se movieron del vallado
instalado para estar en un sitio de
excepción en el momento en que
volviera su Protectora. El paso en-
caró la Puerta de San Miguel, no sin
antes revirar para que la Virgen die-
ra el último adiós al pueblo a modo
de despedida. No habrá que espe-
rar otros 75 años para repetir la ima-
gen, pues en diciembre de 2024 vol-
verá a Sevilla para participar en la
procesión magna del congreso in-
ternacional de Religiosidad Popu-
lar, junto a otras grandes devocio-
nes de la capital y la provincia. 

Con el templete perdido en la in-
mensidad de la Catedral, la proce-
sión tocó a su fin. Lo vivido fue ver-
daderamente extraordinario y en
nada se pareció a otras conmemo-
raciones cofrades de épocas recien-
tes. Sobre el recorrido quedó la es-
tela del auténtico sentido de lo vivi-
do. No era día de grandes alardes, ni
de excesos devocionales. La hazaña,
en réplica a la de San Fernando, es-
tuvo en ganar la batalla a lo friki, des-
pertar en las conciencias una fe sin
aditivos, y dar gracias porque tras
ocho siglos el legado del Rey Santo
sigue latiendo en la ciudad. ¡Váleme, 
Señora! por una tarde de nuevas re-
conquistas en Sevilla.

Las cruces fernandinas  

UNA DE LAS GRANDES APORTACIONES DEL CORTEJO 
FUE LA PRESENCIA DE LAS 24 CRUCES ALZADAS DE 
LAS PARROQUIAS FUNDADAS POR SAN FERNANDO  

La naturalidad de los nazarenos  

LOS DEVOTOS DE VALME CAMBIARON EL COLOR DE 
LA PROCESIÓN, ARROPANDO CON APLAUSOS Y VIVAS 
SINCEROS EL RECORRIDO DEL PASO DE LA VIRGEN

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 6

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 46 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 26/11/2023

 España

 20 531 EUR (22,480 USD)

 448,02 cm² (71,9%)

 3226 EUR (3532 USD) 

E
STÁN nada menos que los 
cimientos. Sevilla conser-
va bajo tierra muchos ves-
tigios de aquel gran tem-

plo mandado derribar en 1868 
por la Junta Revolucionaria. La 
iglesia de San Miguel, que hemos 
conocido por óleos y por detalles 
como esculturas y partes de reta-
blos que se salvaron al ser trasla-
dados a otros templos, ocupaba 
gran parte de la actual Plaza del 
Duque y la calle Trajano. Se ha po-
dido redescubrir una de las parro-
quias más grandes y queridas de 
la ciudad en el pasado, localizar 
su perímetro, registrar su plani-
metría y conservar sus monumen-
tales cimentaciones. Las excava-

ciones arqueológicas que se han ef
ectuado con motivo de la rehabili-
tación del edificio de los sindicatos 
como hotel de lujo han permitido 
localizar partes concretas del tem-
plo, caso del ábside, y por supues-
to encontrar enterramientos. La 
obra del hotel ha sido una ocasión 
única para estudiar un lugar hasta 
ahora inédito para los investigado-
res arqueológicos. Cuando se cons-
truyeron los grandes edificios co-
mo El Corte Inglés, el Hotel Derby 
o el propio de los sindicatos, todos 
ellos de la segunda mitad del siglo 
XX, no estaba vigente una norma-
tiva como la actual. No hubo opor-
tunidad de estudiar el subsuelo.  

La transformación del edificio 
en hotel, incluida la construcción 
de un sótano para las estancias 
de servicio, ha permitido llegar a 
unas cotas de casi 5 metros bajo  
tierra.  En este solar se encontra-
ba la Parroquia de San Miguel 
desde época medieval, una igle-
sia gótica, de las más importan-
tes y queridas de Sevilla, desa-
mortizada y derribada en 1868 
durante la Revolución de la Glo-
riosa. Estos importantes trabajos 

  

  

 

l La excavación previa a la construcción del hotel en el 
edificio de los sindicatos descubre los cimientos, el ábside 
y enterramientos de la antigua gran iglesia de San Miguel 

JUAN CARLOS VÁZQUEZ 

El edificio de los antiguos sindicatos donde se ejecuta la obra de rehabilitación para un nuevo hotel. 

 

Nunca antes se había conocido el ábside de la Parroquia de San Miguel, derribada en 1868. 

El gran hallazgo arqueológico  
LA CAJA 
NEGRA

5

cnavarro@diariodesevilla.es

CARLOS  
NAVARRO  
ANTOLÍN
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arqueológicos, efectuados en dos 
fases, se han realizado bajo la di-
rección científica de Daniela La-
llone, que ha contado con la ayu-
da de Fernando Amores.  

Justo debajo de la solería actual, 
a menos de un metro de profundi-
dad, englobada dentro de una red 
de vigas de hormigón, se ha en-
contrado, perfectamente conser-
vada, la estructura de la cabecera 
de la desaparecida iglesia que, se-
gún Ortiz de Zúñiga, fue recons-
truida tras el terremoto, en 1356, 
bajo el reinado de Pedro I. En las 
excavaciones se han hallado los ci-
mientos corridos del ábside, mu-
ros perimetrales y pilares de sepa-
ración de las tres naves internas. 
La iglesia era de planta basilical 
con tres naves:  la central mayor y 
las laterales menores, típicamente 
gótica. Presenta un profundo ábsi-
de hexagonal bordeado por con-
trafuertes externos e, internamen-
te, presenta las bases de las colum-
nas que se levantaban hasta la cu-
bierta abovedada.  

También ha salido a la luz el ce-
menterio interno y la cripta. La 
cripta se encuentra justo en el me-

dio de la cabecera, una estructura
en ladrillos que conforma una pe-
queña estancia, lamentablemente
ya saqueada y vaciada después del
derribo de la iglesia. En la nave
central se ha encontrado un con-
junto formado por trece tumbas
restantes. Los enterramientos se
encuentran gravemente dañados
debido a varios factores: el saqueo
y destrucción durante el derribo, el
tiempo en el cual este solar estuvo
abandonado y dejado a la intempe-
rie y, finalmente, la construcción
del teatro, a finales del siglo XIX.
Estas sepulturas recuperadas pare-
cen poderse datar en los siglos XVI
y XVII. Igualmente, apoyados a los
muros perimetrales de la iglesia de
San Miguel, se han encontrado los
restos de Edad Moderna de las ca-
pillas adyacentes por un lado, y por
el otro ( hacia la calle Aponte), res-
tos de estructuras residenciales.
Todas estos ámbitos se consideran
propiedad de la parroquia, en rela-
ción a estos ambientes, fundamen-
tal ha sido la ayuda del historiador
Álvaro Pastor Torres.  

La excavación ha vuelto a sacar
a la luz esa Iglesia gótica de San
Miguel que es posible ver en los
grabados y fotografías antiguas.
Pero la investigación arqueológi-
ca también ha desenterrado y
puesto en evidencia las fases ocu-
pacionales del solar previas a la
construcción del majestuoso edi-
ficio religioso de 1356. 

 

Enterramientos hallados en la Plaza del Duque, actualmente en fase de estudio.

   en la Plaza del Duque

VESTIGIOS DE ENORME INTERÉS. La excavación ha permitido hallar restos del ábside de la Parroquia de San Miguel, 

derribada en 1868, y localizar los monumentales cimientos que sostenían uno de los grandes templos de la ciudad. 
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Ramiro Navarro SEVILLA 

Con ánimo de reflexionar sobre la 
situación de la Atención Primaria, 
analizar sus principales proble-
mas y establecer propuestas basa-
das en el diálogo, el Colegio de 
Médicos de Sevilla, con la colabo-
ración de Diario de Sevilla y el pa-
trocinio de AndalBrok, acogió el 
pasado martes unas jornadas en 
las que profesionales, gestores y 
representantes de la Administra-

ción compartieron dos mesas re-
dondas. El encuentro, moderado 
por Cristina Valdivieso, periodis-
ta de Diario de Sevilla, ahondó en 
la necesidad de desburocratizar 
la labor de los médicos, otorgar 
más estabilidad laboral, adecuar 
las agendas y los cupos o remune-
rar la formación de residentes, 
entre otros temas.  

En sus palabras de bienvenida, 
el presidente de la entidad cole-
gial, Alfonso Carmona, destacó el 

interés del Colegio por escrutar las 
áreas de mejora de la Atención Pri-
maria, “como motor de toda la sa-
nidad en unos momentos convul-
sos y difíciles”. Además, recordó el 
“valor del diálogo, claro y profun-
do, entre gestores y profesionales 
para buscar soluciones; ya que con 
imposiciones no se llega a ningu-
na parte”. Desde el punto de vista 
de las estrategias autonómicas, el 
viceconsejero de Salud de la Jun-
ta de Andalucía, Miguel Ángel 

Guzmán, y la consejera de Salud 
de las Islas Baleares, Manuela Gar-
cía, explicaron su análisis de situa-
ción y algunas medidas plantea-
das en los últimos años. Guzmán 
subrayó la necesidad de mejorar y 
seguir avanzando hacia un cambio 
de modelo y recordó que “en 2019 
se diseño un plan con líneas de 
desburocratización, protocolos de 
consultas de acogida basadas en el 
trabajo en equipo y medidas para 
favorecer la autogestión de las 

agendas”. Si bien, reconoció, “hay 
que seguir puliendo el modelo”, 
también quiso subrayar algunos 
logros recientes como “el incre-
mento de plazas MIR en Atención 
Primaria un 20,5%, de 360 en 
2018 a 434 este año”, o los “avan-
ces en equiparación salarial en An-
dalucía con un crecimiento medio 
del 16% desde 2018”. “Sabemos 
que no es suficiente y debemos se-
guir creciendo”, matizó.  

Por su parte, la consejera en Is-
las Baleares, Manuela García, 
abordó el déficit de profesionales 
en una región marcada por la insu-
laridad y el aumento de la pobla-
ción estival. Apostó por “adecuar 
las plantillas a la carga asistencial, 
que no es una cuestión cuantitati-
va sino también cualitativa”. “En 
ocasiones se hacen cálculos mal 
dimensionados sobre las estima-
ciones de coberturas”, afirmó. Así, 
citó su experiencia con un sistema 
basado en el análisis de un Con-
junto Mínimo Básico de Datos 
aplicado a Primaria para medir la 
carga asistencial. Según expuso, 
“para garantizar la asistencia en 
plazas de difícil cobertura estable-
cimos complementos específicos 
del 300%”. Y defendió “los contra-
tos mínimos de tres años como 
medidas para captar y fidelizar al 
personal”.  

Antonio Ortega, gerente del Dis-
trito Sanitario Huelva Costa y 
Condado de la Campiña de Huel-
va, quiso reflexionar sobre la nece-
sidad de redistribuir algunas car-
gas laborales de los médicos en 
otras categorías profesionales y 
abogó por “establecer filtros para 

 

 

 

l Reforzar los cimientos de lo que debe ser la piedra angular del sistema sanitario pasa  
por restar labores burocráticas a los médicos, dimensionar las plantillas según la carga 
asistencial, blindar la formación MIR y tomar medidas para captar y fidelizar profesionales 

REPORTAJE GRÁFICO: JUAN CARLOS VAZQUEZ 

Alfonso Carmona, Manuela García Romero, Miguel Ángel Guzmán y Antonio Ortega en la jornada organizada en el Colegio de Médicos de Sevilla. 

Una nueva hoja de ruta para 
mejorar la Atención Primaria
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reasignar esas tareas a la categoría 
profesional que mejor correspon-
da”. En la misma línea, propuso 
“cambiar el modelo de evaluación 
de Atención Primaria con herra-
mientas que permitan estimar el 
valor de los actos médicos que ha-
cemos”, y destacó que medir la 
longitulinalidad, entendida como 
la atención mantenida a lo largo 
del tiempo por el mismo profesio-
nal, “es clave” y que este valor “es-
tá roto en la actualidad”. Por últi-
mo, desgranó algunas dificultades 
habituales en la gestión de perso-
nal para zonas de difícil cobertura. 

La otra mesa celebrada durante 
las jornadas aportó la visión de 

distintos profesionales de Prima-
ria. Ana María Gómez, especialis-
ta en Medicina Familiar y Comuni-
taria del Centro de Salud María 
Fuensanta Pérez Quirós y vicepre-
sidenta 5ª del Colegio de Médicos 
de Sevilla, esgrimió la idoneidad 
de un Plan de Desburocratización 
porque “muchos profesionales se 
encuentran encorsetados en estas 
labores que abarcan la emisión de 
certificados, que no siempre de-
ben hacerse; justificantes, que de-
ben emitir las unidades de Aten-
ción al Paciente; e incapacidades 
temporales que en ocasiones en-
turbian la relación entre médico y 
paciente”. Asimismo, explicó que 

“algunas restricciones de Farma-
cia no cuentan con sistemas de in-
formación para los profesionales” 
y reclamó medidas sobre la cita-
ción hospitalaria. “El personal ad-
ministrativo podría desatascar la 
labor administrativa y que los mé-
dicos puedan realmente ejercer la 
Medicina de Familia”, concluyó. 

María Gloria López-Campos, 
del Centro de Salud Polígono Sur 
y vocal de Atención Primaria del 
Colegio de Médicos de Sevilla, 
apunto a la ingente cantidad de ci-
tas subrayando que “no se puede 
ver pacientes sin límites, peligra la 
seguridad del paciente y la calidad 
de la atención”. Durante su inter-

vención, enumeró algunas pro-
puestas del  Foro de Médicos de 
Atención Primaria y aludió al im-
perativo de dimensionar los cupos 
y favorecer las continuidades 
“creando acuerdos que permitan 
crear bolsas de médicos dispues-
tos a sumir continuidades y que se-
an remuneradas”. También reco-
mendó “aprovechar las herra-
mientas que ofrece la telemedici-
na y dar formación a los adminis-
trativos, creando  figuras de admi-
nistrativos sanitarios, salvando los 
sistemas de protección de datos”.  
Por último, reclamó campañas in-
formativas y publicitarias para la 
población orientadas a la preven-
ción y al uso de los servicios. 

La visión de los pediatras de 
Atención Primaria estuvo repre-
sentada por Cristóbal Coronel, del 
Centro de Salud Amante Laffón y 
actual presidente de la Sociedad 
Española de Pediatría Extrahospi-
talaria de Atención Primaria, que 
abordó algunas claves relaciona-
das con la formación MIR y los sis-
temas de acreditación de tutorías:  
“una labor docente que ni está re-
tribuida ni reconocida por el siste-
ma”. Asimismo, afirmó que “la Pe-
diatría está a la cola en cuanto a re-
cursos; somos los últimos de la fi-
la de las especialidades”. Además, 
describió problemas de equidad 
en la atención pediátrica dentro 
de una misma Comunidad Autó-
noma. Por otro lado, propuso au-
mentar el número de plazas MIR, 
mejorar la rotación de residentes 
por AP, y recordó “las oportunida-

des no aprovechadas en la forma-
ción de Enfermería Pediátrica”.
También reivindicó estabilidad en
los contratos e incentivos para las
zonas de difícil cobertura. Global-
mente, invitó a “repensar el siste-
ma sanitario que no es el mismo
que hace 40 años”.  

Por último, Ana María Pagador,
médica de familia en el Centro de
Salud El Cachorro, acercó la reali-
dad de los Servicios de Urgencias
de Atención Primaria (SUAP), un

colectivo que “se siente invisible
para la administración” y en el que
“la demanda es cada vez mayor
con usuarios que quieren ser aten-
didos fuera de la atención regla-
da”. “La sobrecarga diaria, espe-
cialmente en fines de semana y
festivos, es tan alta que dificulta la
atención de calidad”, algo que, en
su opinión, “incide en el aumento
de errores y agresiones  a sanita-
rios”. “Sin médicos no hay medici-
na. La sobrecarga ha conducido a
la  frustración y la decepción. O
mejoramos las condiciones labo-
rales y la calidad en la asistencia, o
la Atención Primaria se muere”,
explicó. Pese a todo, defendió que
“entre todos podemos salvarla”.

Mª GLORIA 
LÓPEZ-

CAMPOS   
VOCAL DE A.P. 

DEL RICOMS 

 Para la doctora Ló-
pez-Campos algunas 
soluciones serían di-

mensionar los cupos, 
favorecer las conti-

nuidades, aprovechar 
las herramientas de 
telemedicina y crear 
la figura de adminis-

trativo sanitario.

Los profesionales 
proponen incentivos 
para las plazas de 
difícil cobertura

 

Cristóbal Coronel, Ana Mª Pagador, M. Gloria López-Campos, Alfonso Carmona, Ana Mª Gómez y Cristina Valdivieso. 
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R. S.  

Sevilla se unió ayer contra la vio-
lencia de género en un día marca-
do por actividades y declaraciones 
institucionales en defensa de la 
mujer. Como colofón, una marea 
morada recorrió las principales ca-
lles del centro de la capital para al-
zar la voz contra la lacra machista.  

Bajo el lema “Frente a la violen-
cia contra las mujeres: lucha femi-

nista”, y convocada por el Movi-
miento Feminista de Sevilla, la 
marcha, a la que se unieron 42 or-
ganizaciones de mujeres, grupos 
sindicales, formaciones políticas y 
unas 1.500 personas, según datos 
de la Policía Nacional, partió de la 
Plaza Nueva a las 18:30 y finalizó 
más de dos horas después en la 
Alameda de Hércules, a la altura 
del Centro Cívico Las Sirenas. En 
ella se vieron muchas pancartas, 
pero marcaron las que recordaban 
a las víctimas. Con nombres pro-
pios, como constaba en los carteles 
que se fueron abriendo paso en un 
concurrido centro de la ciudad. 

Como manifestaron desde la 
plataforma convocante, el feminis-
mo sevillano salió ayer nuevamen-
te a la calle porque “en todos los lu-
gares del mundo se siguen come-
tiendo atentados contra los dere-
chos,  la dignidad, la libertad y la 
integridad de las mujeres”. “Para 
gritar contra la violencia que se 
ejerce contra nosotras por el hecho 

de ser mujeres, contra una violen-
cia sexista que aumenta y adquie-
re nuevas formas, sin que los go-
biernos se preocupen”, apostilla-
ron desde la organización. 

El  secretario general del PSOE 
de Sevilla, y presidente de la Dipu-
tación, Javier Fernández, que 
abanderó uno de los grandes tra-
mos de la marcha junto al portavoz 
municipal del PSOE en el Ayunta-
miento de Sevilla, Antonio Muñoz, 
y la secretaria de Igualdad, Rosa-
rio Andújar, dedicó un “especial re-
cuerdo” a las tres mujeres de la 
provincia asesinadas este año por 
sus parejas o ex parejas en Utrera, 
El Rubio y Sevilla capital. “Hoy es 
un día para la denuncia, la reivin-
dicación y la condena. Pero tam-
bién un día para el compromiso, el 
recuerdo y la esperanza de poder 
acabar con esta lacra social todos y 
todas juntas”, dijo antes de iniciar 
la marcha.  “Para que en un futuro 
próximo no tengamos que estar en 
estas manifestaciones porque no 
haya que lamentar ningún asesina-
to de mujeres”, deseó. 

Ya por la mañana,  la Asamblea 
Feminista Unitaria de Sevilla 

(AFUS), que este 25N ha cambia-
do su habitual manifestación por 
una concentración en la Alameda 
de Hércules, congregó a varias de-
cenas de personas durante la lectu-
ra de un manifiesto en el que se pu-
so el acento en que el problema de 
la violencia sexista es “educacio-
nal” frente a una actuación públi-
ca que “viene priorizando la inter-
vención punitiva”. 

Otras voces de esta lucha tam-
bién dejaron ayer datos para la re-
flexión en la provincia como los 
aportados por  el Instituto Andaluz 
de la Mujer (IAM), que aprovechó 
la efeméride para detallar  las 84 
mujeres al día que llaman al teléfo-
no de atención y las 7.904 consul-
tas sobre violencia de género que 
ha respondido entre enero y sep-
tiembre de 2023. Esto supone que 
una de cada tres cuestiones reali-
zadas a los diferentes servicios del 
IAM es sobre violencia de género. 

“El refuerzo continuo de los ser-
vicios y recursos de la Junta de An-
dalucía nos permiten poder acce-
der a más mujeres y ofrecerles la 
atención que requiere cada caso 
concreto, especialmente a través 
de la ampliación de la red de cen-
tros municipales de la mujer, que 
desde 2018 ha crecido más de un 
5%”, señaló la consejera de Inclu-
sión Social, Juventud, Familias e 
Igualdad, Loles López. 

Fruto de ese compromiso insti-
tucional dentro de esta lucha, el 
Ayuntamiento de Sevilla ha suscri-
to el protocolo de actuaciones an-
te la violencia de género y, a través 
de sus empresas municipales, con-
tinuará con actuaciones contra la 
violencia de género y el acoso labo-
ral. Además, los ocho Centros Inte-
grales de la Mujer han incorpora-
do servicio traducción y refuerzo 
de formación jurídica 

Otro paso en esta lucha en Sevi-
lla son los 38 municipios adscritos 
al sistema VioGén, de seguimiento 
integral a las víctimas y que preten-
de hacer frente a la violencia ma-
chista, en colaboración de la Poli-
cía Local,  Policía Nacional y Guar-
dia Civil. Son los casos de Alcalá de 
Guadaíra, La Algaba, Benacazón, 
Bormujos, Brenes, Las Cabezas de 
San Juan, Camas, Cantillana, Car-
mona, Castilblanco de los Arroyos, 
Constantina, El Coronil, El Cuervo, 
Dos Hermanas, Écija, Espartinas, 
Fuentes de Andalucía, Gines, Isla 
Mayor, Lebrija, Lora del Río, Mai-
rena del Alcor, Las Navas de la 
Concepción, Osuna, Los Palacios 
y Villafranca, La Puebla de Caza-
lla, La Puebla de los Infantes, La 
Rinconada, El Rubio, Salteras, Se-
villa, Utrera y las últimas seis in-
corporaciones: Estepa, Villanue-
va del Ariscal, Villamanrique de la 
Condesa, La Roda de Andalucía, 
Badalatosa y La Campana.  

l Una manifestación recorrió las calles del 
centro como colofón a una jornada llena de 
actividades y declaraciones institucionales

Grito unánime en Sevilla 
frente a la violencia 
contra las mujeres

RAÚL CAROO/EFE 

Manifestantes con pancartas en recuerdo a las víctimas durante la protesta.

Mujeres al día en el IAM. Las 
consultas en los centros de la 
mujer crecen un 25% desde 2018

84
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El presidente de la Diputación de 
Sevilla, Javier Fernández, ha visi-
tado la localidad de Gines, donde 
ha mantenido un encuentro con 
su alcalde, Romualdo Garrido, 
quien explicó algunos de los pro-
yectos que el Ayuntamiento tiene 
proyectados. Entre ellos, la futu-
ra Casa del Mayor, que visitaron y 
cuyos trabajos están muy avanza-
dos, y que se convertirá en un es-
pacio para las personas mayores 
en pleno centro del municipio.  

Se trata de una nueva edifica-
ción con una superficie de 578 
metros cuadrados, el doble de lo 
que disponen en la actualidad, 
con dos plantas que acogerán am-
plios salones multiusos, zona de 
biblioteca e informática, salón de 
juegos y un espacio para la sede 
de la Asociación de la tercera edad 
Virgen de Belén. Asimismo, el 
centro contará con servicios de 
podología y espacios para talle-
res, como el de memoria o baile, 
además de ascensor para facilitar 
la accesibilildad y una amplia te-
rraza. La inversión en este espacio 
es 600.000 euros, procedentes de 
los remanentes del Ayuntamiento 
y del Plan Actúa de Diputación. 

El alcalde también indicó que 
se están finalizando proyectos 
provenientes de los fondos EDU-
SI y “lo que nos ha llenado de ale-
gría es el futuro Plan Más Sevilla 
que nos ha anunciado el presi-
dente con más de 600.000 euros, 
de los que el 70% los destinare-
mos al Patio del Molino, cantidad 
que nos viene como anillo al dedo 
para poner en valor la Hacienda 
de El Santo Ángel. Y el otro 30% 

lo destinaremos a tecnologías con 
el establecimiento de cámaras de 
seguridad y vigilancia del tráfico 
en el municipio”. 

En concreto, el Ayuntamiento 
recibirá del Plan Más Sevilla 
643.564 euros, de los que el 
70% (450.494) son para la par-
te general y 193.069  (30%) des-
tinados a iniciativas ambienta-
les y tecnológicas. 

Garrido expresó sentirse 
“contento con esta primera visi-
ta a Gines del presidente de la 
Diputación y, a su vez, esperan-
zado por este nuevo mandato 
con nuevas expectativas. El pre-

 

 

Inversión. Con estos fondos, el Consistorio de la localidad aljarafeña, que ha visitado el presidente 

provincial, priorizará el Patio del Molino y la seguridad en el municipio con cámaras de vigilancia

sidente también es alcalde y sa-
be perfectamente el funciona-
miento de un Ayuntamiento, lo 
que supone captar subvenciones 
y demás ayudas”. 

Por su parte, el presidente de la 
Diputación, Javier Fernández, 
expresó que en esta visita “he en-
contrado a una alcalde muy inno-
vador, que está constantemente 
pensando en el futuro, para la 
mejora de la calidad de vida de 
sus vecinos y vecinas y eso es lo 
más importante que puede tener 
un regidor. Este alcalde no tiene 
límites y es una de sus grandes 
bondades y fortalezas”. “Hemos 

estado repasando el nivel de eje-
cución del Plan Contigo, del Ac-
túa y visualizando las posibilida-
des que le va a ofrecer el Plan Más 
Sevilla. Tengo que decir que el al-
calde de Gines y su equipo de go-
bierno hacen muy buen uso del 
dinero público, priorizando asun-
tos de carácter general y a mí me 
va a tener al lado para seguir co-
laborando entre la Diputación y 
el Ayuntamiento”. 
 
PLAN MÁS SEVILLA 
El Plan Más Sevilla contará con 
inversiones extraordinarias por 
valor de 100 millones para ser 

destinados a múltiples iniciativas 
locales y supramunicipales. Será 
cada municipio el que defina su 
propio y singular Plan Más Sevi-
lla y plasmará en un documento 
cuáles son sus necesidades. 

El Plan apuesta decididamente 
por la Agenda Urbana, en ámbi-
tos como las flotas de vehículos 
eléctricos, alumbrado público 
led, placas solares, movilidad, 
gestión de residuos o agua. Para 
todo ello habrá como mínimo un 
30% de lo asignado a cada muni-
cipio en una clara apuesta por la 
cohesión territorial. Dentro de los 
criterios de distribución del Plan 
los municipios más pequeños re-
cibirán más dotación, proporcio-
nalmente, frente a las localidades 
más grandes. Todos tendrán un 
mínimo, luego recibirán un blo-
que en función de la población y, 
después, se aplicarán los criterios 
como el nivel de empleo, infraes-
tructuras, etcétera. 

 
PLANES CONTIGO Y ACTÚA 
Por otro lado, Gines dispone de 
3,2 millones de euros mediante 
los Planes Contigo y Actúa de la 
Diputación. En lo que se refiere 
al Plan Contigo el Ayuntamien-
to tiene consignada la cantidad 
de 2,6 millones de los que algo 
más de 860.000 euros son em-
pleados en el Programa de Coo-
peración en Inversiones y Servi-
cios, una cifra con la que el Con-
sistorio ha rehabilitado las urba-
nizaciones El Prado, La Pilarica 
y Los Zajaríes, y realiza una im-
portante inversión en materia 
de pavimentación de calles.

. 

El alcalde de Gines acompañando al presidente de la Diputación durante su visita a Gines.

Más de 643.000 euros para Gines del 
Plan ‘Más Sevilla’ de la Diputación
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J. M. Olías MÁLAGA 

Este domingo se celebran en el 
Martín Carpena, antes de la final 
de la Copa Davis, los sorteos pa-
ra las ediciones de 2024 del tor-
neo de la Ensaladera y también 
de la Billie Jean King Cup, que 
hace unas semanas fue organiza-
da por Sevilla y que repetirá el 
próximo año. Había un compro-
miso firmado por dos años cuan-
do en mayo se rubricó el acuerdo 
y, según pudo saber este periódi-
co, será respetado y será oficial. 
Falta por dilucidar la sede con-

creta porque el estadio de La Car-
tuja, donde se organizó en 2023, 
estará en obras para renovarse de 
cara a la organización del Mun-
dial de fútbol 2030 en una reno-
vación importante que se espera 
esté lista para finales de 2024. De 
hecho, el compromiso es que el 
Betis se mude en 2025 mientras 
se remodela el Villamarín. 

La Junta de Andalucía, que su-
fraga en alto porcentaje la orga-
nización del evento, también tra-
baja para repetir en 2024 en Má-
laga por tercer año consecutivo. 
Hay más competencia para orga-
nizar, incluso dentro de España. 
Por ejemplo, con Valencia, que 
estrenará a finales de 2024 el 
Roig Arena. Málaga ofrece la sol-
vencia de haber organizado el 
evento con éxito con una crecien-
te asistencia de público respecto 
al año pasado a pesar de la au-

sencia del equipo anfitrión en es-
ta edición. Son 10 millones de eu-
ros los que se aporta entre las tres 
instituciones (alto porcentaje de 
la Junta) para traer la Davis y se 
considera que el retorno directo 
e indirecto llega a 14 euros por 
cada uno invertido. Hay voces, 
por ejemplo la de Djokovic, que 
abogaba por una rotación de paí-
ses tras cuatro ediciones organi-
zadas en España (dos en Madrid 
y dos en Málaga). Antes del sor-
teo de este domingo se desvelará 
la sede de las finales de 2024. 

El presidente andaluz, Juanma 
Moreno, estuvo este sábado en el 
Carpena y había una reunión pen-
diente con los responsables de la 
ITF. Estuvo sentado al lado del di-
rector del torneo, Feliciano López, 
y del estadounidense David 
Haggerty, recién reelegido presi-
dente de la ITF. “En los últimos 

años se está demostrando que An-
dalucía es la gran región del de-
porte. Esta apuesta de la Junta no 
solamente contribuye a que los 
ciudadanos hagan más deporte, 
sino que además genera y refuer-
za la marca Andalucía internacio-
nalmente y atrae riqueza. El de-
porte uno de los grandes motores 
que hasta ahora Andalucía no ha 
sabido aprovechar y se sacará par-
tido a partir de ahora con rotundo 
énfasis”, decía Moreno. 

Asimismo, destacó el “éxito” 
de las finales de la Copa Davis en 
Málaga, donde este sábado se 
enfrentaron el serbio Novak Djo-
kovic y el italiano Jannik Sinner, 
un partido “apasionante” y que 
ha congregado a aficiones de 
distintos países, también “ilusio-
nadas” con el tiempo en la ciu-
dad, que disfruta de unos días 
soleados y altas temperaturas.

Sevilla repetirá la Billie Jean King
La capital albergará la 

edición de 2024 y Málaga 

sabrá hoy si continúa con 

la Davis el próximo año

EUROPA PRESS 
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El Festival de Sevilla celebra sus 20 años con una edición reducida. Los 
espectadores han agotado las entradas para muchas de las funciones 
programadas, pero pesa la impresión de que la cita atraviesa un año de 
transición y que el Ayuntamiento de Sevilla deberá apostar en 2024 por 
un proyecto que se había ganado un hueco destacado en el circuito de 

festivales. El jueves, Artillería albergó la inauguración de 2023 con una 
gala que emocionó a los asistentes con la entrega del Giraldillo de Oro 
póstumo al poeta y periodista Juan Antonio Bermúdez, programador de 
Panorama Andaluz, una distinción que recogió su madre, Carmen, en pre-
sencia del alcalde, José Luis Sanz, y el autor y director David Montero.

El Festival de Sevilla, en un año de transición y de ausencias

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 26

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 25/11/2023

 España

 57 009 EUR (62,189 USD)

 505,08 cm² (81,0%)

 7946 EUR (8668 USD) 

SORAYA FERNÁNDEZ 

SEVILLA 

L
oles López es un verso libre den-
tro del PP. Comprometida con 
su partido, nunca ha tenido re-
paros en llamar a las cosas por 

su nombre, incluso cuando el PP gober-
naba con Vox. Firme defensora de la 
igualdad entre hombres y mujeres, sus 
denuncias contra la violencia machis-
ta son continuas. ABC la ha entrevista-
do para conocer cómo afronta esta la-
cra desde su consejería con motivo de 
esta jornada, Día Internacional de la Eli-
minación de la Violencia contra las Mu-
jeres. 
—Hoy es 25N, nada que celebrar y mu-
cho por lo que luchar ¿Cómo afronta 
Loles López como mujer y como con-
sejera de Igualdad esta jornada? 
—Como consejera y como mujer lo vivo 
desde la preocupación. Se van dando 
pasos pero la violencia machista sigue 
muy presente y cada vez en edades más 
tempranas. Esta lacra se debe comba-
tir desde la unidad de todas las institu-
ciones y de toda la sociedad, hombres 
y mujeres.  
—Este año está siendo especialmente 
trágico en Andalucía, 17 mujeres ase-
sinadas por sus parejas o exparejas 
¿Qué está fallando? 
—Cada vez que hay una víctima de vio-
lencia machista fallamos todos como 
sociedad. Las instituciones tenemos una 
responsabilidad pero como sociedad te-
nemos el mayor peso. Además, están 
apareciendo nuevas formas de violen-
cia hacia la mujer con las nuevas tecno-
logías y eso requiere de un frente co-
mún. Nos equivocamos cuando politi-
zamos la violencia de género y se utiliza 
como arma arrojadiza entre partidos 
políticos. Aquí sólo hay un culpable: el 
cobarde que agrede a una mujer o la ase-
sina. El resto de la sociedad debemos 
sumar esfuerzos para crear conciencia 
y trabajar en la prevención. El 25N debe 
convertirse en el mayor logro social que 
hayan vivido Andalucía y este país. 
—¿Se plantea un cambio en las políti-
cas de su Consejería ante tales cifras? 
—Hemos desarrollado muchas medi-

das este año. Hemos reactivado las co-
misiones provinciales de seguimiento 
contra la violencia de género que se crea-
ron en 2013 y prácticamente no se vol-
vieron a reunir; hemos elaborado un ca-
tálogo con todos los recursos de la Jun-
ta; hemos puesto en marcha una 
herramienta pionera que se llama Le-
nore para evaluar el nivel de riesgo y la 
vulnerabilidad de las víctimas de la vio-
lencia sexista; un nuevo protocolo para 
evitar la revictimización de estas mu-
jeres; otro para las mujeres víctimas de 
esta lacra con problemas de adicción; 
una campaña informativa para jóvenes; 
otra en el sector de la hostelería; forma-
ción para los abogados del turno de ofi-
cio y el 20 de diciembre reactivamos el 
Observatorio Andaluz contra la Violen-
cia de Género tras hacer lo propio con 
las comisiones provinciales.   
Estamos implementando medidas con-
tinuamente; no dejamos de trabajar pero 
las cifras de víctimas mortales están ahí. 
Además, hay muchos tipos de violencia 
hacia las mujeres que no llega a cono-
cerse o es silenciada. Insisto, la herra-
mienta más importante contra esta la-
cra es la educación. 
—Se ha referido a que la incidencia 
sube entre adolescentes y jóvenes, en-
tiendo que le inquieta 

—Sí, me preocupa muchísimo. Las nue-
vas tecnologías están propiciando nue-
vas formas de violencia hacia la mujer 
y creo que la herramienta más potente 
que tenemos para combatirla es la edu-
cación. Y la educación empieza en la fa-
milia y continúa en los centros educa-
tivos y en la sociedad en general. Por 
ello, en el ámbito educativo hemos sa-
cado distintas guías para las familias 
para educar en igualdad y el uso de las  
nuevas tecnologías. Este tema es tan 
amplio que, aunque soy defensora del 
Pacto de Estado contra la Violencia de 
Género, pido que se revisen las políti-
cas. Las comunidades autónomas de-
bemos ser llamadas y escuchadas. Hay 
que modificar legislación y meter a las 
grandes empresas tecnológicas, que se 
tienen que  mojar. Un niño no puede ac-
ceder sin ningún control a redes socia-
les y contenidos para adultos.  
—¿Un cambio de legislación? 
—En el endurecimiento de penas, justo 
lo contrario de lo que ha hecho la Ley 
del sólo sí es sí; y en el control que hay 
que ejercer sobre las grandes tecnoló-
gicas para que esto no sea un coto sin 
vallar de manera que también se res-
ponsabilicen y se establezcan mecanis-
mos de control para ciertas edades.  
—Siempre ha llamado a las cosas por 
su nombre y se ha referido a esta la-
cra como violencia machista y no in-
trafamiliar. La mayoría en el Gobier-
no andaluz les permite tomar distan-
cia de Vox. ¿Eliminará el Teléfono de 
Violencia Intrafamiliar?  
—No. Estamos haciendo un gran esfuer-
zo contra la violencia machista pero 
existe otro tipo de violencia, la que se 
ejerce sobre las personas mayores o los 
niños, y mi obligación es intentar ata-
jar cualquier tipo de violencia. El PSOE 
quiere que lo elimine y Vox quiere que 
haga lo mismo con el  Instituto Anda-
luz de la Mujer (IAM). Ni unos ni otros. 
No voy a entrar en sus guerras políticas. 
Estoy centrada en luchar contra la vio-
lencia. Flaco favor le hacemos a las víc-
timas cuando politizamos esta realidad. 
—Sobre el Pacto de Estado contra la 
Violencia Machista pide que se inclu-
ya el criterio del número de víctimas 
para el reparto de los fondos ¿Cuánto 
recibe ahora Andalucía y cuánto reci-
biría de aceptarse su petición? 
— Ahora 21 millones al año pero es com-
plicado calcular cuánto supondría. Son 
nueve indicadores y cada uno tiene un 
porcentaje. No es tanto la cuantía pero 
sí el sentido de incorporar ese criterio. 

Si hablamos de violencia de género, digo 
yo que es importante tener en cuenta el 
número de víctimas. 
—¿A qué destinaría ese dinero de lo-
grarlo? 
—Pues, por ejemplo: tenemos ahora tres 
proyectos piloto contra la trata, que, al 
margen de la muerte, es sin duda la cara 
más amarga de la violencia de género. 
Es la nueva esclavitud del siglo XXI. Es 
lo más denigrante del mundo para un 
ser humano. Se trata de un servicio de 
detección y rescate de mujeres y niñas 
víctimas de trata con fines de explota-
ción sexual que se desarrolla en las pro-
vincias de Almería, Jaén y Málaga. En lo 
que va de año hemos atendido a 2.789 
mujeres de las que 426 se confirmado 
como víctimas de trata con fines de ex-
plotación sexual y hemos llevado a cabo 
7.044 actuaciones. Quiero extender este 

∑ La consejera de Igualdad reclama un 
endurecimiento de las penas y apela a 
la unidad este 25N, Día Internacional 
contra la Violencia de Género

«Abogo por prohibir             
la prostitución, es la 
esclavitud del siglo XXI»

Loles López 
Consejera de Inclusión, Juventud, Familias e Igualdad de la Junta de Andalucía

Respuesta al PSOE 

«No eliminaré el Teléfono 
contra la Violencia 

Intrafamiliar; con sólo 
salvar a una persona ya 
habrá merecido la pena» 

Regulación 

«Hay que conseguir que 
las grandes empresas  
tecnológicas se mojen 

para evitar el acceso de 
menores al porno»

√

La consejera de 

Igualdad, Loles 

López   // VÍCTOR 

RODRÍGUEZ
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proyecto a más provincias. Es una la-
cra que va a más.  
—¿Está a favor de prohibir la prosti-
tución? 
—Nunca me he pronunciado al respec-
to porque nunca me han preguntado. 
Lo que le puedo decirle es que Loles Ló-
pez la prohibía, sin duda alguna. 
—¿Se ha hablado en el Gobierno an-
daluz de este asunto? 
—No explícitamente. 

—¿Está dispuesta a plantearlo? 
—No tengo ningún problema en hacer-
lo. La prohibiría sin lugar a dudas por-
que me cuesta mucho pensar que una
mujer se prostituye porque quiere. Si
tienes una situación familiar y econó-
mica cómoda no sales a la calle a bus-
car sexo para cobrar por ello.  
—¿Cómo serán los presupuestos de la
Junta de Andalucía de 2024 en la lu-
cha contra la violencia machista? 
—Habrá  un incremento del 13,4% con
respecto a este año. Queremos seguir
reforzando los servicios que prestamos
y buscar otros nuevos.  
—¿Se reduce el presupuesto del IAM
tal y como denunció el sindicato CCOO?
—No es correcto. Hay una parte del pre-
supuesto vinculada a la apertura de los
centros de atención 24 horas que quie-
re abrir el Gobierno.  
—Usted está en contra de dichos cen-
tros, ¿no es así? 
—Sí. El servicio ya lo damos y muy bien
en Andalucía. Me niego a cambiarlo.
Prestamos atención psicológica y legal
y además tenemos un equipo que se des-
plaza a donde está la víctima a cualquier
hora. Adquirir edificios para esto como
quiere el Gobierno central no mejorará
esta atención ni ayudará a la preven-
ción ni a la protección de estas víctimas.
En el caso de la trata supone además
ponerle una diana en la espalda a estas
mujeres porque detrás de ellas hay re-
des criminales. No le voy a poner un car-
tel a esos centros. El dinero para com-
prar esos inmuebles podrían destinar-
se a nuevos programas o reforzar los
servicios que ya prestamos. 
—Una medida pionera de la Junta es
la ayuda de 5.000 euros al año a los
huérfanos de la violencia machista. El
PSOE la considera insuficiente 
—Es disparar por disparar. ¿También
con eso van a hacer política? Hay de-
terminadas líneas rojas que no se de-
ben sobrepasar y más cuando han go-
bernado en Andalucía muchos años y
no hicieron nada.  
—¿Se siente apoyada por el resto del
Gobierno y por el presidente de la Jun-
ta de Andalucía, Juanma Moreno? 
—Sí, especialmente por parte del pre-
sidente. Tiene un nivel de sensibilidad
e implicación con estos temas tremen-
do. Ahí lo cierto es que tengo un gran
aliado. 

Loles López aseguró que la 
Junta de Andalucía ha duplica-
do partida presupuestaria 
autofinanciada para la lucha 
contra la violencia machista.  
Según explicó a ABC, mientras 
que en 2017 y 2018 dicha 
partida estaba cifrada en 
cuatro millones de euros ahora 
se sitúa en los 8,6 millones.  

En respuesta a las duras 
críticas vertidas esta misma 
semana desde CCOO por la 
falta de ejecución presupues-
taria, sostiene que la parte 
autofinancia del Presupuesto 
de la Junta en materia de 
Igualdad se ejecutará práctica-
mente al 90 por ciento cuando 
acabe al año. Aclaró además 
que no se reduce en 5 millones 
la partida para el IAM sino que 
esta cantidad está vinculada a 
la adquisición de los centros 
de atención 24 horas que 
impone  el Gobierno.

«Hemos duplicado 
nuestra aportación 
respecto a 2017»

Reconoce que 2023 está 
siendo un año trágico para 
Andalucía con 17 mujeres 
asesinadas y que la 
sociedad «está fallando»  

Loles López convocará 
para el próximo 20 de 
diciembre el Observatorio 
Andaluz contra la 
Violencia de Género
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SILVIA TUBIO 

SEVILLA 

E
n el día grande de la Policía 
Local, el alcalde de Sevilla, res-
paldado por el jefe de los agen-
tes municipales, dejó claro que 

no está contento con el actual mode-
lo policial. No hubo medias tintas. José 
Luis Sanz anunció que quiere cambiar 
el actual modelo y para ello necesita 
modificar la Relación de Puestos de 
Trabajo (RPT) que el anterior gobier-
no de Juan Espadas sacó adelante en 
2017. Una RPT que, por cierto, nunca 
ha tenido cubiertas todas las vacan-
tes que aparecen en ella y que los sin-
dicatos llevan tiempo alertando de que 
se ha quedado «obsoleta». Una defini-
ción que Sanz también usó en su dis-
curso de ayer. 

Dentro de esa nueva reorganización, 
el actual gobierno quiere sacar adelan-
te nuevas unidades como una especí-
fica de intervención, similar a la que 
tiene la Policía Nacional con la UPR. 
Son agentes entrenados en el control 
de masas y en actuaciones de asegura-
miento en la vía pública. Ésa fue una 
de las promesas electorales de Sanz en 
campaña. Fue en enero cuando anun-
ció que quería ponerla en marcha como 
han hecho otras plantillas municipa-
les. Un precedente claro es la ciudad 
de Málaga, cuyo ayuntamiento creó en 
2012 el Grupo Operativo de Apoyo 
(GOA) como respaldo en intervencio-
nes contra el botellón y para el refuer-
zo de otros dispositivos de seguridad 
ciudadana. 

Antes de las elecciones, José Luis Sanz 
ponía como ejemplo algunas situacio-
nes en las que intervendrían estos fun-
cionarios policiales y se refirió al bote-
llón o a las alteraciones de orden públi-
co en zonas complicadas de la ciudad 
«en las que han recibido a botellazos a 
los agentes», dijo entonces.  

Además de esta nueva unidad, otro 
de los objetivos que se marcó Sanz para 

la Policía, si llegaba al Gobierno, era 
reforzar los efectivos que trabajan 
en la unidad nocturna. Mejorar 
la presencia policial en fi-
nes de semana y en el tra-
mo horario más com-
plicado por el riesgo 
de incidentes está 
entre sus priorida-
des. La pasada no-
che de Halloween 
fue un ejemplo. 
Se ideó un dispo-
sitivo con la in-
corporación de 
100 agentes más, 
además de los que 
estaban por turno 
aquella noche.  

Pero aquel esfuer-
zo en personal no ha sa-
lido barato y ha sido a cos-
te de la bolsa de horas extras 
que tiene la Policía Local y que 
este año está presupuestada en más 
de ocho millones de euros. La inten-
ción del Ejecutivo local es reducir la 
dependencia hacia este recurso que 
sale caro con más agentes que traba-
jen sin recurrir a jornadas extraordi-
narias. 

El pasado mes de octubre se publi-
caba una orden interna del Cuerpo con 
los refuerzos aprobados para distintas 
unidades. Unos refuerzos que salen de 
otros equipos de trabajo. Desde Recur-
sos Humanos se paralizaron los tras-
vases de personal hacia tres destinos, 
uno de ellos la UIN (la nocturna). La 
razón no es otra que presupuestaria. 
Hasta 45 agentes iban a ir a reforzar 
esta unidad, pero ese movimiento in-

terno se ha parado por ahora. Ése es 
otro de los mimbres de la futura Poli-
cía que tiene en la cabeza José Luis 
Sanz: aumentar la presencia policial 
nocturna. 

Este viernes, en su primer discurso 
como regidor en el Día de la Policía,  
también reconoció «que queda mucho 
trabajo por hacer» para cubrir las ac-
tuales deficiencias que presenta la plan-
tilla capitalina. La principal  de todas: 
la falta de personal, que calificó de «dé-
ficit importante». Un agujero que es-
pera ir cerrando con una convocatoria 
anual de 150 plazas. Ahora bien, en es-
tos momentos las plazas que faltan por 
cubrir con la actual RPT están por de-
bajo de las 200; lo que obliga al Gobier-
no local a redefinir esa relación de pues-
tos de trabajo si quieren incrementar 
los efectivos por encima del tope ac-
tual. 

El jefe de la Policía Local, Antonio 
Luis Moreno, respaldó ayer a su supe-
rior en un discurso muy alejado de los 

∑ El alcalde anuncia un rediseño del 
modelo policial y una unidad de 
intervención para concentraciones  

∑ El jefe de la Policía admite en el acto 
por el día del cuerpo municipal que  
se necesitan «profundos cambios»  

F
altan agentes y hay 
que redistribuirlos 
mejor. Ese fue el men-

saje que quedó del Día de la 
Policía, que además de las 
condecoraciones sirvió para 
poner sobre la mesa las gra-
ves carencias del servicio. 
El alcalde quiere cambiar el 
modelo para tener más vi-
gilancia en los barrios y más 
control sobre problemas 
como el botellón, pero qué 
hacemos con tanto evento 
que también necesita con-
trol. Ese es el gran reto de 
este mandato.

Otro rumbo

ADRIANO

«Los numerosos eventos 
repercuten en el necesario 
despliegue de efectivos que 
debemos hacer en los 
barrios»

La Policía de Sanz: 
cerco al botellón y 
más presencia en 
los barrios
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que había pronunciado su antecesor.

Moreno admitió abiertamente que la

Policía de Sevilla necesita «profundos

cambios». Y verbalizó un sentir muy

generalizado en la plantilla capitalina

como es la elevada carga de trabajo de-

rivada de los múltiples eventos que se

organizan en la ciudad y «que nos obli-

gan a dar una respuesta que requiere

de casi todos nuestros esfuerzos». 

Una intensa agenda que está afec-

tando a otros servicios que deben pres-

tar los agentes en la ciudad. El jefe de

la Policía fue nítido en este sentido al

señalar dónde se está resintiendo la

falta de funcionarios policiales para

llegar a todo: en la vigilancia de los

barrios. «Repercute en el necesario

despliegue de efectivos que debemos

hacer en nuestros barrios». Desde este

viernes ya no es una queja soterrada

en el ámbito policial. El principal man-

do de la Policía Local expuso delante

de un auditorio lleno de agentes y de

autoridades de otros cuerpos policia-
les de la importante factura que está

pasando la vida social y cultural de

Sevilla. 

En la anterior etapa de Gobierno de

Espadas y Muñoz, los nuevos agentes

que se iban incorporando a la planti-

lla se destinaban a las comisarías de

barrio, vaciando poco a poco de efec-

tivos las unidades centrales con com-

petencias en toda la ciudad como el

Grupo Diana que atiende a las vícti-

mas de violencia machista. Pero cada

vez que se produce un evento multitu-

dinario, especialmente en fines de se-

mana, es frecuente que todos los efec-

tivos disponibles, incluidos los que tie-

nen que atender las barriadas, acaben

incluidos en los dispositivos previstos

para los eventos. Ha ocurrido recien-

temente con los Grammy Latinos o con

los últimos partidos de fútbol.  

ABC publicaba recientemente un in-

forme sobre el número total de even-

tos religiosos públicos que se celebra-

ron en 2022. En total se desarrollaron

por las calles de Sevilla 903 actos, que

arrojan una media de 2,4 procesiones

diarias. Unas cifras que han llevado al

actual Gobierno local a pedir al Con-

sejo y al Arzobispado moderación a la

hora de promover estas actividades

que conllevan siempre una inversión

en recursos policiales. 

Agentes en formación en el desfile 

que hubo previo a la entrega de 

medallas   // JUAN FLORES
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El alcalde, José Luis 
Sanz, ayer durante la 

entrega de las 
medallas de la Policía

Sanz anuncia 
«profundos 
cambios» en la 
Policía Local
Rediseñará la plantilla para mejorar la 
seguridad en los barrios, poner cerco al 
botellón y crear una unidad de intervención 
en las grandes concentraciones 
PÁGINAS 12 Y 13 
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ABC 

SEVILLA 

Ante el Palacio de San Telmo, en pre-

sencia de grupos parlamentarios, aso-

ciaciones y colectivos, el presidente 

de la Junta de Andalucía, Juanma Mo-

reno, presidió ayer el acto solemne ins-
titucional con motivo del 25-N, día in-

ternacional para la eliminación de la 

violencia contra la mujer, e hizo un lla-

mamiento a «la unidad» de todos los 

andaluces y andaluzas ante la lacra de 

la violencia machista que sólo este año 

ha dejado 17 asesinatos en Andalucía, 

una cifra muy superior al pasado ejer-

cicio. «Ni pasividad, ni silencio. Quien 

maltrata a una mujer, maltrata a una 

sociedad», apuntó Moreno quien inci-

dió en el compromiso del Gobierno an-

daluz en la lucha contra la violencia 

machista. 

Los datos reflejan la dureza de la 

violencia machista en España y en An-

dalucía. Desde que existen registros 

han sido asesinadas 1.237 mujeres, de 

las cuales 256 han sido víctimas cuan-

do residían en Andalucía. Sólo este año 

se han producido 17 crímenes con uno 

de los veranos más trágicos que se re-

cuerdan. Además, estos asesinatos han 

dejado 428 menores huérfanos en toda 

España, 87 en Andalucía.  

«La igualdad debe ser una priori-

dad. La violencia contra las mujeres 

es la máxima expresión de la desigual-

dad y afecta a todos los ámbitos y eda-

des. Por eso, debemos actuar juntos y 

sin tregua. No descansaremos hasta 

que Andalucía quede libre de violen-

cia machista», resumió el presidente 

andaluz en una declaración que estu-

vo precedida de la lectura de la decla-

ración institucional aprobada por el 
Consejo de Gobierno de la Junta de An-

dalucía por parte de la consejera de 

Inclusión, Igualdad, Juventud y Fami-

lia, Loles López.  

En esa declaración, la Junta de An-

dalucía traslada con «rotundidad y 

convencimiento» el mensaje de que 

sólo «juntos podemos parar la violen-

cia machista»: «Este es un reto que 

compartimos todos los poderes del Es-

tado porque detrás de cada crimen ma-

chista hay una mujer con una historia 

personal de abusos, humillaciones y 

terror que no se deben tolerar. La lu-

cha contra la violencia machista es la 

más justa de todas las batallas. Sólo 

desde la implicación de todas y cada 

una de las personas podremos forjar 

una Andalucía libre de violencia de gé-

nero y donde no se asesine a las mu-

jeres por el hecho de ser mujeres».  

El presidente aprovechó, también, 

para recordar la entrada en vigor el 

mismo 25-N de la convocatoria de ayu-

das de 5.000 euros anuales destinada 

a todos los menores huérfanos de vio-

lencia de género. Una prestación que 

existía en otras comunidades pero has-

ta ahora no en Andalucía y que servi-

rá como ayudas a estos menores has-

ta que cumplan la mayoría de edad. 

Además, destacó las medidas que se 

van a adoptar en los próximos meses 

como duplicar las ayudas a víctmas o 

la convocatoria el próximo 20 de di-

ciembre del Observatorio Andaluz de 
Violencia de Género. Este foro servi-

rá para hacer balance de la situación 

de la violencia machista en Andalucía 

durante este año así como las medi-

das y compromisos que deben adop-

tarse durante el próximo ejercicio.  

Además del acto en San Telmo con-

vocado por el Gobierno de la Junta de 

Andalucía, durante toda la jornada se 

sucedieron los eventos instituciona-

les con motivo del 25 de Noviembre. 

En representación de los municipios, 

el presidente de la FAMP y alcalde de 

Córdoba, José María Bellido, subrayó 

que «todo el municipalismo andaluz 

está unido para decir un ‘no’ rotundo 

a la violencia de género y para seguir 

luchando por la igualdad real de todas 

las mujeres». «Hemos avanzado mu-

cho en los últimos años, pero tenemos 

que seguir andando juntos ese cami-

no hasta que la igualdad real llegue a 

toda la sociedad y a todos los rincones 

de Andalucía», concluye la declara-

ción de la federación de municipios.  

Desde la oposición, el PSOE-A, a tra-

vés del secretario general de los socia-

listas andaluces, Juan Espadas, hizo 

un llamamiento también a mandar 

mensajes claros» para «visibilizar esta 

lacra de la sociedad, que está enquis-

tada y requiere de una reacción de los 

gobiernos y la sociedad en su conjun-

to». Asimismo, el representante del 

PSOE andaluz ha recordado que de las 

53 víctimas de la violencia machista 

registradas en este 2023, 17 eran de 

Andalucía, por lo que ha pedido que 
estas mujeres «se sientan acompaña-

das por los gobiernos e instituciones 

y que no se niegue, en ningún caso, la 

existencia de la violencia machista». 

Moreno pide unidad y que no haya 
silencios ante la violencia machista

∑ El presidente afirma 
que para Andalucía la 
lucha por la igualdad 
es «una prioridad»

El presidente andaluz, Juanma Moreno, en el acto solemne por el 25N frente a San Telmo   // J.M. SERRANO

La nueva ayuda de 5.000 
euros para todos los 
huérfanos de violencia 
machista entra en vigor 
justo el 25-N
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NOELIA RUIZ 

MADRID 

La demanda actual de aviones supe-

ra a la capacidad productiva de las 

empresas del sector en más de un 20% 

debido a la inestabilidad de la cade-

na de suministro, la necesidad de re-

novar las flotas existentes y el incre-

mento de pedidos de aerolíneas si-

tuadas en países como India, donde 

la clase media está accediendo a vo-

lar.  

Así lo dio a conocer ayer el presi-
dente de Airbus España, Alberto Gu-

tiérrez, a la vez que señaló que «es el 

buen problema» y aseguró que en su 

compañía se ha iniciado un incremen-

to en la cadencia de producción.  

La inestabilidad de los suministros 

ha afectado a materias como el ace-

ro, los microchips o el titanio. Sin em-

bargo, es una situación que se ha es-

tabilizado significativamente en com-

paración con el año pasado. De he-

cho, el número de proveedores con 

problemas derivados de esta inesta-

bilidad se ha reducido en 2023 a la 

mitad, según afirmó. 

Otros de los causantes son que la 

productividad de la industria aún no 

ha vuelto a los niveles de productivi-

dad previos al Covid-19 y que el sec-

tor padece una falta de trabajadores 

cualificados a causa de las jubilacio-

nes durante la pandemia. Airbus cuen-

ta con unos 3.000 proveedores direc-

tos y unos 15.000 indirectos.  

Por otro lado, la demanda 

existente se ha incrementa-

do debido a las necesidades 

de renovación de las flotas 

existentes, el aumento del 

tráfico aéreo y el alza de pe-

didos de aerolíneas de paí-

ses como India, donde la 

clase media ha crecido sus-

tancialmente y está accediendo tam-

bién a volar en avión. En concreto, 

Airbus quiere pasar de fabricar 55 

mensuales a alcanzar la cifra de 75 

aviones de la familia A320 a media-

dos de esta década, subir de seis a diez 

aeronaves de la familia A350 y de tres 

a cuatro de la familia A330. 

En concreto, Gutiérrez ha precisa-

do que la demanda de aviones de do-

ble pasillo está creciendo, mientras 

que la de modelos de pasillo único su-

pera en un 10% a la del nivel prepan-

demia. De hecho, el gigante aeronáu-

tico tiene prácticamente consumida 

hasta 2029 la cartera de pedidos de 

aviones de pasillo único. «No tene-

mos ‘slots’ para entregar a nuevos 

clientes», afirmó. 

Aviación sostenible 

En cuanto a la regulación de la avia-

ción sostenible, el presidente de Air-

bus abogó por incentivar su uso con 

subvenciones «como se hizo con las 
renovables» y se mostró crítico con 

el «exceso de regulación». Su postu-

ra también es crítica con la prohibi-

ción de los vuelos de corto recorrido, 

«la solución no es no volar, limitar no 

genera riqueza ni aporta soluciones». 

Por otro lado, desde la compañía se-

ñalaron a la consolidación de su acti-

vidad en Cádiz como uno de los gran-

des hitos de 2023. En el pasado mes de 

julio, Airbus transfirió todo su nego-

cio en esta provincia a la división de 

Comercial. 

La apertura de un almacén centra-

lizado de componentes para el nego-

cio de helicópteros es uno de los 

grandes proyectos de sus 

grandes proyectos en Espa-

ña para 2024. La ciudad ele-

gida es Albacete, donde 

cuenta con unas instalacio-

nes de unos 50.000 metros 

cuadrados.  

«Vamos a tener un pun-

to donde toda la cadena de 

suministro mundial va a concentrar 

el almacenaje para luego lanzarse a la 

producción de nuevos helicópteros», 

según explicó el consejero delegado 

de esta división en España, Fernando 

Lombo.

La demanda de aviones supera en 
un 20% a la capacidad productiva

∑ Airbus admite que el 
sector no puede cubrir 
las necesidades 
actuales del mercado

Crece la demanda de aviones de doble pasillo y la de modelos de pasillo único es un 10% superior a la de 2019  //EFE

La inestabilidad de los 
suministros aún lastra al 
sector a la vez que crecen 
los pedidos de las 
aerolíneas

A. GUTIÉRREZ
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JESÚS DÍAZ 
SEVILLA 

El Ayuntamiento va a implantar un sis-
tema de sensores en calles, plazas o cen-
tros comerciales para recabar datos que 
le permitan conocer el comportamien-
to de turistas, visitantes y ciudadanos, 
así como sus movimientos, en zonas co-
merciales y turísticas del Centro y de 
Triana. Un ‘gran hermano’, pero con da-
tos anónimos y sin contener informa-
ción personal, «con un estricto cumpli-
miento de la normativa vigente».  

El pliego de condiciones de contrato 
de suministro e implantación del siste-
ma de sensores, que tendrá como dura-
ción cinco meses y un presupuesto de 
casi 760.000 euros, fue aprobado ayer 
por la junta de gobierno local. El pro-
yecto Phygital, según se detalla en el 
pliego técnico, al que ha tenido acceso 
ABC, contempla instalar este sistema 
de sensores en puntos de llegada masi-
va de visitantes, como son Santa Justa, 
estación de plaza de Armas y el aero-
puerto; así como dentro de la zona de 
gran afluencia turística de Sevilla, en-
tre ellos los puntos de acceso al Casco 
Antiguo: calle Adriano esquina con Pa-
seo de Cristóbal Colón y éste con Reyes 
Católicos, Puerta de la Barqueta esqui-
na Torneo, calle Feria con Resolana, Arco 
de la Macarena; Puerta Osario y calle 
San Fernando esquina con el Prado de 
San Sebastián. Además, el entorno del 
Ayuntamiento, de la Catedral, Archivo 
de Indias y Alcázar; la Alfalfa y el Salva-
dor; la Encarnación; Sierpes y la Cam-
pana, Alameda; plaza del Altozano y San 
Jacinto; y la Plaza de España.  

Entre los objetivos del Ayuntamien-
to, con este sistema innovador para co-

nocer el comportamiento y movimien-
tos de turistas y sevillanos, está que co-
merciantes y el sector del turismo se 
una a esta iniciativa para remitir con-
tenidos, ofertas, etc. Y es que el objeti-
vo, según el pliego, es la mejora del co-
mercio local basado en el análisis de la 

actividad y comportamiento de los clien-
tes, con objeto de captar y atraer a los 
visitantes, crear ofertas personalizadas 
y generar avisos a dispositivos móviles 
de dichas ofertas, basado en sistemas 
inteligentes de marketing de proximi-
dad para revitalizar el comercio tradi-
cional y generar riqueza.  

Entre los análisis que permitirán los 
datos de flujos de personas está el trá-
fico de visitantes y visitas al área comer-
cial, el volumen de visitantes nuevos y 
recurrentes, los tiempos de permanen-
cia por zonas y extraer patrones de com-
portamiento.  

Sevilla se ha propuesto la implanta-
ción de un turismo inteligente como 
uno de sus retos. Y en esa gestión inte-
ligente de un destino turístico es clave 
la posibilidad de recoger y explotar la 
información resultante de la interac-
ción del visitante con la ciudad. Al final, 
como se explica en el pliego aprobado 
ayer por el equipo de gobierno de José 
Luis Sanz, tan importante es conocer el 
comportamiento físico y digital del vi-
sitante como poder comunicarte con 
ellos en el momento de la visita a la ciu-
dad para interactuar con ellos para orien-
tarles o recomendarles.  

El sistema de sensores que se implan-
te debe permitir analizar datos de, al 
menos, el 70% de las personas que por-
ten un dispositivo móvil (smartphone 
o similar) que visitan estos puntos de 
interés turísticos o comerciales. Dicho 
sistema no debe requerir ninguna ac-
ción por parte del visitante como la ins-
talación de una aplicación o conectar-
se a una red wifi. La recopilación de da-
tos anónimos debe ser transparente al 
visitante. Cada punto de interés podría 
tener, por ejemplo, un área entre 500 y 
1.500 metros cuadrados alrededor de 
un sensor.  

El Ayuntamiento quiere que el siste-
ma permita determinar el recorrido de 
los ciudadanos y turistas por la ciudad, 
el tiempo de estancia en distintas ubi-
caciones de interés, etc., día a día, hora 
a hora, mes a mes, trabajando siempre 
con datos anónimos y sin contener in-
formación personal, «con un estricto 
cumplimiento de la normativa vigen-
te». «Deberá tener en cuenta la norma-
tiva vigente en cuanto a protección de 
datos personales». Así lo exige el Ayun-
tamiento en pliego de condiciones.

Un ‘gran hermano’ para conocer la 
rutina de turistas y sevillanos

∑ El Ayuntamiento 
instalará sensores en 
las principales calles 
del Centro y Triana

Turistas y visitantes en la calle O’Donnell  // VANESSA GÓMEZ

El proyecto Phygital busca 
monitorizar los itinerarios 
y comportamientos de las 
personas en zonas 
comerciales y turísticas
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El consejero de Universidades, José Carlos Gómez Villamandos, en una reunión con los rectores  // RAÚL DOBLADO

JAVIER ALONSO 

SEVILLA  

El sistema de financiación de las uni-
versidades públicas andaluzas para 
2024 asciende a 1.685 millones de eu-
ros, lo que supone un incremento de 
65 millones respecto a lo planificado 
para el pasado ejercicio. A esta cifra 
hay que añadir, según la Junta de An-
dalucía, 7 millones más de nóminas 
del profesorado vinculado al SAS y 78 
millones para formación del talento e 
investigaciones que se añaden a los 31 
concedidos en 2023 y que se ejecutan 
en el próximo año. Sin embargo, estas 
cifras recogida en la Ley de Presupues-
tos de 2024 son «insuficientes y ponen 
en peligro la eficacia y la funcionali-
dad del nuevo modelo de financiación» 
recientemente pactado entre la Junta 
y los rectorados de acuerdo con el cri-
terio de la Asociación de Universida-
des Públicas de Andalucía (AUPA). La 
situación cobra más gravedad ante la 
entrada en vigor el próximo año de la  
ley estatal de universidades que ten-
drá un impacto de 45 millones y que 
conllevará la contratación de 1.000 pla-
zas de profesorado ayudante.  La Jun-
ta subraya que las competencias en 
este caso son del Estado.  

El rector de la UPO y presidente de  
AUPA, Francisco Oliva, ha presenta-
do en el Parlamento este análisis y ha 

pedido la revisión del marco de finan-
ciación para 2024 ante la situación de 
«incertidumbre» que se ha generado 
con el actual presupuesto dados los 

gastos en los que van a tener que in-
currir las universidades públicas.  

De acuerdo con el criterio de las uni-
versidades, el marco presupuestario  
andaluz para el próximo año no da res-
puesta a los incrementos obligatorios 
en materia de retribuciones como la 
subida de los salarios que ascenderá 
a un 3% durante el próximo ejercicio, 
a lo que se añaden los costes de la Se-
guridad que experimentarán otro in-
cremento. Junto a esto en 2024 entran 
en vigor, entre otras cuestiones, los 
complementos autonómicos pactados 
para el profesorado (17 millones), y 
otros conceptos que suman otros seis 
millones más. «Además hay cuestio-
nes pendientes como el pago de los 
trienios a los investigadores, o las cuo-
tas de Seguridad Social a estudiantes 
universitarios en prácticas», recoge el 
documento, que advierte que el incre-
mento del límite de gasto en personal  
(el 5%) no cubre todos los compromi-
sos e incide en que además se ha pro-
ducido una subida de costes de man-
tenimiento. Tampoco se avanza según 
los rectores en la aspiración de que se 
alcance el cumplimiento del 1% del PIB 
en el año 2027. Si en 2023, el presu-
puesto estaba en el 0,93% del PIB; en 
2024 el porcentaje se queda en el 0,88%.  

Este escenario se complica aún más 
con la entrada en vigor de la nueva Ley 
Orgánica del Sistema Universitario, 
cuya implementación es de carácter 
estatal, que implicaría la contratación 
de más de 1.000 plazas de profesora-
do ayudante doctor y un coste de más 
de 45 millones cuya financiación es-
tatal sigue sin resolverse y «podría no 
cubrir el 100% de los costes».  

Las universidades avisan de graves 
problemas de financiación en 2024

∑ La nueva ley estatal 
tiene un impacto de 45 
millones y conlleva 
1.000 contrataciones 

Los rectores advierten de 
que el marco presupuestario 
andaluz, aunque crece, no 
sirve para cubrir costes de 
personal y mantenimiento

La Consejería de Universidad, 
Investigación e Innovación 
subraya que «Andalucía es la 
región que más invierte en 
universidades según su PIB» y 
que el sistema «nunca había 
recibido tanto dinero como 
ahora». De acuerdo con el 
área los Presupuestos de 2024 
cumplen con el modelo de 
financiación aprobado por 
unanimidad hace unos meses. 
En cuanto a la aplicación de la 
nueva ley, la Junta recuerda 
que la financiación es estatal: 
«Los rectores deben reclamar 
al Gobierno la financiación de 
la ley que prometió y pedir 
explicaciones por los 150 
millones pactados con ERC 
para las universidades 
catalanas. Quien no cumple 
con su compromiso es el 
Gobierno de Pedro Sánchez». 

«Andalucía es la 
que más invierte 
según su PIB»
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J. D.  SEVILLA 

La junta de gobierno local del Ayun-

tamiento de Sevilla se reunió ayer 

para abordar casi un centenar de pun-

tos, entre los ordinarios del día y los 

que se registraron con carácter ur-

gente, destacando, entre otros, la apro-

bación de dos adendas a las subven-

ciones concedidas por el Ministerio 

de Transportes, Movilidad y Agenda 

Urbana para la promoción de vivien-

das y/o alojamientos protegidos de 

titularidad pública para ser destina-

das a alquiler asequible o social en 

Sevilla, en el denominado Plan 20.000, 

por valor de 8.000.000 euros. 

Gracias a estas modificaciones se 

añaden 109 viviendas y/o alojamien-

tos más, se mantienen los ocho mi-

llones de ayudas y se logra rentabili-

dad económica, plazos que pueden 

cumplirse y se eliminan las incompa-

tibilidades de orden técnico-jurídico, 

según explicó Minerva Salas, porta-

voz del gobierno municipal. Las dos 

adendas aprobadas ayer, no obstan-

te, deberán contar con la conformi-

dad de la Junta de Andalucía. 

Otros puntos abordados ayer por el 

equipo de gobierno de José Luis Sanz 

fue destinar la parcela del Polígono 

Carretera Amarilla sita en la avenida 

Roberto Osborne, 1, a un uso provisio-

nal como parking. «Con este acuerdo 

se da respuesta a las demandas de los 

empresarios y usuarios del polígono».  

También se aprobó la adjudicación 

de un contrato por valor de 162.578 

euros para realizar obras de mejora 

y la instalación de climatización en 

el Teatro Alameda; o la reforma inte-

gral en el Centro Municipal San Fer-

nando por valor de 1.874.336 euros.

Ocho millones para más de cien  
viviendas en alquiler

EMVISESA

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 28

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 25/11/2023

 España

 6 885 EUR (7,511 USD)

 85,13 cm² (13,7%)

 1906 EUR (2079 USD) 

ABC SEVILLA 

El portavoz del grupo de Vox en el 

Parlamento andaluz, Manuel Gavira, 

expresó ayer el «rechazo» de su par-

tido a «lo que es el género y sus leyes, 

que ni amparan, ni protegen ni de-

fienden a las mujeres», y ello tras asis-

tir al acto institucional celebrado ante 

el Palacio de San Telmo, sede de la 

Presidencia de la Junta de Andalucía 

en Sevilla, con motivo del día para la 

eliminación de la violencia contra las 

mujeres, que se conmemora este sá-

bado, 25 de noviembre. 

Manuel Gavira señaló tras asistir 

a este acto que con la presencia de re-

presentantes de Vox en el mismo «se 

viene a demostrar» que este partido 

«no sólo no niega la violencia que su-

fren las mujeres, sino que también la 

combatimos, y que además denun-

ciamos a los responsables de que Es-

paña y Andalucía sea cada vez una 

tierra más insegura», apostilló. 

«Vox rechaza lo que es el género y 

sus leyes», que «ni amparan ni pro-

tegen ni defienden a las mujeres, sino 

que las tienen desprotegidas», aseve-

ró Manuel Gavira, que citó concreta-

mente la Ley de Violencia de Género, 

que «no reduce el número de asesi-

natos» de mujeres y que «suprime un 

derecho tan fundamental como la pre-

sunción de inocencia a la mitad de la 

población, que son los hombres, y que, 

además, crea juzgados y tribunales 

excepcionales», criticó. El portavoz 

parlamentario de Vox también alu-

dió a la conocida como ‘Ley del sólo 

sí es sí’, de la que denunció que «re-

duce» penas y «pone en la calle a vio-

ladores y agresores sexuales».

Vox se desmarca y rechaza 
«el género y sus leyes»

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 31

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 46 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 25/11/2023

 España

 6 832 EUR (7,452 USD)

 236,55 cm² (37,9%)

 2094 EUR (2284 USD) 

Juan M. Marqués Perales 

Alberto Núñez Feijóo ejerce su lide-
razgo en el PP de un modo muy es-
pecial, tan hermético y difuso que 
tiene a media sede de Génova des-
pistada. Ésta es la opinión de varios 
dirigentes del PP andaluz después 
de que El País publicara ayer que el 
malagueño Elías Bendodo, coordi-
nador general del partido, habría 
pedido a Juanma Moreno regresar 
a Andalucía, porque se encuentra 
incómodo en Génova.  

Bendodo seguirá en Madrid, en 
el comité de dirección, aunque con 
un cargo menor, probablemente al 
frente de la vicesecretaría de Coor-
dinación Territorial, ya que el res-
ponsable actual es Pedro Rollán, 
ahora presidente del Senado. No 
obstante, este malagueño de 49 
años, amigo del presidente de la 
Junta, mantiene una relación muy 
afectiva con Andalucía y, en espe-
cial, con Málaga, donde viven sus 
hijos y su actual pareja. Pero todos 
los consultados coinciden en que 
seguirá en la dirección nacional y 
en el escaño en el Congreso. 

El propio presidente de la Junta 
ayer aclaró que Bendodo le ha 
trasladado que “está ilusionado” 
con su labor en la dirección del PP 
nacional: “Me ha trasladado que 
tiene toda la ilusión y todas las ga-
nas de seguir trabajando junto con 
Alberto Núñez Feijóo, con el que 
tiene plena sintonía”. 

La estructura que Feijóo creó al 
llegar a la dirección del PP es, 
cuanto menos, confusa, ya que 
hay una secretaria general, Cuca 
Gamarra, más un coordinador ge-
neral, Elías Bendodo, y un secre-
tario de Organización, el gallego 
Miguel Tellado, que es hombre de 
confianza del presidente para ca-
si todo. Otras decisiones de Fei-
jóo, como la de nombrar portavoz 

de campaña a Borja Sémper, au-
mentaron la desconfianza mutua 
entre todos. Un dirigente andaluz 
ha culpado a ese reparto coral de 
los errores de la campaña de las 
generales del 23-J, cuando el PP 
pensaba llegar a Moncloa con 
apoyos mínimos de Vox. 

No es un secreto que Moreno no 
quiso que Bendodo marchase a 
Madrid cuando éste se unió a Fei-

jóo en el congreso del partido de 
Sevilla. Y que le advirtió, de amigo 
a amigo, que él no estaba acostum-
brado a vivir en la oposición, ya 
que su carrera se había desarrolla-
do al frente de las instituciones, 
desde el Ayuntamiento de Málaga, 
con salto a la Diputación, y de ahí 
a la Consejería de Presidencia. 

Feijóo aplazó una crisis pen-
diente a la investidura de Pedro 
Sánchez, pero producida ésta, el 
líder sigue sin dar señales a su di-
rección, lo que está provocando un 
evidente nerviosismo entre todos. 
Gamarra seguirá en la secretaría 

general, aunque Feijóo nombrará 
a otro portavoz en el Congreso. 
También debe relevar a Javier Are-
nas en el Senado, que ejerce de vo-
cero pero de modo provisional. 

Una vez que Bendodo se fue a 
Madrid, Moreno formuló un nue-
vo esquema de reparto de poder 
en el Gobierno andaluz y en el par-
tido. El consejero de Presidencia, 
Antonio Sanz, coordina a todo el 
Ejecutivo, mientras que Antonio 
Repullo se ha hecho con la organi-
zación del PP. Aunque hay una ri-
validad entre ambos, Moreno re-
parte juego entre ambos porque 
nadie cuestiona su papel. Con ese 
diseño, Bendodo apenas tendría 
hueco, de no ser que el presidente 
provocase una crisis que no está en 
su mente ni necesita. Eso sí, según 
varias fuentes, el presidente de la 
Junta nunca dejaría tirado a quien 
sigue siendo su amigo.

Moreno asegura que Bendodo quiere 
seguir en Madrid al lado de Feijóo
l Afirma que “le ha 
trasladado toda su 
ilusión” por seguir en 
Génova y su sintonía 
con el líder del PP 

JAVIER ALBIÑANA 

Elías Bendodo, la pasada semana en Málaga.

La indecisión  
de Núñez Feijóo  
exaspera a la dirección 
nacional del PP
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EDITORIAL

Presencia e influencia

A
NDALUCÍA tenía tres ministros en el 
anterior Gobierno de Pedro Sánchez y 
se ha quedado sólo con dos en el que 
acaba de tomar posesión. No parece 

que la pérdida sea para elevar lamentos. Más 
bien todo lo contrario. Alberto Garzón, diputa-
do por Málaga y coordinador de Izquierda Uni-
da, no pasará a la historia como un ministro de 
Consumo con actividad y presencia arrollado-
ras. Excepto por su habilidad, en los primeros 
tiempos, para meterse en charcos, su gestión es 
perfectamente olvidable. Y así será. Es el campo 
socialista donde la presencia andaluza, o la falta 
de presencia, sí merece una reflexión. Ninguno 
de los dos ministros que continúan, María Jesús 
Montero, en Hacienda, y Luis Planas, en Agri-
cultura, pueden ser considerados como referen-

tes del PSOE que dirige Juan Espadas. Planas 
porque, salvo alguna incursión no muy afortu-
nada para él, nunca ha estado en la vida orgáni-
ca y ha hecho una meritoria carrera con perfil 
técnico y al margen de las siglas. Montero por-
que desde su marcha a Madrid siempre quiso 
dejar claro, con las palabras y los hechos, que se 
iba sin billete de vuelta y que tiene demasiadas 
ocupaciones en Madrid, ahora reforzadas con la 
vicepresidencia, como para implicarse en los 

avatares de su formación en Andalucía. Así si-
gue siendo a pesar de los periódicos rumores 
que la colocan en la región. Con este panorama, 
nunca la principal federación socialista en nú-
mero de afiliados y, hasta la llegada del sanchis-
mo, la más influyente, había estado tan alejada 
de los círculos de poder que se controlan desde 
la Moncloa y desde la calle Ferraz. Esa pérdida 
de presencia y de influencia es un síntoma más 
de la decadencia que sufre el socialismo andaluz 
tras la pérdida de poder en la Junta y como con-
secuencia de los enfrentamientos internos que 
todavía no están cicatrizados. El PSOE andaluz, 
que sigue representando a un elevado número 
de andaluces, es una voz necesaria en unos 
tiempos políticamente muy complejos y su for-
talecimiento, una asignatura pendiente.  

Nunca el PSOE andaluz, como 
organización, había estado tan alejado 
de los círculos de poder que se 
controlan desde la Moncloa y Ferraz 
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R. A. SEVILLA 

La Consejería de Economía, 
Hacienda y Fondos Europeos, 
trabaja para realizar de forma 
urgente los cambios en el im-
puesto de Patrimonio antes del 
próximo 31 de diciembre para 
que los contribuyentes con más 
de 3,7 millones puedan decidir 
en el ejercicio de 2024 si tribu-
tan en la comunidad o en Espa-

ña, tras desestimar el Tribunal 
Constitucional el recurso de 
Andalucía contra el impuesto 
del Gobierno a las grandes for-
tunas. 

La consejera de Economía, 
Carolina España, insistió en 
que el Gobierno andaluz segui-
rá bonificando al 100% el Im-
puesto sobre el Patrimonio pa-
ra los contribuyentes con un 
patrimonio neto superior a los 
700.000 euros, mientras que 
busca una fórmula para los 900 
contribuyentes andaluces con 
una riqueza neta superior a los 
3,7 millones afectados por el 
tributo estatal a las grandes 
fortunas, por el que las arcas 

públicas ingresaron el pasado 
año casi 30 millones. 

Por su parte, el secretario ge-
neral del PSOE-A, Juan Espadas, 
sostuvo ayer que “lo lógico” sería 
que la Junta de Andalucía “recu-
pere el impuesto del Patrimonio, 
tal y como se desarrollaba antes 
de que llegara el PP al Gobierno 
andaluz”, después de que la deci-
sión del Constitucional suponga 
una “enmienda” a la política del 
gabinete de Juanma Moreno. 

Para Espadas, de no volver al 
modelo que tenía el  impuesto 
hasta 2022, la Junta “tendrá que 
explicar si sigue queriendo ha-
cer determinados regalos fisca-
les a determinados tramos de 
rentas altas o grandes fortunas, 
y no distribuir de forma justa los 
ingresos. Nosotros creemos que 
Andalucía no está para regalos 
fiscales ni para planteamientos 
de dumping fiscal con otros terri-
torios”, añadió. 

La Junta aprobará la fórmula para las 
grandes fortunas antes de fin de año
Economía busca el encaje 

para que los 900 andaluces 

afectados decidan si tributan 

en la comunidad o en España

FRANCISCO J. OLMO / EP 

Carolina España.
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R. S.   

El delegado del Gobierno en 
Andalucía, Pedro Fernández, 
junto con el representante 
institucional de Renfe en An-
dalucía, Francisco Arteaga, y 
representante de la asocia-
ción Cota Cero de personas 
con movilidad reducida visi-
taron ayer las obras de mejo-
ra integral de la estación de 

Las obras en la estación Palacio 
de Congresos alcanzan el 50% 
Los trabajos empezaron 

en mayo, con una 

inversión prevista de 

1,77 millones de euros

RENFE 

El delegado Pedro Fernández con Francisco Arteaga en la estación en obras.

Cercanías del Palacio de Con-
gresos, en la C-4 de Cercanías 
de Sevilla, cuyas obras alcanzan 
el 50% de ejecución. 

El proyecto se desarrolla desde 
mayo pasado sin afectar al servi-
cio de trenes de Cercanías y me-
jorará las condiciones de acceso 
y tránsito de los 50.000 usuarios 
anuales de la estación. 

Las obras, adjudicadas a Extra-
co Construccions Proxe S.A., 
cuentan con 1.777.950 euros, la 
mayor cuantía invertida en esta 
estación desde su puesta en ser-
vicio, que en el próximo mes de 
julio cumplirá 20 años. Los traba-
jos comprenden la adecuación de 
accesos, pavimentos y barandi-
llas conforme a la normativa vi-
gente en la actualidad, la conso-
lidación del terreno y la mejora 
de los pavimentos generales y 
borde de los andenes. Y nuevo 
sistema de iluminación, ade-
cuando la señalización.
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J. M. O. MÁLAGA 

Pasado el ecuador de las Finales 
de la Copa Davis 2023 ya se em-
pieza a pensar en la edición de 
2024. Este domingo se celebrará 
el sorteo de las rondas preelimi-
nares en el propio Martín Carpe-
na, horas antes de la final. No só-
lo de la Davis, sino también de la 
Billie Jean King Cup, que en 2023 
se celebró en La Cartuja de Sevi-

lla. Y la ITF comunicó que se da-
rán a conocer las sedes del even-
to final de 2024. De hecho, el sor-
teo de los cuadros estará condi-
cionado por ese hecho, puesto 
que los organizadores acceden di-
rectamente a la fase de grupos de 
septiembre, al mismo tiempo que 
los dos finalistas de esta Davis y 
un invitado. En el caso de la Billie 
Jean King Cup, Canadá e Italia es-
tán ya por ser los dos finalistas de 

2023 y también entrarán un invi-
tado y una anfitriona. 

La Junta de Andalucía ha traba-
jado para que los dos eventos 
vuelvan a Málaga y Sevilla en 
2024. De hecho, el compromiso 
que se anunció en mayo pasado 
con la capital andaluza incluía 
también la edición del año próxi-
mo. No existe constatación oficial 
hasta mañana domingo de la se-
guridad de Málaga, aunque cuan-

do se consulta por la posibilidad 
de que se repitan las organizacio-
nes de los dos grandes torneos 
por equipos en las versiones fe-
menina y masculina se admite que 
hay opciones reales. Se considera 
en ambos casos que la inversión 
que se hace para acoger un torneo 
de esta calibre (en el caso de la Da-
vis unos 10 millones de euros, que 
salen casi íntegramente de la Jun-
ta con colaboración de Ayunta-

miento y Diputación) compensa 
por el retorno que llega con los vi-
sitantes. Más de mitad de las en-
tradas vendidas en el Carpena 
han sido a aficionados de fuera de 
España y, aun con la ausencia del 
equipo local, hasta ahora en cada 
sesión se ha cubierto al menos el 
80% del aforo, con un lleno el jue-
ves que se espera repetir en semi-
finales y final. Ni Rafa Nadal ni 
Carlos Alcaraz han jugado en es-
tos dos años la competición, que 
era el sueño de los organizadores. 
Quizá haya una última oportuni-
dad en 2024...

La ITF anunciará las sedes de 2024
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l La política restrictiva del Banco Central Europeo ya afecta con claridad a las condiciones  

del crédito, algo malo para la economía española dada su relativamente baja inflación

E
L Banco Central Euro-
peo elabora una en-
cuesta trimestral en la 
que recoge las actitu-

des de los bancos respecto al cré-
dito, donde vemos cómo en Espa-
ña las entidades endurecen los 
estándares de crédito, así como 
las condiciones con que se forma-
lizan, aduciendo además que hay 
una menor demanda. Esto es así 
para el crédito a empresas, prin-
cipalmente pequeñas y media-
nas, hipotecas, y al consumo, y de 
entre todos los factores, los ele-
vados tipos de interés se conside-
ra la causa principal, aunque no 
única, de esta situación.  

Una cuestión recurrente des-
de que el Banco Central Europeo 
(BCE) iniciara en 2022 la subida 
de tipos de interés y la reducción 
de los títulos de deuda que tiene 
en balance, es el efecto sobre el 
crédito. Tras quince subidas 
consecutivas, el BCE en su últi-
ma reunión del 26 de octubre, 
decide dejar los tipos en el 
4,50% para refinanciación, 
4,75% marginales, y 4% con que 
remunera los depósitos de los 
bancos en el BCE, y a partir del 
cual se forma el interbancario. 
En la actualidad el interbancario 
es 4,16%, y el tipo de operacio-
nes nuevas de préstamos a em-
presas 4,97% y para vivienda 
3,85%; no son realmente tipos 
elevados, pero contrastan con 
los bajísimos tipos a que estába-
mos acostumbrados. 

El propósito del BCE con la su-
bida de tipos de interés es redu-
cir la demanda de consumo y con 
ello la inflación. El encareci-
miento de la hipoteca, por ejem-
plo, supone una menor disponi-
bilidad de renta de las familias 
con hipoteca. El crédito al consu-
mo, por su parte, se vuelve más 
difícil, sobre todo para financiar 
bienes duraderos, que requieren 
plazos más largos. Más compli-
cado es explicar el endureci-
miento del crédito a empresas y 
la reducción de la inflación. En 
la última reunión de octubre, la 
presidenta Lagarde se refirió es-
pecíficamente a la vivienda di-
ciendo que puede seguir afectán-
dole los tipos, pues aunque no 
suban y se mantengan a los nive-
les actuales durante tiempo pro-
longado, esto tiene efecto acu-
mulativo sobre la economía. 

La encuesta del BCE propor-
ciona información cuantitativa 
como diferencia entre las opi-
niones de los bancos sobre las 
cuestiones planteadas. En la 
parte de préstamos a familias 

para la compra de vivienda, una 
cifra positiva en el tercer trimes-
tre de 2023 sobre el coste de los 
fondos significa que hay más 
bancos que consideran que el 
coste de financiación es un ele-
mento para endurecer los crédi-
tos, que los que no. Igualmente, 
en la percepción del riesgo hay 
un número mayor de bancos, 
13%, que perciben un aumento 
del riesgo sobre los que no lo 
perciben; y un 20% neto que 
muestran menos tolerancia al 
riesgo. Si lo comparamos con el 
trimestre anterior vemos que el 
coste de la financiación reduce 
su efecto, la percepción del ries-
go aumenta, y la tolerancia al 
riesgo es menor, y en España es 

superior a la media de la UE. En 
la concreción de cómo se endu-
recen los términos y condiciones 
de los créditos, un 20% neto re-
ducen la cantidad respecto al va-
lor tasado de la vivienda, el pla-
zo del crédito, y aumentan los ti-
pos y comisiones que se cargan; 
este endurecimiento es mayor 
que en el trimestre anterior. Los 
bancos lo explican por su propó-
sito de aumentar márgenes 
(10%). Entre los factores expli-
cativos están el coste de la finan-
ciación bancaria, y que la com-
petencia juega un papel nulo, 
mientras que en Europa es un 
elemento que relaja este endure-
cimiento. Señalan también un 
incremento neto (10%) en el re-
chazo de peticiones de présta-
mos hipotecarios. La caída de la 
demanda es una explicación que 
dan a la menor concesión de 
préstamos, debido a las peores 
perspectivas del mercado inmo-
biliario, y la menor confianza de 
los consumidores, aunque se re-
ducen respecto al trimestre an-

terior. De entre todas la varia-
bles el tipo de interés es la que 
más explica la reducción de la 
demanda, manteniéndose en un 
elevadísimo 60%. 

En cuanto al crédito a empre-
sas los bancos endurecen las 
condiciones, sobre todo a peque-
ñas y medianas, y mencionan el 
mayor coste de financiación, ma-
yor percepción del riesgo, y me-
nor tolerancia al riesgo. Indican 
con un porcentaje del 25% neto 
(como diferencia entre los que 
endurecen y los que no) un em-
peoramiento de condiciones en 
comparación con la media euro-
pea que es de un 8%, principal-
mente por una estrategia de au-
mentos de márgenes. El rechazo 
de solicitudes de préstamos es 
importante, pero señalan que 
también cae la demanda por los 
tipos de interés, con un 58% ne-
to de los bancos indicando esta 
causa, que es muy superior al 
37% de la media europea. El cré-
dito al consumo se endurece aún 
más con una diferencia muy acu-

sada con Europa, 33% y 8% de 
los bancos lo señalan, respecti-
vamente, aunque en el crédito al 
consumo la competencia juega 
un papel mayor en España que 
en vivienda o empresa. Se men-
ciona que la demanda cae por la 
menor confianza de los consumi-
dores y menos compras de bie-
nes duraderos, afectados por la 
fuerte subida de tipos, pero es un 
tipo de crédito que sube. 

Con los datos del Banco de Es-
paña vemos que el saldo vivo de 
préstamos a empresas, en tasa 
anual a septiembre, cae un 4,1% 
en 2023, al igual que el crédito a 
la vivienda, un 3,2%, al amorti-
zarse más crédito que nuevo se 
da. Sin embargo, el crédito al 
consumo sube un 4,1%, aunque 
no compensa la caída total del 
saldo de crédito. En suma, la ma-
no helada de la política moneta-
ria se nota ya en la congelación 
del crédito en España, pero lo 
que resulta satisfactorio para el 
BCE no lo es para la economía es-
pañola, donde la relativamente 
reducida inflación no justifica es-
ta fuerte elevación de tipos. Sólo 
cabe esperar que el BCE no se 
sienta en la obligación de mante-
ner estos tipos altos más tiempo 
del debido, lo que expresa muy 
bien el economista Martin Wolf 
cuando dice que “los bancos cen-
trales no deberían prolongar una 
guerra sólo porque la empezaron 
demasiado tarde”.

GUMERSINDO 

RUIZ

5

Economista

El endurecimiento 
del crédito en España

Los bancos tienen  
una mayor percepción 
del riesgo y también 
hay menos demanda
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E
L nuevo Gobierno de Es-
paña tiene más mecha, 
es más aguerrido, inter-
namente más compac-

to, pero afronta más incertidum-
bres que el anterior, tiene menos 
margen en todos los ámbitos y 
nace –aunque en esto no se dis-
tingue demasiado del anterior– 
marcado por el ruido, el acoso y 
el fuego. Como se intuía, Pedro 
Sánchez ha confeccionado un 
Ejecutivo muy en clave de cir-
cunstancias. No es exactamente 
una alineación intercambiable 
con cualquier otra legislatura 
porque está diseñada para res-
ponder al triple reto que ha de 
salvar con éxito para que el man-
dato que recién ha comenzado 
dure lo más posible. La acelera-
ción centrípeta hacia el presi-
dente y su gobierno provendrá 
de tres frentes: el apretón per-
manente de sus socios de investi-
dura; desde la derecha y la ultra-
derecha; y desde el banco en el 
que se sientan los cinco diputa-
dos de Podemos, expulsados de 
cualquier poder por la líder de 
Sumar, Yolanda Díaz, a la vez vi-
cepresidenta segunda del Go-
bierno de España, y por Sán-
chez. 

La presión de los indepen-
dentistas ha empezado. Han 
prestado sus votos a un interés 
muy elevado y se lo van a co-
brar. El presidente ha dispuesto 
que sea Félix Bolaños –destina-
do a ser el teórico hombre fuer-

te aún sin vicepresidencia– 
quien se siente en ese potro de 
tortura. A la vez, mantiene Bo-
laños las competencias de Pre-
sidencia; será el encargado de 
las relaciones con el Poder Judi-
cial mientras gestiona una ley 
de amnistía aún nonata y seña-
lada para carne por el gobierno 
de los jueces; y, a la vez, nego-
ciará con los grupos. Sánchez 
ha vuelto a echar un órdago con 
efecto multicanal. El mismo mi-
nistro para la amnistía y para 
los jueces que la combaten. 

Combatir la acción sostenida 
del PP en todas las institucio-
nes, plataformas y escenarios 

de protesta pública es labor 
que tendrá que afrontar solida-
riamente todo el Ejecutivo. Pe-
ro en todo caso la incorpora-
ción de Óscar Puente como mi-
nistro de Transportes dota al 
Gobierno de un Tassotti dis-
puesto a meter el codo con 
agrado, sin complejos y con 
profesionalidad. María Jesús 
Montero concentra poder e in-
fluencia como vicepresidenta y 
número dos del partido. Le to-
ca sacar adelante unos presu-
puestos negociando con dema-
siada gente con demasiados in-
tereses y demasiado radicales 
todos y hacerlo bajo la vigilan-

cia de los barones del PP, rece-
losos de las cesiones a Catalu-
ña. 

No es descartable que pudie-
ra hacerse Montero con la car-
tera de Economía si Nadia Cal-
viño termina saliendo hacia el 
Banco Europeo de Inversiones, 
aunque también podría gestio-
narla José Luis Escrivá, al que 
acaban de pelar dejándolo solo 
como ministro para la Transfor-
mación Digital, y quien en todo 
caso quedaría bajo la égida de 
Montero, más ortodoxa y políti-
ca que Escrivá, que sigue siendo 
un poco verso suelto en el Eje-
cutivo. Teresa Rivera, José Ma-

nuel Albares, Margarita Robles 
o Luis Planas siempre parecie-
ron fijos en el puesto. Más sor-
presiva es la continuidad de 
Marlaska en Interior, a quien se 
daba por amortizado hace me-
ses. Como están las cosas y co-
mo se van a poner, igual no pro-
cedía un relevo en esa cartera, 
controlada por un ministro que 
al menos ya sabe lo que tiene 
entre manos. 

HEREU, EL CONCEJAL 
NÚMERO 11 DE BARCELONA 

Un apunte sobre Jordi Hereu, 
ex alcalde de Barcelona, nuevo 
ministro de Industria, y único 
de la cuota PSC, aunque los so-
cialistas catalanes controlan 
por fuera tres importantes em-
presas públicas que son casi tres 
ministerios: Renfe, Aena e In-
dra (la SEPI tiene el 25%). Se 
ocupa Hereu de una cartera que 
ya gestionaron otros dos socia-
listas catalanes: Joan Clos y Jo-
sé Montilla. En la prensa catala-
na dan por hecho que Hereu 
puede ser el concejal número 
11 del alcalde de Barcelona, 
Jaume Collboni –sostenido li-
vianamente por los comunes de 
Ada Colau y el PP frente a Trias– 
aportando un caudal importan-
te del dinero procedente de fon-
dos europeos y de su departa-
mento. 

Lo que ocurra en Cataluña es 
la clave de bóveda del proyecto 
político de Sánchez. Mantener 

EDUARDO PARRA / EP 

El presidente del Gobierno, Pedro Sánchez, posa junto a su nuevo Consejo de Ministros.

Un Gobierno para 
la gran tormenta
l El nuevo Ejecutivo del presidente Pedro  
Sánchez está diseñado para lidiar con sus socios 
independentistas, con la presión de las derechas y el 
desafecto hostil de los cinco diputados de Podemos
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BREVERÍAS 
55

EL ROSTRO SERIO 
DEL REY 

Desde luego no pareció un 
festival del humor. El rostro 
circunspecto de Felipe VI se ha 
convertido en el nuevo objetivo 
de los arúspices supuestamente 
especializados en la Casa Real. 
La deducción que hacen los 
contrarios al gobierno de 
Sánchez es que el Rey no solo 
expresaba su malestar porque 
el líder socialista renueve la 
presidencia sino que anticipa su 
incomodidad pensando en el día 
que tendrá rubricar la amnistía. 
Las interpretaciones no puede 
evitarlas, pero los consejos y 
presiones que le están llegando 
respecto a no firmar la ley, sí 
son evitables. Solo tiene que 
recordar qué le exige la 

Constitución como Jefe del 
Estado. ¿Y si en realidad el rostro 
serio de don Felipe lo que quiso 
expresar es lo que le dijo 
Estanislao Figueres, presidente 
del Gobierno de la Primer 
república, a sus ministros, aquel 
“estoy hasta los cojones de todos 
nosotros”? 

LA IZQUIERDA DE 
MADRID, EN LA NORIA 

La salida de Mónica García como 
jefa de la oposición en la 
Asamblea de Madrid camino del 
Ministerio de Sanidad volverá a 
demostrar que si no se 
consolidan las carreras 
políticas nunca 
llega el éxito. 
Médica y 
defensora a 
ultranza de la 
sanidad 
pública, es 
lógico que le 
estimule dirigir 
el ministerio. Se 
lleva en el 
paquete a Javier 
Padilla, su número dos 
e igualmente médico de 
profesión. Pero ese salir 
corriendo dejando al frente a 
Manuela Bergerot, la numero 
tres, una política sin perfil 
notable ni trayectoria pública, 

deja a Mas Madrid en franca 
debilidad y le da una oportunidad 
de oro al PSOE, con Juan 
Lobato, para posicionarse como 
referencia en la izquierda 
madrileña, además de un respiro 
a Ayuso. De ministro, “aunque 
sea de la marina”, como cuentan 
–es posible que apócrifamente– 
que le dijo Companys a Azaña. 

78 AÑOS, 88 EUROS DE 
DEUDA, A LA CALLE 

La presión vecinal y de colectivos 
ciudadanos ha evitado esta 
semana el desahucio de una 

vecina del Barrio Gótico de 
Barcelona. Blanca 

Espinosa, de 78 
años, quien lleva 

viviendo en la 
vivienda 55 
años. Tenía una 
deuda de 88 
euros con la 
casera –que 
adquirió el 

edificio para 
dedicarlo a 

alquileres turísticos– 
por una obra en su 

vivienda. Al margen de la 
ignominia que supone dejar en la 
calle a una persona de 78 años 
por 88 euros –que ya abonó– la 
pregunta es: ¿Si el Gobierno 
extendió hasta finales de este año 

la alcaldía de Barcelona es es-
tratégico. Los socialistas sostie-
nen que si además Salvador Illa 
vuelve a ganar las elecciones 
autonómicas a comienzos de 
2025 si no se adelantan y es 
presidente de Cataluña en un 
pacto con ERC el ciclo se habrá 
cerrado y todas las teorías del 
presidente se habrán confirma-
do. Hereu llega por su banda 
con un saco lleno de millones 
para la ciudad de la que fue al-
calde. Eso dicen. 

SUMAR CINCO  
Y RESTAR CINCO 

El bloque de ministros de Su-
mar es más institucional, dialo-
gante y con sentido de Estado 
que los de Podemos. Ya tienen 
una trayectoria acreditada y ni 
Díaz ni Mónica García ni Urta-
sun ni Pablo Bustinduy ofrecen 
en su desempeño político habi-
tual las aristas de Irene Monte-
ro, Pablo Iglesias o Belarra. De 
consolidarse esa percepción, el 
Ejecutivo podrá funcionar con 
menos sobresaltos, aunque los 
líos los tendrá en el Legislativo. 
Sumar entra con cinco en el Go-
bierno y Sumar pierde cinco en 
el Congreso de los Diputados. 
Aprobado por el Consejo ciuda-
dano de Podemos y ratificado 
tras su exclusión del Consejo de 
ministros, los cinco diputados 
podemitas son ya cinco radica-
les libres en una legislatura que 
no ha comenzado y supondrán 

una traba importante para el 
impulso legislativo del Gobier-
no, que necesita esos cinco vo-
tos para consolidar su mayoría. 
Ya ha anunciado Belarra que si 
el PSOE quiere sus votos para la 
Ley de presupuestos tendrá que 
negociar directamente con sus 
cinco diputados. En todo caso, 
en el Consejo de ministros se 
habrán quedado como sordos 
sin los representantes de Pode-
mos. 

TERRITORIAL 

La apuesta por Ángel Víctor To-
rres como ministro de política 
territorial y memoria democrá-
tica es una repuesta a la necesi-
dad de entablar un diálogo casi 
imposible con las instituciones 
gobernadas por el PP, que con-
trola la presidencia de once co-
munidades autónomas, además 
de las ciudades de Ceuta y Me-
lilla. El PSOE preside tres; el 
PNV, el País Vasco; ERC, Catalu-
ña; y Coalición Canaria las is-
las. El mapa no puede ser más 
desfavorable para el Gobierno. 
A cada avance en las cesiones a 
los independentistas le corres-
ponderá una arremetida coral 
desde el resto de comunidades. 
A Torres, un político que ha ga-
nado las autonómicas y las elec-
ciones generales de julio en Ca-
narias, se le reconoce buen ta-
lante, afán dialogante y goza de 
la simpatía de muchos ciudada-
nos allende las fronteras parti-

distas. Otros sostienen que es 
políticamente irrelevante. Con 
María Jesús Montero, que con-
trola la caja, le toca bajar las in-
flamaciones y, en el mejor de 
los casos, llegar a algún acuer-
do para un nuevo modelo de fi-
nanciación, que lleva casi diez 
años caducado y con un sistema 
de reparto pactado entre PSOE 
y ERC en 2019 que ha restado 
fondos a Andalucía, Valencia y 
Murcia. PP y PSOE, pese a todo, 
han sido incapaces de pactar su 
reforma. Ahora, con once co-
munidades bajo su control, el 
PP podría tirar del carro pero es 
este un asunto tan alambicado 
que incluso entre las propias co-
munidades populares discre-
pan respecto a las variables que 
deben marcar la reforma del 
sistema. Sería una sorpresa que 
se tejiera un acuerdo de esa 
trascendencia en la legislatura 
de la gran tormenta. 

IGUALDAD, VUELTA A LOS 
REGISTROS CLÁSICOS 

El relevo en este ministerio tie-
ne su aquel. La salida de Irene 
Montero y la entrada de Ana Re-
dondo, una doctora de derecho 
constitucional procedente de la 
cantera del Ayuntamiento de 
Valladolid, una desconocida en 
la política nacional y sin marcas 
en el espinoso asunto feminista, 
puede contribuir a bajar el cur-
so del río. La factura del femi-
nismo de la mano de Podemos 

devino en crisis política y en 
fractura. Por un lado quedó el 
feminismo histórico apalancado 
sobre la vindicación de los dere-
chos de las mujeres y por el otro 
el feminismo partidario de am-
pliar el espectro, incluyendo a 
los trans. Para el PSOE era vital 
recuperar este espacio y sobre 
todo no inducir en la sociedad 
debates complejos a las bravas, 
sin importar si la sociedad está 
informada y madura para enca-
rar debates como el cambio de 
sexo de los menores por una fal-
ta de identificación emocional 
con su sexo de nacimiento, el 
género fluido, el no binarismo o 
la teoría Queer. Hay mil formas 
de hacer las cosas y después es-
tá la forma de Montero: al cho-
que con todo el mundo. 

El problema para el PSOE es 
que la oposición vendrá ahora 
desde la calle y será implacable 
porque Podemos convierte las 
discrepancias en traición. Mon-
tero lo dejó claro en su despedi-
da como ministra. Hasta para 
despedirse hay que saber. Esa 
queja lastimera del “Pedro Sán-
chez y Yolanda nos han echado” 
suena más patética que reivin-
dicativa. Pues claro que las han 
echado. Es política, e igual que 
te ponen te quitan, con los mis-
mos criterios y los mismos mé-
ritos. Salvo que Montero y Bela-
rra tengan una oposición publi-
ca aprobada para la plaza de 
ministras y crean que la posi-

ción es de su propiedad. De mo-
mento, han salido todos, todas
y todes del ministerio. Retorno
a las pancartas. 

ESTRAMBOTE 

Construir un segundo gobierno
de coalición bragado –de los
más jóvenes de la democracia,
con más mujeres que hombres
sin que ya sea noticia, cuatro vi-
cepresidentas y más ministros
afiliados al PSOE que con Zapa-
tero o González– es un primer
paso pero puede resultar insufi-
ciente. Esta legislatura la acción
estará en el parlamento más que
en el Gobierno. El Congreso re-
quiere de esgrima fina y de ha-
chazos porque lo que viene es
menudo. La mayoría de gobier-
no esta cosida por las exigencias
de los pactos y en frágil equili-
brio por la necesidad de retener
todos los votos, cada uno de su
padre y de su madre e hijo de sus
propias circunstancias, frente
un bloque de 171 diputados de
PP, Vox y Unión del Pueblo Na-
varro que difícilmente se agrie-
tará frente al sanchismo, su Le-
viatán. Aunque ese bloque tam-
bién tendrá sus pruebas de fue-
go: posiblemente el 18 de febre-
ro se celebrarán elecciones en
Galicia. El PP ya le ha pedido a
Vox que no presente candidatu-
ras para no diluir el voto y tratar
de mantener la mayoría absolu-
ta. Las derechas van a tener sus
propios meneos.

la suspensión de los 
desahucios para 
proteger los 
hogares 
vulnerables 
por qué fue 
necesaria la 
intervención 
de los 
colectivos y 
vecinos 
evitando que las 
sacaran de su 
casa? De nada vale 
aprobar leyes si no hay 
medios para hacerlas cumplir. 
Obvio. 

FRANGANILLO, FICHAJE 
DE UN PERIODISTA 

El fichaje de Carlos Franganillo 
por Mediaset es el paradigma 
de cómo entendemos hoy el 

periodismo. Es un periodista 
irreprochable, con sólida 
trayectoria y que ha sabido 
encarnar a la perfección el 
espíritu de lo que se espera de 
los profesionales de una 
televisión pública ¿De las 
privadas no? En definitiva, que 
han fichado a un periodista 
como la gran operación del 
siglo –que para Mediaset lo 
es, sin duda– básicamente 
porque es un periodista que 

hace bien su trabajo como 
periodista, una 

rareza. 
Celebramos, y el 

mercado paga, 
lo que debería 
un rol 
profesional 
estándar y 
extendido. 

Desacostumbrados 
que estamos. Y muy 

lejos de aquel director de la 
BBC que durante la guerra 
contra Argentina recordó en una 
nota interna a todo el personal 
que “la BBC no tiene barcos en 
Las Malvinas” después de que 
un reportero llamara “nuestros 
barcos” a los buques británicos 
que desembarcaban en aquellas 
islas remotas.
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VÍCTOR RUIZ DE ALMIRÓN MADRID 

E
s lunes 4 de junio de 2018. Pe-
dro Sánchez acababa de ganar  
la moción de censura. Félix Bo-
laños (Madrid, 1975) ha tenido 

unos días de mucho trabajo. Desde hace 
algo más de una semana el líder del 
PSOE le ha encargado liderar un equi-
po para preparar el aterrizaje en La Mon-
cloa en caso de que la moción de cen-
sura que acaban de registrar contra Ma-
riano Rajoy prospere. Cuando los 
socialistas tienen certeza de que así será 
–algo que el PNV les garantizó el 30 de 
mayo, antes de que arrancase el deba-
te parlamentario– Sánchez le encarga 
acelerar los trabajos. Él ha sido el en-
cargado de preparar el decreto de es-
tructura del primer Gobierno que Sán-
chez  nombrará dentro de unos días. Se 
lo encarga durante el debate parlamen-
tario pero cuando el PSOE ya sabe que 
la moción saldrá adelante.  

Volvamos a ese lunes soleado, en el 
que Bolaños se dirige hacia el Banco de 
España, el edificio sito junto a La Cibe-
les donde lleva una década como res-
ponsable de su división jurídica. Pero 
recibe una llamada. Es el presidente del 
Gobierno, que le pregunta dónde está. 
A lo que Bolaños, que no ostenta ni ha 
ostentado hasta la fecha cargo público, 
le contesta que va camino de su traba-
jo. Sánchez le dice que de ninguna ma-
nera. Que se dirija sin más dilación ha-
cia La Moncloa. Al terminar esa maña-
na Sánchez ya le ha comunicado que 
será el secretario general de la Presi-
dencia del Gobierno. Un puesto deter-
minante en la presidencia y que en fun-
ción del perfil de quien la ostente ad-
quiere una dimensión diferente.  

Desde aquel día hasta hoy han pasa-
do casi cinco años y medio. Un tiempo 
en el que, sin cambiar en exceso su es-
tilo,  ha pasado de un perfil técnico a ser 
uno de los ministros con más respon-
sabilidad que se recuerdan y a definir 
su papel como un rol muy político. «Na-
die  más podía ser ministro de Justicia», 
zanja un barón territorial del PSOE.  

Por delante tiene la gestión de la ley 
de amnistía, la renovación del Consejo 
General del Poder Judicial (CGPJ) en un 
momento de pésimas relaciones con el 
Partido Popular (PP) y con sus socios 
reclamando un cambio en el modelo de 

elección y la relación con una judicatu-
ra en pie de guerra.  

Su continuidad en el Gabinete de Sán-
chez tras la investidura del presidente 
parecía asegurada. Pero había ruido. No 
han sido años plácidos. Bolaños ha acu-
mulado mucha influencia y eso en po-
lítica siempre conlleva un aumento pro-
porcional de enemigos, celos y envidias. 
Y, claro, desgaste. Su gestión desde que 
Sánchez lo hizo ministro en julio de 
2021, en la hasta ahora más profunda 
transformación del Ejecutivo realizada 
por el líder del PSOE, tiene como gran 
falla las infructuosas negociaciones para 
renovar el CGPJ. En especial la intento-
na de este año, cuando su imagen que-
dó muy tocada al estar negando al PP 
que el Gobierno fuese a aprobar la re-
forma del Código Penal para eliminar 
el delito de sedición. Cosa que Sánchez 
termino reconociendo a  Núñez Feijóo, 
dinamitando el acuerdo. Y hasta hoy.  

«Félix es muy riguroso, ordenado y 
muy metódico. Nunca pierde la com-
postura, aunque pueda estar molesto, 
ni en el peor momento. Tiene muy buen 
talante». Así lo define una colega del 

Consejo de Ministros. Es serio, pero con 
retranca. Su imagen, adusta. Su peina-
do y sus calcetines, nunca negros del 
todo, son el espacio para la rebeldía. 
Pero dentro del partido también se le 
achacan errores. Y se critica que ha abu-
sado de su rol de portavoz de facto del 
Gobierno. Su peor momento fue el cho-
que con el Tribunal Constitucional (TC) 
de hace un año. Los socialistas aprove-
charon la tramitación de la reforma del 
Código Penal, ya de por sí polémica y de 
envergadura, para colar unas enmien-
das con las que modificar las leyes or-
gánicas del TC y del CGPJ.  

El tropezón con el TC 
El TC acabó aceptando las medidas cau-
telarísimas solicitadas por el PP para 
frenar la votación en la que se aproba-
ría definitivamente esa votación. Ese 
día, a medianoche, Bolaños tuvo que 
comparecer en Moncloa para acatar la 
decisión pero elevando sus críticas con-
tra el Constitucional. Como también hi-
cieron la entonces presidenta del Con-
greso, Meritxell Batet, y el del Senado, 
Ander Gil. No fue su mejor intervención 
pública. En el partido todavía se recuer-
da ese episodio como un «castigo» de 
Sánchez. ¿Quién indicó que esa vía de 
enmiendas contra natura era el cami-
no? Desde luego Bolaños pagó el coste 
en esa ocasión. «Si eso es una decisión 
del presidente la función de Félix es de-
cir que eso no se puede hacer», zanja un 
exmiembro del Consejo de Ministros. 

Las negociaciones para aprobar la 
reforma laboral a principios de 2022 
–proyecto que sólo se salvó por el céle-
bre error en la votación de un diputado 
del PP, y que terminó pilotando en par-
te– tampoco pueden considerarse un 

éxito. Y hace muy pocos meses algo que 
parecía una anécdota acabó dejándolo 
muy tocado a ojos de la opinión públi-
ca. Su choque protocolario con Isabel 
Díaz Ayuso el 2 de mayo lo dejó en la 
lona. En su partido el disgusto y el ma-
lestar fue enorme. Los más ácidos con 
él creen que el episodio refleja un afán 
de protagonismo que sus más críticos 
tachan de «ínfulas de primer ministro». 
También manifiesta su voluntad de te-
ner presencia en la política madrileña.  

Porque aunque su irrupción en el pa-
norama político fue fulgurante, Bola-
ños es un hombre de partido. Entre 2008 
y 2017 era miembro de la dirección del 
PSOE madrileño. Pero no tenía un car-
go público y ese periodo coincide con 
su servicio en posiciones más altas en 
el Banco de España. Su arraigo político 
tiene todo que ver con la agrupación so-
cialista de Latina, una de las más poten-
tes y con más solera de la Comunidad 
de Madrid. Su directora de comunica-
ción, Esther de la Mata, es militante de 
esta agrupación y dirigente del PSOE 
madrileño. El marido de ésta es Pedro 
Barrero, concejal en el Ayuntamiento 
de Madrid y también militante en Lati-
na. Una agrupación con solera y en la 
que durante muchos años el referente 
ha sido el senador José Cepeda. El em-
brión del arraigo que Bolaños tiene hoy 
en el partido en Madrid está aquí. Y en 
los seguidores del exlíder del PSOE ma-
drileño, Rafael Simancas, que es su nú-
mero dos en el ministerio. Bolaños tie-
ne una relación personal y política con 
Juan Lobato, actual líder del PSM.  

En el año 2014, cuando Sánchez lle-
ga por primera vez a la dirección del 
PSOE, fue elegido uno de los cinco miem-

Félix Bolaños                                                           
Ministro de Presidencia, Relaciones con las Cortes y Justicia

De Franco a la amnistía: 
misiones especiales

∑ El político madrileño, letrado del 
Banco de España y de la máxima 
confianza de Sánchez, vuelve a ser 
imprescindible en la nueva legislatura

PERFIL

GESTOR DE LA 
EXHUMACIÓN DE FRANCO 
De espaldas, primero por la derecha, 

Bolaños contempla en octubre de 

2019 la salida de los restos de Franco, 

una operación que gestionó.  // EFE
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bros de la Comisión Federal de Ética y 
Garantías. En aquel momento eso po-
dría no parecer importante. Dos años 
después fue crucial. Bolaños intentó 
desde esa posición frenar los intentos 
de descabalgar a Sánchez. El órgano se 
desequilibró entonces 3 a 2 a favor de 
Susana Díaz. Con una curiosidad, en el 
bando contrario en ese órgano estaba 
la otra ministra todopoderosa del Go-
bierno, María Jesús Montero. En 2017, 
tras las primarias que gana Sánchez a 
Díaz y Patxi López, a Bolaños se le en-
carga el desarrollo reglamentario de los 
estatutos del partido. Pero se mantiene 
en esas posiciones en la trastienda, le-
jos de los focos. Su nombre apenas tras-
ciende en esos tiempos como uno de los 
principales apoyos del líder renacido. 
Ni era principal ni era trascendente, se-
gún lectura generalizada. Un año des-
pués Sánchez daba muestras de que sí 
pensaba y mucho en Bolaños. 

Son varias las fuentes consultadas 
que coinciden en señalar que Félix Bo-
laños es hoy quién es gracias a Francis-
co Franco. Más concretamente a la exhu-
mación de sus restos en el año 2019 y a 
todo el proceso que la precedió. Es ahí 
donde empieza a ser conocido para la 
opinión pública. Es ahí donde empieza 
a labrar fama de ser un negociador ca-
paz de interlocutar con cualquiera, in-
cluida la familia del dictador. Y es en 
este momento donde empiezan a sur-
gir, coinciden varias fuentes, las prime-
ras fricciones con Iván Redondo, por 
entonces todopoderoso director de ga-
binete con el que en un principio la re-
lación fue muy buena. Llegó un momen-
to en que en Moncloa sólo podía quedar 
uno. Dos personalidades diametralmen-

te opuestas. Bolaños terminó aquella 
pugna siendo ministro, y Redondo fue-
ra de Moncloa. Como secretario gene-
ral de Presidencia ya era de los que pue-
den permitirse no cogerle el teléfono a 
un ministro. Un lujo que no se permi-
ten sus sucesores en ese puesto. 

Que el presidente haya elegido para 
ocupar Justicia a una persona que tie-
ne en su haber ese pulso tan notable con 
el TC hace tan solo un año es toda una 
declaración de intenciones. En última 
instancia Sánchez ha primado el baga-
je que atesora Bolaños tras estos años, 
la lealtad demostrada en las peores cir-
cunstancias y la convicción de que no 
tiene tantos soldados capaces de aco-
meter esas misiones especiales. No es 
una legislatura para empezar de cero. 
Su ambición en este proceso de reno-

vación del Gobierno, cuentan en Mon-
cloa, era mantener Presidencia, clave 
para no alejarse del corazón del poder.  

Personas muy cercanas a Sánchez 
daban por hecho que acabaría en ma-
nos de su jefe de gabinete, Óscar López, 
y que Bolaños se limitaría a Justicia. 
Pero no. Sánchez no tiene tantas per-
sonas de confianza con ese perfil. Téc-
nico, político y portavoz en una sola fi-
gura. Cuando venía atravesando una 
etapa en la que muchos interlocutores 

referían algo de distancia con el presi-
dente, la negociación con ERC y Junts
(se dice que el acuerdo lleva su impron-
ta) lo hacen de nuevo imprescindible.  

Un dirigente que mantiene una muy 
buena relación con Bolaños lo define
como una personalidad que lleva mu-
cho tiempo concienciado de que estar
junto a Sánchez es su misión. Y ven su
figura y su carrera totalmente vincula-
das al presidente. Considerando poco
probable que tras Sánchez pueda o quie-
ra mantenerse en la primera línea polí-
tica. Hay cierta sensación de «último
servicio». Al menos a este nivel. Su ex-
cesiva exposición en estas últimas ne-
gociaciones, al igual que Santos Cerdán, 
pueden apuntar en esa dirección. Pero, 
como en todo lo que rodea a Sánchez,
cualquier predicción es el primer paso
hacia la melancolía. 

SUPERMINISTRO DE 
PRESIDENCIA Y JUSTICIA  
Pese a algunas especulaciones que le 

situaban fuera, su papel en el 

Gobierno se ha visto revalidado con 

dos carteras de peso.  // JAIME GARCÍA

JUNTO AL PRESIDENTE 
Desde que llegó a La Moncloa en el 

año 2018, e incluso antes en el 

PSOE, ha sido uno de los 

principales colaboradores de 

Pedro Sánchez. En la imagen, 

ambos abandonan juntos el pleno 

del Congreso de los Diputados tras 

la investidura del pasado 15 de 

noviembre.  // ABC

INCIDENTE DEL 2 DE MAYO
Su encontronazo protocolario con Isabel Díaz Ayuso el día de la Comunidad

de Madrid provocó recelos en el PSOE de Madrid, donde subrayan su

ambición por hacer política en su comunidad natal.  // EFE

DIFÍCIL CONVIVENCIA CON 
IVÁN REDONDO 
Como secretario general de la 

Presidencia, antes de ministro, 

cohabitó con Iván Redondo. Sólo 

podía quedar uno y fue él  // ABC
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P
EDRO Sánchez sigue 
levantando en altura su 
muro de inmoralidad para 
que ni la media España de 

la derecha ni la media de la 
izquierda puedan ver lo que él hace 
desde arriba. Los voceros del 
reencuentro aseguran con su 
lenguaje flácido y cursi que «hay 
un sendero para la legislatura», lo 
que en verdad viene a ser un 
«perded toda esperanza» para 
aquellos que confían en que la 
coalición Frankenstein colapse por 
un fallo multiorgánico. El popurrí 
de partidos que sujetan el sanchis-
mo tiene más elementos de unión 
que de separación, y el presidente 
tragará carros y carretas sabedor 
de que este Gobierno es una 
cuerda de rehenes que dependen 
de la colaboración mutua, por 
amarga que sea. Todos saben, eso 
sí, que el riesgo de implosión es 
altísimo y por ello se han propues-
to hacer todo cuanto se les permita 
hacer y a toda prisa. De manera 
muy incisiva en lo que se refiere al 
tejido industrial. 

En su concepción patrimonialis-
ta del Estado –el país es otra cosa 
que ya consideran suyo desde hace 
tiempo– las empresas juegan un 
papel determinante. No porque 
creen riqueza ni empleo ni oportu-
nidades de un mundo mejor, ¡qué 
va!, si no porque las consideran 
vehículos de poder y enriqueci-
miento rápido con los que compen-
sar los sinsabores de no poder 
poner un pie en la calle sin ser 
marcados con un exabrupto, un 
pitido o una coplilla con mala uva, 
que España es buena tierra para 
los que gustan de la fruta. El 
problema no es que el Gobierno 
pretenda colarse en las grandes 
compañías, sino que quieren 
hacerlo todos y cada uno de los 
distintos sus socios. Junts, ERC, 
PNV, Bildu, Podemos y Sumar, 

valga la redundancia. 
La vicepresidenta Yolanda Díaz 

ha rescatado del baúl no solo el 
peto con el que se presentó para 
recoger su «cuquicartera» de 
Trabajo. También ha recuperado la 
idea de sacar la Sociedad Estatal 
de Participaciones Industriales de 
la órbita de Hacienda con la excusa 
de modernizarla y aplicarla para 
crear un parque empresarial más 
actual y sostenible. Nótese que lo 
de «sostenible» en ciertos actores 
políticos significa que sostenga a la 
recua de compinches y estómagos 
agradecidos que jalean y aplauden 
al portavoz de la genial idea. 

De momento, esta misma 
semana, en el ámbito de las 
relaciones público-privadas, 
canalizadas a través del brazo 
industrial del Gobierno –la SEPI, 
digo–, y otra vez como de puntillas, 
Escribano Mechanical & Enginee-
ring, empresa española especiali-
zada en innovación y tecnología 
para Defensa y Seguridad, 
incrementaba su presencia en 
Indra, para alcanzar ya el 8% del 
capital, tras haber adquirido un 
3,4% en mayo. Y, ¿quiénes son 
Escribano? Pues es una empresa 
familiar que comenzó como un 
taller y se especializó en fabricar 
mecanizados (piezas metálicas), 
fundada por Javier y Ángel 
Escribano, pero con la suerte de 
contar con un padrino... socialista, 
claro. A saber: la compañía tiene 
como número tres y miembro del 
consejo de administración a 
Miguel Ángel Panduro, que fue 
durante ocho años CEO de Ingenie-
ría de Sistemas para la Defensa de 
España, dependiente del Ministe-
rio de Defensa, por entonces a 
cargo de José Bono. A finales de 
2019 –en concreto, tres meses 

después de la llegada de Sánchez a 
La Moncloa–, Panduro fue 
designado como máximo respon-
sable de Hispasat, otra de las 
participadas por la SEPI. Desde 
entonces, la compañía ha crecido 
como la espuma, gracias a que ha 
sido adjudicataria de importantes 
contratos públicos durante la 
pandemia. Una historia que 
prometo contar, pero hoy, no. 

El caso es que Díaz quiere dejar 
en evidencia a Alfonso Guerra y 
demostrarle que además de para ir 
a la peluquería tiene tiempo para 
reimaginar el sector privado y 
lograr un frente unido entre las 
corporaciones particulares y los 
negocios gubernamentales a través 
del partido. La SEPI, toda vez fuera 
del Ministerio de Hacienda, sería 
la herramienta determinante para 
mejorar el liderazgo del Gobierno 
sobre la empresa privada. Todo por 
el interés general y contra la 
codicia de los del puro y chistera. El 
pensamiento de Díaz, entreverado 
de gramática parda e ideología 
peregrina, garantizaría que las 
compañías privadas, grandes, 
medianas y pequeñas, siguieran la 
ideología rectora guiada por el 
muro sanchista y, a la par, serviría 
de puente con los díscolos podemi-
tas, para que vean que al final y en 
contra de lo que brama Pablo 
Iglesias desde su canal rojo 
–tirando ya a rosa palo– es Díaz la 
que ha metido en cintura a 
empresa y patronal. 

Las cuentas de Díaz, hechas 
científicamente a ojo de buen 
cubero, conllevan alguna eventuali-
dad. Unas fruslerías de nada. Que 
la vice Nadia Calviño se asegure el 
Banco Europeo de Inversiones en 
un momento en que España ha 
ofendido a Alemania y Francia con 
sus ataques a Israel utilizando la 
presidencia rotatoria europea. Y 
que el Ministerio de Economía, 
entonces vacío de Calviño, entrará 
en una dinámica de mercado persa 
para repartirse competencias. «Si 
quieres unir Economía y Hacienda 
me das la SEPI y aquí paz y 
después reencuentro», masculla 
Díaz con sus satélites artificiales. 
Además y por si fuera poco 
necesita que el ministro Escrivá 
siga de convidado de piedra, en 
plena impostura de futuro candi-
dato a unas competencias que se 
antojan muy verdes, porque el PNV 
le vetó al frente de Seguridad 
Social y no digamos si quisiera 
saltar al área económica. Con esa 
fusión ministerial, La Moncloa 
vendería un Gabinete con un 
ministro menos, sus arcángeles 
independientes de la mañana 
podrían entonar un aleluya 
editorial y Sánchez pondría otro 
ladrillo en su muro para la guerra 
fría con la España constitucional y 
una pica en Flandes para seguir 
capitulando ante Carles Puigde-
mont. ¿Se puede pedir más?

La vicepresidenta Yolanda Díaz recupera su plan de 
sacar la Sociedad Estatal de Participaciones 
Industriales de la órbita de Hacienda y echarle el lazo 
para aumentar la vigilancia y control de las compañías 
privadas. El ministro José Luis Escrivá es sólo la liebre 
para un futuro relevo en Economía, que otras como 
Marisú Montero esperan que caiga como fruta madura 

 
 
 
MARÍA JESÚS PÉREZ

La SEPI, otro ladrillo 
para el muro de 
Sánchez 

CON PERMISO

El problema es que no sólo el 
Gobierno quiere controlar 
las grandes compañías, es 

que todos sus socios también
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P
EDRO Sánchez nunca 
le ha pedido a María 
Jesús Montero que re-
grese a Andalucía. Ni 

lo hizo cuando se planteó el re-
levo de Susana Díaz ni figura en 
la complicada agenda del presi-
dente del Gobierno. Su carrera 
seguirá en Madrid, en el núme-
ro cinco de la calle Alcalá, sede 
del Ministerio de Hacienda, 
porque es ella quien tiene una 
de las claves que decidirá la du-
ración de esta legislatura –la 
aprobación de los Presupuestos 
Generales del Estado de 2024–, 
aunque como sostiene un diri-
gente socialista andaluz “María 
Jesús siempre estará ahí”. Para 
lo que haga falta. 

La renovación de la dirección 
del PSOE en Andalucía no está 
planteada, al contrario, todos los 
esfuerzos de Ferraz y de Mon-
cloa se centran en relanzar a 
Juan Espadas, el actual secreta-
rio general. En eso coinciden los 
consultados por este medio, pe-
ro si se produjera, la ministra de 

Hacienda no sería la primera op-
ción porque ni ella quiere ni Sán-
chez se lo pedirá si no lo desea. 
“Y si es así, ¿por qué se habla tan-
to de ella?”, se pregunta. La res-
puesta es clara, porque buena 
parte de la organización entien-
de que es la única capaz de ha-
cerle frente a Juanma Moreno. 

El PP andaluz opina, por el 
contrario, que Montero arrastra 
muchos flancos débiles. El prin-
cipal es que no ha renovado el 
sistema de financiación autonó-
mica que tanto criticó cuando 
fue consejera de Hacienda, tan-
to que consiguió que casi todo el 
Parlamento andaluz, incluido el 
PP, respaldase una petición con-
junta al Gobierno central en el 
que se cifra el déficit de finan-
ciación de la comunidad en 
4.000 millones de euros anua-
les. Pero la ministra conoce bien 
las cuentas y la organización de 
la Junta, tanto o más que el pro-
pio Moreno, su último éxito ha 
estado en el Tribunal Constitu-
cional, donde ha ganado la par-

tida a las comunidades que, co-
mo Andalucía, eliminaron el im-
puesto del Patrimonio. 

La carrera de María Jesús Mon-
tero no tiene pausas, no ha sido 
meteórica pero ha ido encade-
nando hitos de modo constante 
desde que la nombraron vicecon-
sejera de Salud en 2002 en uno 
de los gobiernos de Manuel Cha-

ves. Después fue consejera, si-
guió con José Antonio Griñán y 
con Susana Díaz, aunque cambió 
de Sanidad a Hacienda. Sin em-
bargo, durante esa etapa andalu-
za, no dejó de ser una persona 
ajena a los aparatos del partido. 

Nacida en Sevilla en 1966, mi-
litó desde joven en los ambientes 

del cristianismo social, a los 14 
años estaba en Acción Católica, 
se hizo más roja que el PSOE y en 
1986 formaba parte del Consejo 
de la Juventud de Andalucía que 
le hacía la oposición estudiantil a 
Felipe González en las calles. No 
se afilió hasta 2007, cuando lle-
vaba cinco años en el Gobierno 
de la Junta, pero esa dinámica 
cambió con la llegada de Pedro 
Sánchez, tanto que ahora es vice-
secretaria general del PSOE, ade-
más de ministra y una de las vice-
presidentas del Gobierno. 

DESDE MANUEL CHAVES 

Desde Manuel Chaves, ningún 
andaluz ha ocupado tal puesto 
de responsabilidad en el Gobier-
no de la nación. Es ministra de 
Hacienda con rango de vicepre-
sidenta cuarta y es posible que 
aún ascienda en el escalafón si, 
como se espera, Nadia Calviño es 
elegida presidenta del Banco Eu-
ropeo de Finanzas (BEI). Como 
vicepresidenta será la encargada 
de dirigir algunas comisiones 

delegadas de ministros, aunque 
aún no se ha precisado cuáles se-
rán. No obstante, como titular de 
Hacienda es quien tiene que en-
cargarse de negociar con todos 
los ministros el nuevo Presu-
puesto. Y con todos los socios 
parlamentarios, que no son po-
cos: Junts, ERC, Bildu, PNV, BNG 
y Coalición Canaria, cada uno de 
ellos armados con una cuchara 
para rebañar en las jugosas 
cuentas del Estado. 

Esta es la razón principal por 
la que Pedro Sánchez confía tan-
to en ella. Montero ha aprobado 
cuatro presupuestos en unas 
condiciones muy difíciles para 
un Gobierno formado por dos 
socios que, además, tiene que 
pactar con otros grupos parla-
mentarios. Ahora le toca el de 
2024, que es el más complicado 
de todo, porque el PP tiene la 
mayoría absoluta del Senado y 
se comprobará hasta dónde lle-
ga su capacidad de veto. 

Algunos militantes socialistas 
que han trabajado con ella en los 

gobiernos andaluces sostienen 
que Montero es una “desahoga-
da”, una política de decisiones li-
geras, pero quizás sea eso una 
forma de abordar lo que también 
es una virtud, cierto voluntaris-
mo optimista que permite afron-
tar las situaciones más complica-
das. En eso, su naturaleza coinci-
de con la de Pedro Sánchez, un 
presidente tan audaz como teme-
rario que ha escapado dos o tres 
veces de la muerte política. 

RELEVO ANDALUZ 

El PSOE andaluz acabó desan-
grado con el relevo de Susana 
Díaz, tanto que no hay prisa al-
guna por la renovación de Juan 
Espadas, aunque sí es posible 
que vaya en las listas de las elec-
ciones europeas de 2024 para 
favorecer un cambio. Si es así, 
será una decisión consensuada. 
Para muchos dirigentes, Monte-
ro sería la mejor opción, pero no 
es la que se contempla. Cada vez 
hay más cargos intermedios que 
miran al secretario provincial 
de Sevilla, Javier Fernández, 
como sustituto, aunque el reto 
de enfrentarse al actual presi-
dente de la Junta, Juanma Mo-
reno, es muy alto. 

Algunos de los partidarios de 
María Jesús Montero destacan 
que la ministra de Hacienda es la 
única que logra poner “nervioso” 
a Moreno, porque conoce muy 
bien las cuentas y la organización 
de la Junta. Según se explica des-
de Ferraz, el objetivo de la orga-
nización se reduce ahora en re-
forzar a Juan Espadas, aunque 
tampoco se niega que si más ade-
lante no cuajase la oposición a 
Moreno habría que pensar cómo 
y cuándo hacer el relevo.  

EDUARDO PARRA / EP 

La ministra María Jesús Montero, el pasado miércoles en el Palacio de la Moncloa.

J.M. MARQUÉS 
PERALES

@marquesperales

María Jesús Montero 
“siempre estará ahí”

Gran parte del PSOE 
andaluz la ve como la 
única capaz de hacer 
frente a Juanma Moreno

Si Espadas acaba en 
las listas europeas, 
Montero no es la única 
opción del PSOE-A

l Pedro Sánchez quiere a la ministra de Hacienda  
en Madrid, no en Andalucía, ella es la encargada de 
sacar adelante los Presupuestos Generales para 2024
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EDITORIAL

El ministro y los toros

L
OS gobiernos de Pedro Sánchez no se 
han caracterizado por respetar a la 
fiesta de los toros como parte consus-
tancial a la identidad cultural de Es-

paña sino, precisamente, por todo lo contra-
rio. El penúltimo ejemplo fue el intento de ex-
cluir a la tauromaquia del Bono Joven con el 
que el ministro Miquel Iceta quiso incentivar 
el consumo de productos culturales y, de pa-
so, captar el voto juvenil en un momento en el 
que las cosas no se presentaban demasiado 
bien para los socialistas. Los tribunales obli-
garon al Ejecutivo a modificar la medida e in-
cluir los festejos entre las actividades cubier-
tas por el bono. Lo de ahora parece incluso 
más grave. El Ministerio de Cultura ha caído 
en la cuota de Sumar y ha sido adjudicado a 

Ernest Urtasun Domenech, hombre de con-
fianza de Yolanda Díaz, que se ha mostrado 
siempre como un enemigo acérrimo de la 
fiesta. No es que carezca en absoluto de afi-
ción o que sea indiferente ante el mundo de 
los toros. Es un activista que considera el to-
reo una actividad “injusta, sádica y desprecia-
ble” y que “nunca puede considerarse cultura 
porque constituye un anacronismo cultural”.  
Las opiniones de Urtasun son tan respetables 

como las contrarias, pero resulta evidente 
que confiar a esta persona la defensa y pro-
moción de una actividad que está reconocida 
como patrimonio cultural de España es un ab-
soluto desatino. Los toros forman parte de 
nuestras señas de identidad más arraigadas y 
en comunidades como Andalucía –pero no 
sólo en Andalucía– es parte fundamental de 
sus tradiciones más queridas y respetadas. La 
Administración tiene la obligación de prote-
ger y promocionar la tauromaquia como cual-
quier otra manifestación artística o patrimo-
nial. No parece que el ministro Urtasun tenga 
el perfil adecuado para llevar a cabo esa polí-
tica, por lo que resulta pertinente plantearse 
si la tauromaquia debe continuar esta legisla-
tura bajo el control del Ministerio de Cultura. 

El Ministerio de Cultura ha recaído        
en un activista antitaurino que  
considera la fiesta una actividad “injusta, 
sádica y un anacronismo cultural” 
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CARLOS  
NAVARRO 
ANTOLÍN

L
A sanidad privada hace tiempo que ha dejado 
de ser la panacea, sobre todo porque hace fal-
ta una recomendación para que el médico te 
cuele. ¡En la privada, oiga! Los médicos están 

abandonando los seguros privados porque no son na-
da rentables, cobran una miseria por los servicios y tie-
nen que aguantar una presión como en la pública. 
¿Son de verdad conscientes las autoridades andaluzas 
de cuanto está ocurriendo a pie de Urgencias, Atención 
Primaria y en las miles de consultas de los médicos de 
las compañías privadas? La sanidad andaluza no es un 
desastre, pero presenta deficiencias en primera línea 
que son preocupantes. En la 
sanidad andaluza trabajan 
grandes profesionales, pero 
sencillamente no dan abasto. 
Por fortuna vivimos más, re-
querimos por tanto una mayor 
atención sanitaria y todo indi-
ca que la tendencia irá en esa 
misma línea. La sanidad y las 
pensiones son los grandes re-
tos de los gobernantes en la 
actual coyuntura. El presiden-
te de la Junta de Andalucía no 
sólo salió limpio de la pande-
mia (la mayor crisis sanitaria 
que hemos sufrido), sino muy 
reforzado. Fue su éxito. Pero 
ha emergido con fuerza un 
problema que arrastrábamos 
con anterioridad: la sanidad 
tiene graves deficiencias. Por 
esas carencias y fallos en el sis-
tema sanitario fue desalojado 

del poder el otrora poderoso PSOE andaluz. El perso-
nal perdona casi todo menos que el abuelo tarde siete 
meses en ser recibido por el especialista en el corazón, 
no llegue la cartita con la cita para la abuela en el ciru-
jano o no digamos que se sume a esa circunstancia que 
al niño le haga falta una endodoncia y, por tanto, haya 
que rascarse el bolsillo para esa operación y las consi-
guientes revisiones en una consulta... privada. Hemos 
tenido muchos años un gran sistema sanitario, pero 
ahora está desbordado en determinadas áreas. Al-
guien tiene que decirle al rey que está desnudo y que 
no hay esmoquin de ninguna marca andaluza que lo 

tape. Alguien tiene que que-
rerlo bien (no pelotearlo ni 
contribuir más al endiosa-
miento) y exponerle que por 
la sanidad caen los gobiernos. 
Alguien tiene que sacarlo por 
un minuto de la peligrosa cu-
ria palaciega para advertirle 
que la sanidad es el sumidero 
por el que ya se han ido go-
biernos de partidos que un día 
encadenaron mayorías abso-
lutas. El personal perdona la 
escandalosa corrupción. Está 
demostrado. Pero no disculpa 
que la sanidad no funcione. 
España es un país que da por 
hecho que los médicos nos 
atienden  rápido, eficaz y gra-
tis. Y eso ha funcionado así 
hasta 2018. No se entiende 
que no se haya corregido el 
rumbo. Pronto iremos tarde. 

JUANMA, CUIDADO CON 
EL PITÓN DE LA SANIDAD

cnavarro@diariodesevilla.es

5

Aquí se perdona hasta la 

corrupción, pero no que el 

abuelo tarde siete meses en la 

lista de espera del especialista

La aldaba
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N
o acabarán con los toros», di-
cen de este nuevo Gobierno 
quienes en su día porfiaron 
del intento de prohibición en 

Cataluña. Los mismos que confiaron 
en un Pedro Sánchez que jamás iba a 
conceder indultos a los condenados 
del procés, que tampoco permitiría el 
uso de lenguas cooficiales en el Con-
greso de los Diputados, que nunca lle-
garía a pactar una ley de amnistía con 
quienes trataron de destruir la nación 
española, que no convertiría en socios 
preferentes a los impenitentes repre-
sentantes de Bildu, que no aceptaría 
negociar la nación del País Vasco, que 
no quebrantaría la separación de po-
deres y que nunca pasaría por el trá-
gala del ‘lawfare’. Un Gobierno que acep-
ta ultrajar a sus magistrados, ¿qué hará 
con los «sádicos» toreros? 

El Ejecutivo lleva cuatro años ali-
ñando el futuro de la tauromaquia. 
Como sentaban las bases del toreo ron-
deño, su principal objetivo es la suer-
te suprema. Sin florituras, buscando 
la cuadratura. Una abolición que ya 
está más que orquestada, iniciada con 
pequeñas exclusiones que en el futuro 
justifiquen la tropelía. «Un espectácu-
lo anacrónico para una minoría», di-
rán. Bueno, ya lo dice el toricantano 
ministro de Cultura. ¿Y cómo se logra-
rá eso? En primer lugar, sacándola del 
día a día y continuando el plan maquia-
vélico de Iglesias sobre el control de 
los medios: la Ser eliminó el emblemá-
tico programa de Manolo Molés, El País 
retiró cualquier tipo de información –
excepto la agorera– de su edición im-
presa y Televisión Española dejó de re-
transmitir e informar, como cuando 
Morante cortó un rabo en la Maestran-
za. Tendido Cero es su coartada, pese 
a la drástica reducción presupuestaria 
que permite poco más que un croma. 

El esfuerzo prohibicionista ha ido 
dando sus frutos durante estos cuatro 
años. Desde el Gobierno, o desde ayun-
tamientos afines. Ahí quedan la supre-
sión de los espectáculos con ‘enanitos 
toreros’, la exclusión del bono cultural, 
la campaña animalista subvencionada 
por el Ayuntamiento de Valladolid –go-

bernado por el ahora ministro y mule-
ta del sanchismo Óscar Puente– para 
adornar los autobuses urbanos con pré-
dicas antitaurinas, el rechazo sistemá-
tico del SEPE –dependiente del Minis-
terio de Yolanda Díaz– para la conce-
sión de ayudas extraordinarias a los 
profesionales taurinos durante la pan-
demia, los agravios en los límites de afo-
ro impuestos en aquellos dos años, la 
falta de ayudas a los ganaderos que pro-
vocó una esquilma en la cabaña brava 
y ahora motiva la actual falta de stock, 
la prohibición arbitraria y cobarde en 
Gijón, la declaración de Espartinas como 

pueblo antitaurino o el abandono al 
mundo rural que levantó el mul-

titudinario 20-M con más de 
200.000 manifestantes entre 
agricultores, ganaderos, tore-
ros, cazadores y pescadores. 

Miquel Iceta se despidió el 
pasado martes como ministro 

de Cultura publicando una hoja 
de servicios en la que se omitió 

cualquier actuación en materia tauri-
na. Fue honesto, porque no existió. La 
cartera la ha tomado Ernest Urtasun, 
adlátere de Yolanda Díaz y portavoz 
de Sumar que, paradójicamente, vie-
ne a restar al mundo de los toros. Lo 
más bonito que se encuentra en una 
hemeroteca sobre su opinión de los 
toreros es el término «sádico»; formó 
parte del operativo que promovió la 
abolición de los toros en Cataluña y en 
innumerables ocasiones ha pedido a 
la Eurocámara que los ganaderos de 
bravo dejen de recibir las ayudas de la 
Política Agraria Común (PAC). Como 
aún es pronto para perfilarse a matar, 
el siguiente paso, incluido en el pro-
grama electoral de Sumar y desarro-
llado por la acérrima antitaurina y di-
rectora de ‘AnimaNaturalis’, Aïda Gas-
cón, es la derogación de la ley 18/2013 
para la regulación de la Tauromaquia 
como patrimonio cultural. Llegará. 

En resumidas cuentas: el Gobierno 
ha colado en Cultura a un caballo de 
Troya contra los toros. Si durante es-
tos cuatro años, con ministros perfi-
leros, el toreo sufrió de esa manera, 
¿qué no ocurrirá en esta legislatura?

Un plan contra el 
futuro del toreo

Ernest Urtasun, nuevo ministro de Cultura, junto a Iceta y Díaz // IGNACIO GIL

Iceta 
apartó los 

toros del bono 
cultural; Yolanda 

Díaz negó las 
prestaciones a 

los toreros

El nuevo ministro de Cultura promovió  
la prohibición catalana y pide retirar las 

ayudas de la PAC a los ganaderos  
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D. CABALLERO 

MADRID 

Redsys, la plataforma de pagos que 

utilizan la mayoría de los bancos en 

España y también Bizum, está en el 
punto de mira del supervisor finan-

ciero. El Banco de España está moni-

torizando de cerca la situación y re-

quiriendo información a la empresa 

por las dos caídas de sus sistemas en 

menos de una semana que dejaron a 

España sin poder realizar pagos con 

tarjeta ni digitales. 

El sábado pasado se produjo el pri-

mer suceso durante la mañana. No fun-

cionaban los terminales de punto de 

venta, las tarjetas, Bizum y tampoco 

buena parte de los cajeros. Todo se de-

bía a un problema de Redsys, la pasa-

rela de pagos que actúa como interme-

diario entre el cliente, banco y comer-

cio. Este jueves el suceso volvió a ocurrir, 

ya por la noche y en plena víspera de 

Black Friday. De hecho, las redes em-

pezaron a arder a las 21.00 horas ya que 

en ese momento comenzaban los des-

cuentos en tiendas como Zara y no po-

dían realizarse las compras. 

Ante esta situación, el Banco de Es-

paña se ha visto obligado a entrar en 

el caso dado su papel de supervisor. 

Llevan desde el primer incidente re-

cabando información y vigilando la 

respuesta de la compañía, algo que 

continúa tras el incidente del jueves. 

«No hay un expediente abierto, pero 

hemos solicitado información deta-

llada a la compañía desde que se pro-

dujo el incidente del fin de semana pa-

sado, de acuerdo con los marcos esta-

blecidos, y se está haciendo un 

seguimiento estrecho de las medidas 

que está tomando Redsys. Lógicamen-

te, este seguimiento se está llevando 

a cabo también con el nuevo inciden-

te que se produjo ayer», indicaron ayer 

fuentes de la institución dirigida por 

Pablo Hernández de Cos. 

Tanto en el primer incidente como 

en el segundo fueron los propios ban-

cos y Bizum los que comenzaron a dar 

explicaciones sobre lo que estaba su-

cediendo con los pagos, a instancias 

de sus clientes. La comunicación de 

Redsys, en su caso, ha sido escasa en 

ambos sucesos y siempre a través de 

las redes sociales. 

El sábado, desde la plataforma solo 

publicaron un mensaje en X (antiguo 

Twitter) anunciando el restablecimien-

to del servicio: «Informamos que es-

tán solventadas las degradaciones de 

servicio de pagos de la última hora, ex-

clusivamente vinculadas a las líneas 

de comunicación interna». Y el jueves 

hicieron lo mismo: «Se ha producido 

una incidencia técnica que ha provo-

cado inestabilidad transitoria en el sis-

tema encargado de procesar las tran-

sacciones de pago. El servicio se ha 

restablecido en su totalidad. Lamen-

tamos las molestias ocasionadas». 

Justificación de Redsys 
Ayer viernes la plataforma de pagos 

envió otro mensaje a través de X, sin 

dar apenas detalle sobre lo sucedido. 
Redsys indicó que las incidencias se 

debieron a un «fabricante implicado» 

que da servicio a la compañía y que 

está identificada la causa, sin explicar 

lo sucedido. En este sentido, la empre-

sa añadió que han aplicado las reco-

mendaciones necesarias y que han re-

forzado los equipos y la monitoriza-

ción de la red.  

Con todo, estos sucesos podrían no 

quedarse ahí ya que la entrada del Ban-

co de España en el caso podría derivar 

incluso en sanciones. El supervisor fi-

nanciero destaca que no hay todavía 

un expediente abierto sobre la empre-

sa. Sin embargo, esa posibilidad exis-

te a futuro y que acabe en una sanción 

para la plataforma, algo que por el mo-

mento no ha sucedido.

El Banco de España requiere 
información y vigila a Redsys por 
las caídas del sistema de pagos

∑ La compañía asegura 
tener identificada la 
raíz del problema y 
haber reforzado los 
equipos operativos

Una mujer, de compras en el Black Friday en Palma de Mallorca  // EP
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VÍCTOR RUIZ DE ALMIRÓN 
MADRID 

A todo el mundo en el PP se le está ha-
ciendo muy largo. Los anunciados cam-
bios que Alberto Núñez Feijóo prepa-
ra para reajustar al partido y activar-
lo en modo de oposición siguen sin 
concretarse una semana después de 
que Pedro Sánchez superase la sesión 
de investidura y fuese elegido presi-
dente del Gobierno. El líder del PP se 
ha comprometido a acometer estos 
cambios antes de que acabe el mes, pla-
zo que finaliza el próximo jueves. 

Los nervios entre los cargos medios 
del partido, diputados y dirigentes van 
a más conforme el tiempo se estrecha. 
El equipo de Feijóo mide los plazos 
para no solapar los anuncios con otras 
iniciativas. No todos  los cambios es-
tán definidos, pero hay decisiones que 
ya están tomadas. Y que, aunque no 
se quiere confirmar oficialmente, dis-
tintas fuentes apuntan ya claramen-
te a que Cuca Gamarra se mantendrá 
como secretaria general del PP.  

Su principal función desde un car-
go orgánico que hasta ahora ha com-
patibilizado con la portavocía en el Con-
greso de los Diputados será coordinar 
la posición política del partido en el 
conjunto del país, en un momento en 
el que ostenta más poder territorial 
que nunca. «Coordinar esa notable can-
tidad de poder institucional es una 
enorme responsabilidad», transmiten 
fuentes populares. Esta semana, sin ir 
más lejos, ya se ha reunido con los con-
sejeros de Presidencia de todos los Go-
biernos autonómicos del PP para for-
malizar la solicitud de una Conferen-
cia de Presidentes Autonómicos. 

En Génova recuerdan sobre Gama-
rra que ha sido alcaldesa, con lo que 
atesora experiencia de gestión, en el 
mandato de Mariano Rajoy como pre-
sidente. En el tiempo de Pablo Casa-
do tuvo que asumir una portavocía 
muy mediática, tras la caída de Caye-
tana Álvarez de Toledo. Una tarea que 
en el PP consideran que ha resuelto 
de forma satisfactoria. «Ha sabido asu-
mir responsabilidades con tres presi-
dentes distintos del PP. Y eso es un ac-
tivo», se transmite. 

Las portavocías 
Que Gamarra vaya a abandonar la por-
tavocía del Congreso de los Diputados 
no significará que dejé de tener expo-
sición mediática, aunque sí podrá re-
partir más esa carga y que sus impac-
tos sean más cualitativos. Además, 

Gamarra coordinará el poder 
institucional como número dos

∑ La portavocía del PP   
en el Congreso recaerá           
en Tellado o Fúnez y 
ambos serán escuderos 
del líder del partido

abandonar la portavocía de la Cáma-
ra Baja no implica que no vaya a tener 
foco en el Parlamento. Y se apunta ya 
a que también participará en las se-
siones de control al Gobierno marcan-
do a algún ministro, como hacía su an-
tecesor, Teodoro García Egea, con la 
vicepresidenta segunda, Yolanda Díaz. 

La joya de la corona de estos cam-
bios será quién sustituya a Gamarra 
como portavoz en el Congreso. Y en este 
momento todo se reduce ya a dos nom-
bres: Carmen Fúnez o Miguel Tellado. 
Ni Esteban González Pons ni Borja Sém-
per. En Génova destacan que ambos son 
de la «absoluta confianza» de Feijóo. Y 
que los dos reúnen las condiciones. «Son 
buenos oradores y también buenos ne-
gociadores», explican en la sede del PP, 
dando mucha importancia a esto últi-
mo. Porque va a ser una legislatura en 
la que «se pueden ganar votaciones». 

En el partido se suceden las espe-
culaciones al respecto. No está claro 
todavía sí habrá un portavoz del Co-
mité de Dirección. Unas funciones que, 

de facto, ha seguido desempeñando 
Sémper, arrastrando hasta esta mis-
ma semana su condición de portavoz 
de campaña. 

La gran duda que los más escépti-
cos expresan con Tellado, no la única, 
es si es conveniente que abandone unas 
funciones que le confieren el control 
y la comunicación con el aparato pro-
vincial del partido. Hay quienes mini-
mizan eso porque «ya ha hecho su tra-
bajo». Otras voces, se oponen rotun-
damente porque creen que las heridas 
abiertas en la anterior etapa todavía 
están muy recientes. 

El factor Bendodo 
En las últimas horas se valoraba la idea 
de que efectivamente fuese Tellado 
quien pasase a portavoz parlamenta-
rio y que Fúnez se quedase al frente 
del aparato del partido. Eso despeja-
ría también su vicesecretaría actual, 
la de Política Social y Reto Demográ-
fico. Lo que se consolida de manera 
clara es la idea de que en este proceso 

Carmen Fúnez va a salir reforzada in-
ternamente. Otra opción muy comen-
tada en el partido es que la vicesecre-
taría de Tellado perdiese alguna com-
petencia para que se pudiese 
compatibilizar con la portavocía. Pero 
parece menos probable. 

La incógnita total y más compleja 
en estos momentos es la reubicación 
o readaptación de funciones de Elías 
Bendodo, actual coordinador general. 
Un puesto que en la tradición del PP 
siempre ha estado vinculado con épo-
cas en las que el partido estaba en el 
Gobierno. Feijóo apostó por esta figu-
ra al llegar al poder para encajar todas 
las piezas. Y en aquel momento se pre-
sumió que la alianza Galicia-Andalu-
cía gobernaría el partido, con Gama-
rra en un segundo plano. 

Pero la realidad al final es que la que 
se ha consolidado y se ha mimetizado 
con mayor naturalidad con Feijóo y 
sus principales colaboradores llega-
dos de Galicia ha sido Gamarra. Nadie 
cuenta con una caída abrupta. Y hay 
margen para mantener áreas bajo su 
control ya que, de entrada, una vice-
secretaría entera, la de Coordinación 
Autonómica y Local, va a quedar libre. 
Actualmente la ostenta el presidente 
del Senado, Pedro Rollán. La vicese-
cretaría de Estudios de Carmen Nava-
rro, que ocupa una de las secretarías 
de la Mesa del Congreso de los Dipu-
tados, también es susceptible de que-
dar disponible. 

Lo que sí tiene bastante claro Fei-
jóo es que, de una forma u otra, se re-
solverá la tricefalia actual entre Ga-
marra, Tellado y Bendodo. La misma 
que ha dado lugar a duplicidades, des-
coordinación y falta de claridad sobre 
las competencias de cada uno. Algo 
que ahora, más allá de los reajustes en 
la propia estructura, quedará mucho 

más claro. 
Lo que también se puede dar 

ya por seguro es que en la nue-
va etapa los principales preto-
rianos de Feijóo van a ser Ga-
marra como secretaria general, 
acompañada de Fúnez y Tella-
do, independientemente de 
quién ostente al final la porta-
vocía en el Congreso. En este 
proceso también se renovará 
la del Senado, que previsible-
mente recaerá en una mujer 
y cuya titular se sienta tam-
bién en el propio Comité de 
Dirección. 

Sin provocar una revolu-
ción, los cambios modifica-
rán algunas pautas del día 
a día en la organización, 
mientras se resuelve qué 
rol espera a figuras como 
González Pons, con Euro-
pa en el horizonte, Sémper 
o el mencionado Bendodo.

Miguel Tellado  // EP

Carmen Fúnez  // TANIA SIEIRA

EL PUENTE DE 

MANDO  

El reajustado tridente de 

responsabilidad en torno 

a Feijóo lo formarán Cuca 

Gamarra, Carmen Fúnez 

y Miguel Tellado // EPD
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HOY ANALIZAMOS

Endesa 

El grupo eléctrico español (propiedad 
de Enel) prevé un Ebitda de en torno a 
4.000 millones de euros para 2023 y 
entre 5.600-5.900 millones en 2026. El 
beneficio ordinario neto ahora se esti-
ma en 2.200-2.300 millones en 2023, 
desde los 1.100 millones previos, aún 
por debajo del consenso. Para el perio-
do 2023-2026 establece una ratio de 
pago de dividendos en efectivo del 70% 
del beneficio neto ordinario, con un mí-
nimo de un euro bruto. En línea con lo 
anunciado por Enel, va a disminuir el 
crecimiento en renovables para incre-
mentar el de redes. Así, el aumento de 
la inversión bruta a 8.900 millones de 
euros en 2024-2026 se dividirá en 
2.800 millones para redes de distribu-
ción (200 millones más que en el plan 
anterior) y 4.300 millones para ener-
gías renovables. 

Todo ello, marcado por la ampliación 
del impuesto temporal y los límites en 
energía hidráulica y nuclear, mientras 
la deuda sigue por encima del objetivo 
de la compañía. Finalmente, esta sema-
na se ha conocido que la Cámara de Co-
mercio Internacional ha decidido que 
Endesa debe pagar 570 millones de dó-
lares a Qatarenergy (el mayor produc-
tor de GNL del mundo) por la actualiza-
ción de un contrato vigente desde 2003.

JAIME SICILIA

Analista de renta variable  
de Singular Bank
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